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РОССИЙСКИЙ ПРЕЗИДЕНТ 
ВЛАДИМИР ВЛАДИМИРОВИЧ  
ПУТИН 21 ФЕВРАЛЯ ВЫСТУПИЛ 
С ПОСЛАНИЕМ ФЕДЕРАЛЬНОМУ 
СОБРАНИЮ

О сложном времени

С сегодняшним посланием я выступаю в сложное — мы 
все об этом знаем — рубежное для нашей страны время. 
В период кардинальных перемен во всем мире, которые 
определяют будущее нашей страны и народа. Мы шаг за 
шагом, аккуратно и последовательно будем решать стоящие 
перед нами задачи.

О Донбассе

Начиная с 2014 года Донбасс сражался, отстаивал 
право жить на своей земле, говорить на своем языке. 
Боролся и не сдавался. Верил и ждал, что Россия придет 
на помощь. Мы делали все возможное — действительно, 
все возможное, — чтобы решить эту проблему мирными 
средствами. Вели переговоры, чтобы решить эту проблему. 
Но за нашей спиной, как мы теперь знаем, велись другие 
разговоры. Они (западные лидеры) занимались подлогом, 
крючкотворством. Закрывали глаза на репрессии киевского 
режима. (…) В западных училищах натаскивали участников 
националистических батальонов, поставляли оружие. 
Помним мы и о потугах киевского режима получить ядерное 
оружие. Ведь говорили об этом публично.

Они снова гордятся этим, называя и Минские соглашения, 
и  Нормандский формат дипломатическим блефом. 
Получается, что пока пылал Донбасс, они, по сути, играли 
краплеными картами. Также двулично они вели себя, 

разрушая Югославию, Иран, Ирак, Сирию. От этого позора  
никогда им не отмыться. За годы колониализма они привыкли 
вести себя по-господски.

О начале СВО

Год назад ради защиты людей на наших исторических 
землях, для обеспечения безопасности нашей страны, для 
ликвидации угрозы, которая исходила от неонацистского 
режима, сложившегося на Украине после переворота после 
2014 года, было принято решение о проведении специальной 
военной операции. Те, кто планировали новую атаку на Донецк, 
на Донбасс, на Луганск, четко понимали, что следующая цель — 
это удар по Крыму и Севастополю, и мы о таких планах знали.
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Об отношениях с Западом

Западные люди превратились в символ тотальной, бес-
принципной лжи. Мы отстаиваем не только свою пози-
цию, но и то, что в мире в принципе не должно быть де-
ления на цивилизованные страны и все остальные. Мы 
были открыты, искренне говорили с Западом. (…) И мно-
го лет предлагали нашим партнерам работать над этой 
проблемой.

Об агрессии

Ни у одной страны мира нет такого количества баз за 
рубежом, как у США. Их сотни — сотни баз по всему ми-
ру — вся планета ими утыкана. В одностороннем порядке 
они разрывали основополагающие соглашения, поддер-
живающие мир на планете. И, наконец, в декабре 2021 года 
мы официально направили США и НАТО договоры о без-
опасности. Но по всем ключевым для нас позициям по-
лучили прямой отказ. Тогда стало понятно, что отмашка 
для агрессивных действий дана, и останавливаться они 
не собираются. Угроза нарастала.

О цели Запада

Это они развязали войну. А мы использовали силу и ис-
пользуем, чтобы ее остановить. Мы защищаем свою 
жизнь. Мы защищаем свой дом. А цель Запада — неогра-
ниченная власть. На кону (для Запада) стояли триллио-
ны долларов, возможность и дальше обкрадывать целые 
народы, публично оскорблять их лидеров.

О нацистах

Напомню, в 1930-е годы прошлого века Запад факти-
чески открыл нацистам путь к власти в Германии. А в на-
ше время из Украины они фактически пытаются сделать 
анти-Россию. Этот проект уходит корнями еще в XIX век. 
(…) Ничего нового нет. Никакой новизны. Запад форсиро-
вал этот проект, поддержав антиконституционный пере-
ворот на Украине. У ВСУ и Нацгвардии Украины особой 

популярностью пользуются шевроны эсесовских соеди-
нений. Удивительно, что на Западе это никто из власть 
предержащих не замечает. А почему? Потому что им, из-
вините меня, наплевать, на кого делать ставку в борьбе 
против России. Проект «антироссия», по сути, часть ре-
ваншистской политики против нашей страны.

О народе Украины

Мы не воюем с народом Украины — я уже много раз го-
ворил. Этот народ Украины, по сути, сам стал заложником 
киевского режима. О людях никто не думал, их готовили 
на заклание, и в конце концов превратили в расходный 
материал. Печально об этом говорить, но факт. Ответ-
ственность за эскалацию конфликта и потери, по сути, 
лежит на западных правительствах и, конечно, на дей-
ствующем киевском режиме, для которого украинский 
народ, по сути, чужой.

О глобальном конфликте

Чем более дальнобойные орудия будут поставляться 
Украине, тем дальше мы должны будем отодвигать угрозу 
от наших границ. По сути, они хотят перевести локальный 
конфликт в глобальный. Мы именно так это понимаем.

О духовной катастрофе

Слышали ли вы, что сейчас (на Западе) идут разговоры 
о гендерно-нейтральном Боге? Не много людей на Запа-
де понимают, что их ведут к духовной катастрофе. Эли-
ты сходят с ума. Но это уже не лечится. А мы обязаны за-
щитить наших детей. И мы это сделаем.
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санкций наказывают сами себя. Спровоцировали за-
крытие (у себя в странах) предприятий, энергетический 
кризис. Они (инициаторы санкций) хотят заставить рос-
сийский народ страдать. Но их расчет не оправдался. 
Российский бизнес восстановил логистику. Укрепил свя-
зи с ответственными, надежными партнерами — а таких 
в мире большинство.

О российской экономике

Российский бизнес восстановил логистику. Укрепил 
связи с ответственными, надежными партнерами — а та-
ких в мире большинство. Многие базовые — граждан-
ские — отрасли в прошлом году не только не сократили, 
а напротив нарастили темпы производства. (…) Сельское 
хозяйство показало двузначные темпы роста. Спасибо 
большое, низкий поклон нашим аграриям. Рынок труда 
стал более комфортным, чем был ранее.

О времени возможностей

Смысл нашей работы не в том, чтобы приспособить-
ся к текущим задачам. Стратегическая задача — выве-
сти экономику на новые рубежи. (…) Сегодня — время 
возможностей. Надо убрать любые межведомственные 
противоречия, недомолвки и прочую чушь. Все для де-
ла, все для результата. Открытие небольших семейных 
предприятий — это уже победа. (…) Вклад каждого в об-
щий успех — вот что важно.

О векторах развития

На каких направления надо сосредоточить партнер-
скую работу государства, регионов, бизнеса? Первое, бу-
дем выстраивать новые логистические коридоры. (…) 
Особое внимание будем уделять международному кори-
дору (судоходному) Север-Юг. Это откроет новые маршру-
ты для делового сотрудничества с Индией и Пакистаном. 
Это способствует решению задач по развитию Сибири, 
Арктики и Дальнего Востока. Уже в следующем 2024 году 
не менее 80 процентов федеральных трасс и половины  

региональных трасс будут приведены в нормативное со-
стояние. Уверен, мы сделаем это.

О программе газификации

Продолжится и программа бесплатной газификации. 
Для граждан такая программа теперь будет действовать 
на постоянной основе — они всегда смогут обратиться за 
подключением своего дома к газоснабжению.

О ЖКХ

С этого года начнется программа ремонта систем ЖКХ. 
Важно, чтобы программа получила мощный старт.

О развитии промышленности

Запущен механизм промышленной ипотеки. Сумма та-
кого кредита — до 500 млн рублей. С этого года действу-
ет и новый режим промышленных кластеров, в которых 
снижена фискальная нагрузка. Уже в этом году ожидае-
мый размер инвестиций может составить порядка 2 трлн 
рублей. Прошу правительство максимально ускорить за-
пуск этих проектов. (…) Знаю, как финансовый блок не 
любит льготы, но творческий подход в данном случае 
востребован.

О финансах

Благодаря сильному платежному балансу, России не нуж-
но занимать за рубежом, кланяться, клянчить деньги. Рос-
сийские банки работают солидно и устойчиво, обладают 

Об охоте на ведьм

Мы никогда не будем уподобляться киевскому режи-
му и западным элитам, которые занимаются и занима-
лись раньше охотой на ведьм. Не будем сводить счеты 
с теми, кто сделал шаг в сторону, отступился от родины, 
пусть это останется на их совести, пусть они с этим жи-
вут, им с этим жить, главное, что люди, граждане России 
дали им моральную оценку.

О защитниках Отечества

Дорогие друзья, я хочу поблагодарить всех, весь на-
род России за мужество и решимость, сказать спасибо 
нашим героям, солдатам и офицерам армии и флота, Ро-
сгвардии, сотрудникам спецслужб и всех силовых струк-
тур, бойцам Донецких и Луганских корпусов. Хочу прине-
сти свои извинения — простите, что в ходе сегодняшнего 
выступления не смогу всех назвать. (…) Низкий поклон 
родителям, женам, семьям наших защитников, врачам 
и фельдшеров, санинструкторам, медсестрам, которые 
спасают раненых, железнодорожникам и водителям, ко-
торые снабжают фронт, строителям, которые возводят 
укрепление восстанавливают жилье, дороги, гражданские 
объекты, рабочим и инженерам оборонных заводов, ко-
торые работают сейчас практически круглосуточно в не-
сколько смен, сельским труженикам, которые надежно 
обеспечивают продовольственную безопасность стра-
ны. Я благодарю учителей, которые искренне заботятся 
о молодых поколениях России, особенно тех кто работа-
ет в сложных по сути прифронтовых условиях. Мы все 
понимаем, как тяжело сейчас отцам, матерям, которые 
потеряли своих защитников.

О поддержке семей участников СВО

Наш долг — поддержать их семьи. (…) Семья каждого 
участника СВО должна быть в зоне постоянного внимания, 
окружена почетом и заботой. На их просьбы надо откли-
каться сразу, без волокиты. Предлагаю создать специаль-
ный адресный фонд. Он будет координировать вопросы 
предоставления социальной, медицинской, психологиче-
ской поддержки. Отдельная задача — организация дол-
говременного ухода на дому, услуги протезирования для 

всех, кто в них нуждается. За каждой семьей погибшего, 
за каждым ветераном должен быть закреплен свой соци-
альный работник, свой координатор. У нас уже действу-
ют меры поддержки ветеранов Великой Отечественной, 
участников других конфликтов. Не исключаю, что в буду-
щем фонд может включить в себя и эти задачи. Сегодня 
вместе переносят тяготы службы кадровые службы, мо-
билизованные и добровольцы. (…) Однако обращения, ко-
торые поступают ко мне и губернаторам говорят, что не 
все вопросы снабжения и медицинской помощи решены.

Об отпуске для участников СВО

Считаю необходимым установить для всех участников 
СВО, включая добровольцев, регулярный отпуск не менее 
14 дней и не реже одного раза в полгода. Чтобы у каждо-
го бойца была возможность навестить семьи.

О боевом опыте

В основу наших дальнейших шагов по укреплению ар-
мии и флота должен положен реальный боевой опыт, по-
лученный во время СВО — он чрезвычайно для нас ва-
жен, можно сказать бесценен.

О работниках ОПК

Сегодня на наших оборонных заводах, в конструктор-
ских бюро трудятся как опытные специалисты, так и мо-
лодые, верные традициям русских оружейников — сде-
лать все для победы. Предлагаю запустить программу 
льготного жилья для сотрудников ОПК. Мы безусловно 
обсуждали этот вопрос с правительством, поручаю про-
работать все детали и незамедлительно перейти к стро-
ительству такого арендного жилья.

О санкциях

Запад развернул против нас не только военный инфор-
мационных, но и экономический фронт, но нигде, нигде 
ничего не добился и не добьется. Более того, инициаторы  
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О семейной политике

Предлагаю выделять материнский капитал в До-
нецкой и Луганской республиках, Херсонской и Запо-
рожской областях семьям, в которых дети родились 
в конце 2007 года. Аналогичную меру мы применяли 
в Крыму и Севастополе. Начиная с прошлого года, се-
мьи с двумя и более детьми освобождаются от упла-
ты налогов при продаже жилья, если они хотят расши-
рить жилплощадь.

О социальной сфере

Благополучие и качество жизни российских семей, 
а значит и демографическая ситуация, прямо зависят 
от ситуации в социальной сфере. Средства, которые 
заложены в национальных проектах (на эти цели) на 
2024 год, регионы смогут получить уже сейчас. При этом 
нам не нужна штурмовщина и погоня за объемами. Это 
особенно важно при реализации реформы первичного 
звена здравоохранения. Прошу правительство и руко-
водство регионов не забывать — главный критерий не 
цифры в отчетах, а видимое улучшения качества меди-
цинской помощи.

О роли США

Наши отношения деградировали — и это целиком за-
слуга Соединенных Штатов.

О допуске на российские ядерные
объекты

Уважаемые коллеги. Остановлюсь еще на одной те-
ме. В начале февраля этого года прозвучало заявление 
Североатлантического альянса с фактическим требова-
нием к России, как они выражаются вернуться к выпол-
нению договора о стратегических наступательных воо-
ружениях, включая допуск? Инспекции на наши ядерные 
оборонные объекты. Но даже не знаю, как это назвать, 
театр абсурда какой-то.

Нам известно, что Запад прямо причастен к попыткам 
киевского режима нанести удары по базам нашей стра-
тегической авиации. Использованные для этого беспи-
лотники, были оснащены и модернизированы при содей-
ствии натовских специалистов. И вот теперь они хотят 
еще и осматривать наши оборонные объекты? В совре-
менных условиях сегодняшнего противостояния это зву-
чит как какой-то бред просто.

О ДСНВ

Вынужден сегодня заявить, что Россия приостанавли-
вает свое участие в Договоре о стратегических наступа-
тельных вооружениях. Повторю — не выходит из договора, 
а приостанавливает свое участие. Прежде чем вернуться 
к обсуждению этого вопроса, мы должны понять, на что 
все-таки претендуют такие страны Североатлантическо-
го альянса как Франция и Великобритания, как мы будем 
учитывать их стратегические арсеналы.

О ядерных испытаниях

Министерство обороны должно быть готово к проведе-
нию испытаний нового ядерного оружия. Первыми мы это, 
разумеется, делать не будем. Но если Соединенные Штаты 
проведут эти испытания, должны быть готовы.

О вызовах

Россия ответит на любые вызовы, потому что все мы од-
на страна, один большой и сплоченный народ. Мы уверены 
в себе, уверены в своих силах, правда за нами. Спасибо.

большим запасом прочности. По итогам прошлого го-
да банковский сектор в целом сработал с прибылью. По 
оценкам, уже во втором квартале текущего года инфля-
ция приблизится к целевому показателю — 4%. А значит, 
кредит для реального сектора должен стать доступнее.

О вложениях граждан

Для добровольных пенсионных накоплений предлагаю 
установить вдвое большую сумму (страхования) — до 2 
миллионов рублей. Надо также защитить и другие круп-
ные вложения граждан.

О частном бизнесе

Именно частный бизнес доказал, что умеет быстро 
адаптироваться к меняющимся условиям. Поэтому каж-
дая деловая инициатива должна получить поддержку. 
Считаю в этой связи правильным вернуться к пересмо-
тру некоторых статей УК в части экономических соста-
вов. Конечно, нельзя допустить вседозволенности, но 
и перегибать палку тоже нельзя. Одновременно прошу 
правительство в тесном союзе с парламентом предло-
жить дополнительные меры по деофшоризации эконо-
мики. Бизнес должен действовать на территории Рос-
сии — это базовый принцип.

О грабеже

Наша национальная экономика в значительной сте-
пени стала (в 1990-е годы) ориентирована на Запад. 
Россия здесь выступала как источник сырья. Чтобы 
сломать эту систему, нам потребовались годы. Мы до-
стигли здесь реальных перемен. Да, видимый резуль-
тат есть. Но в каких условиях развивался наш крупный 
бизнес — технологии на Западе, финансовые рынки — 
на Западе. И деньги стали идти туда же. Последние со-
бытия показали — образ Запада как тихой гавани и при-
бежища оказался фальшивкой. И те, кто этого вовремя 
не понял, планировал жить за рубежом, многое потеря-
ли. Их там попросту ограбили.

О свободе выбора

Для Запада такие люди навсегда останутся чужаками, 
с которыми можно делать все, что угодно. (…) Они там 
второй сорт. Но есть и другой выбор — работать в сво-
ей стране. Все должны понять — и источники благопо-
лучия, и будущее должны быть только здесь, в России. 
И тогда мы действительно создадим прочную, самодо-
статочную экономику.

Об инвестициях в России

Сейчас не стоит цепляться за прошлое, пытаться вы-
зволить (на Западе) свои деньги. Вы же бойцы, я многих 
из вас знаю лично. Начинайте новое дело. Инвестируй-
те в России. И капиталы свои приумножите, и заработа-
ете уважение людей на поколения вперед. Россия само-
бытная цивилизация. В этом нет никакой претензии на 
превосходство. Но это цивилизация наша. Ее нам пере-
дали предки. Вот, что важно. Будем развивать отноше-
ния с друзьями. Но рассчитывать, прежде всего, на свой 
потенциал. Мы умеем дружить, держать слово, никого 
не подведем и всегда поддержим в трудной ситуации.

О целях борьбы

Мы боремся только за одно — право России быть сильной.

О восстановлении Донбасса

Развитие собственной культуры станет одним из прио-
ритетов процесса восстановления на Донбассе. Мы долж-
ны существенно повысить уровень вузовских культурных 
курсов. У нас очень яркое, талантливое молодое поко-
ление, которое готово работать на благо страны. Имен-
но для таких людей мы открываем конкурс «Лидер Рос-
сии». Школа боевых действий — ее ничем не заменить, 
люди другими оттуда выходят. Те, кто родился и вырос 
на Донбассе, в Новороссии — должны стать главной опо-
рой восстановления этих регионов. Хочу обратиться к ним 
и сказать — Россия на вас рассчитывает.



ДОРОГИЕ ЧИТАТЕЛИ!

По всей стране проходят массовые акции и флешмобы в поддержку российских 
Вооруженных Сил, которые еще раз подтверждают: в России народ и армия — едины.

Нет ничего крепче сердца русского солдата. Россия всегда будет землей свобо-
ды, справедливости и победы над злом, пока она является Родиной храбрых и му-
жественных людей. Пока ваша воля не поддается страху, пока ваша честь не идет 
на компромисс с коварством врагов — ваши родные и близкие, ваша страна будут 
в безопасности. Удачи и пусть победа будет ближе!

Люди искренни в своем желании поддержать, подбодрить наших ребят, выполня-
ющих сегодня задачи по ликвидации нацистского сброда, ведущих бой за правое де-
ло. День за днем из самых разных уголков России, а также из-за рубежа приходят 
вести об очередной прошедшей акции, о высказанных словах солидарности, веры 
и надежды на скорейшее достижение победы.

Ребята, мы с вами!
Россия — терпелива, готова к компромиссам. Когда формировалось русское госу-

дарство, Российская империя, Советский Союз, различные народы не меняли сво-
его уклада жизни, языка, верований, традиций. Мы все хотим спокойствия и спра-
ведливости. Хотим, чтобы ничто не мешало нам трудиться, строить лучшую жизнь. 
Простая и понятная позиция, не правда ли? Но, похоже, именно этого — спокойствия 
и справедливости — нам и не хотят дать. Что ж, если великая Россия невозможна 
без великих потрясений, мы к ним готовы.

Мне не раз доводилось слышать вопрос: неужели нельзя было обойтись без спе-
циальной военной операции? Отвечаю просто: если Президент принял такое реше-
ние, значит, иначе было нельзя. Но это, если коротко. А если подробнее, то скажу вот 
что: тридцать лет нас пытаются поставить на колени, а последние восемь лет ведут 
прямую борьбу на уничтожение. Не видеть этого невозможно. Бесконечные санкции, 
накладываемые на целые отрасли, на ведущие предприятия, на руководителей стра-
ны, бизнесменов, — ответ Запада на наше стремление проводить суверенную поли-
тику и защищать русских людей. Нас стремились загнать в угол, в каменный мешок, 
откуда нет выхода. Удержать, остановить в развитии, а еще лучше — разрушить. Та-
кой была цель, и мы это прекрасно понимаем. Сейчас у России есть исторический 
шанс вырваться из липких объятий. Мы больше не собираемся играть с шулерами, 
да еще и по их правилам, главное из которых, как выяснилось, что никаких правил 
нет вообще! Ставка в этой борьбе — само существование нашего государства. Аль-
тернативы нет. Или погибнем, или выстоим и победим.

Мы сильны, потому что сила — в правде! А правда всегда побеждает! Так было 
всегда. Так будет и на этот раз!

Марина Яношко,
главный редактор журнала «Союз национальностей»

СЛОВО РЕДАКТОРА

#СвоихНеБросаем
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ГЕННАДИЙ СЕМИГИН: КОНЦЕПЦИЮ 
МИГРАЦИОННОЙ ПОЛИТИКИ 
НА 2019-2025 ГОДЫ НЕОБХОДИМО 
СОВЕРШЕНСТВОВАТЬ

НОВОСТИ КОМИТЕТА

По инициативе Комитета ГД по делам национальностей 22 марта 
в Государственной Думе состоялся круглый стол на тему «Социальная 
и культурная адаптация и интеграция иностранных граждан 
в Российской Федерации». Мероприятие провел сопредседатель 
Социалистической политической партии «СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ — ПАТРИОТЫ — ЗА ПРАВДУ», первый заместитель руководителя 
партийной фракции в Госдуме, председатель Комитета ГД по делам 
национальностей Геннадий Семигин.

В

Геннадий Семигин обратил внимание на очевидный 
запрос общества на решение проблем с нелегальной 
миграцией, высокой преступностью в этой 
среде, культурной обособленностью и незнанием 
русского языка, которые характерны для трудовых 
мигрантов. Депутат связал уровень преступности, 
рост антимигрантских настроений в обществе 
с отсутствием достаточных программ и внятной 
политики по адаптации и интеграции мигрантов 
в российское общество. .

его работе приняли уча-
стие представители 16 
профильных министерств 
и ведомств, в том числе 

начальник Главного управления по 
вопросам миграции МВД РФ Вален-
тина Казакова, заместитель мини-
стра культуры РФ Надежда Препо-
добная, заместитель руководителя 
ФАДН РФ Станислав Бедкин, пред-
ставители Министерства науки 
и высшего образования, Министер-
ства просвещения, Рособрнадзора, 
Россотрудничесва и др. Всего же 
к дискуссии были приглашены бо-
лее 120 экспертов, представителей 
организаций высшего образования, 
крупнейших общественных органи-
заций этнокультурной направленно-
сти и диаспор.

Приветствуя участников кругло-
го стола, Геннадий Семигин при-

звал не ограничиваться обсужде-
нием заявленной темы. «Круглый 
стол будет первым шагом в осозна-
нии необходимости нового понима-
ния и модели развития миграцион-
ной политики. Не надо сдерживать  

себя в проблематизации целого ря-
да аспектов, которые могут напря-
мую не касаться вопросов адап-
тации мигрантов, но влияют на 
развитие других направлений ми-
грационной политики», — пояснил 
парламентарий.

Геннадий Семигин уточнил, что по 
итогам круглого стола Комитет по де-
лам национальностей планирует обо-
значить контуры новой модели ми-
грационной политики, сформировать 
«дорожную карту» действий и предло-
жить присоединиться к ее выполне-
нию другие комитеты Государственной 
Думы, к вопросам ведения которых 
отнесена эта тема. «Мы будем пред-
лагать провести совместное заседа-
ние минимум трех комитетов Государ-
ственной Думы», — сообщил депутат.

Геннадий Семигин обратил внима-
ние на очевидный запрос общества 
на решение проблем с нелегальной 
миграцией, высокой преступностью 
в этой среде, культурной обособлен-
ностью и незнанием русского языка, 
которые характерны для трудовых 
мигрантов. Депутат связал уровень 
преступности, рост антимигрантских 
настроений в обществе с отсутстви-
ем достаточных программ и внятной 
политики по адаптации и интеграции 
мигрантов в российское общество. 
Власти даже не знают, сколько детей 
иностранцев учится в российских шко-
лах, признал он. «Звучат цифры в 200–
250 тысяч человек. А что это за дети? 
Знают ли они русский язык? Что дела-
ют органы в сфере образования, что-
бы они его знали?» — пояснил политик.

По мнению Геннадия Семигина, не-
смотря на то, что правовые основы 
миграционной политики составля-
ют десятки федеральных законов 
и нормативных правовых актов, си-
туация с выстраиванием работы по 
адаптации и интеграции мигрантов 
не может быть признана удовлетво-
рительной.

«Смотришь на Концепцию миграци-
онной политики России 2019–2025 го-
дов, смотришь на законодательство, 
на подзаконные акты, а потом анали-
зируешь то, как они работают. Жизнь 
заставляет нас корректировать эти 
документы», — подчеркнул председа-
тель комитета.

Геннадий Семигин предложил со-
средоточить внимание на расши-
рении и наполнении конкретным  

содержанием понятия «социальной 
и культурной адаптации и интегра-
ции мигрантов», в которое должны 
быть включены вопросы условий 
труда, непосредственного прожива-
ния, образования, воспитания, куль-
турного и языкового просвещения, 
медицины и т. д.

По мнению большинства участ-
ников, миграция напрямую влияет 
на состояние межнациональных от-
ношений, а потому без социальной 
и культурной адаптации прибываю-
щих граждан межнациональное бла-
гополучие внутри страны находится 
под угрозой.

Особое внимание на круглом сто-
ле было уделено вопросам прове-
дения комплексного экзамена по 
русскому языку для мигрантов, об-
учения детей мигрантов в россий-
ских школах, а также механизмам 
финансирования мероприятий по 
адаптации на федеральном и реги-
ональном уровне.

Участники обсудили также вопро-
сы целесообразности разработки 
и принятия отдельного федераль-
ного закона «О социальной и куль-
турной адаптации и интеграции ино-
странных граждан в Российской 
Федерации», эффективности участия 
общественных организаций в адап-
тационных мероприятиях, обеспече-
ния статистического и персонально-
го учета детей мигрантов и многие 
другие. 
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НАРОДНАЯ ДИПЛОМАТИЯ: ЛАВРОВ 
ОТКРЫЛ КОНГРЕСС РУСОФИЛОВ 
СО СТИВЕНОМ СИГАЛОМ 
И КОНСТАНТИНОМ МАЛОФЕЕВЫМ

НЕОБРАТИМЫЕ ПРОЦЕССЫ

На раздуваемую на Западе русофобию нашелся ответ — в Москве 
прошел учредительный конгресс Международного движения 
русофилов (МДР), собравший сторонников дружбы с Россией 
из 42 стран мира. Движение русофилов создано в противовес 
практикуемой на Западе «культуре отмены» по отношению 
ко всему русскому и попыткам демонизировать Россию, 
изображая ее исключительно в отрицательном свете.

Участники Международного движения русофилов 
собираются способствовать распространению 
русской культуры и духовности, а также достоверной 
информации о России и укреплять народную 
дипломатию

о случаю открытия меро-
приятия участникам кон-
гресса направил привет-
ственную телеграмму 

президент России Владимир Путин, 
напомнивший, что «во многих госу-
дарствах целенаправленно нагнета-
ется антироссийская истерия, притес-
няются наши соотечественники и те, 
кто им сочувствует, вводятся запре-
ты и ограничения даже на принад-
лежащее к сокровищнице мировой 
культуры творчество великих рус-
ских классиков».

«Мы никогда не дружим с кем-то 
против кого-то, — продолжил зачи-
тавший до этого приветствие главы 
государства министр иностранных 
дел Сергей Лавров. — Мы никого не 
заставляем принимать ту или иную 
позицию. Страны глобального Юга, 
мировое большинство, в состоянии 
сделать выводы сами. Мы все взрос-
лые, давайте не будем относиться 
свысока — как это делают наши за-
падные партнеры».

Далее руководитель российско-
го внешнеполитического ведомства 

раскритиковал «вырождающуюся» 
западную цивилизацию, «которая 
одержима своим «величием» и сво-
ей «исключительностью» и которая 
бьется не на жизнь, а на смерть, что-
бы сохранить или попытаться удер-
жать ускользающее от нее господ-
ство на мировой арене».

Присутствие зарубежных гостей ру-
софильского форума в Москве глава 
МИД оценил как «акт мужества», по-
скольку лидеры западного мира рас-
сматривают такие мероприятия как 
вызов их гегемонии и их ценностям. 
Завершая свое выступление, Лавров 
предрек, что против создаваемого 
движения начнется пропагандист-
ская кампания: «Так же, как это бы-
ло в Молдавии, в Грузии будет сказа-
но, что это происки Москвы, что это 
интрига, направленная на то, чтобы 
завлечь людей на свою сторону… Тем 
важнее нам оставаться честными, 
приверженными, я бы сказал, самым 
лучшим интернациональным тради-
циям дружбы между народами».

Помимо Сергея Лаврова, среди 
участников учредительного конгрес-
са МДР — председатель Общества 
«Царьград» Константин Малофеев, 
актер, а заодно спецпредставитель 
МИД РФ по гуманитарным связям 
с США и Японией Стивен Сигал. По 
данным устроителей, в работе фору-
ма приняли участие около 90 пред-
ставителей из 42 стран мира, вклю-
чая США и ЕС, а также государств 
Азии и Африки (в частности, Суда-
на), не говоря уж о постсоветских ре-
спубликах.

Одним из инициаторов создания 
нового объединения стал внесенный 
в санкционные списки США и Вели-
кобритании и обвиненный у себя 
на родине в «шпионаже» в пользу  

Влецас Алексей Христос,
президент Международного 

фонда общественного развития 
и сотрудничества «Стремление», 

член редакционного совета, 
советник журнала «СН» 

по военно-патриотическому 
воспитанию

П

Москвы лидер болгарского нацио-
нального движения «Русофилы» Ни-
колай Малинов, который считает, что 
в нынешней непростой для России ге-
ополитической ситуации, когда в Ев-
ропе потихоньку набирает силу «ру-
софобский тоталитаризм», самое 
время засвидетельствовать «при-
вязанность, любовь и расположение» 
к русскому народу и создать МДР.

О болгарской организации русо-
филов стоит сказать подробнее. Она 
была зарегистрирована в Софии 
в 2003 году и главной своей целью 
провозглашает процветание Болга-
рии через развитие сотрудничества 
с Россией. Это движение не только 
активно поддерживает позицию Мо-
сквы в отношении ситуации на Укра-
ине, но и осуществляет уход за на-
ходящимися в Болгарии русскими 
памятниками, поддерживает стро-
ительство газопровода «Южный по-
ток» в Болгарии, выступает против 

Мы никогда не дружим 
с кем-то против кого-
то . Мы никого не 
заставляем принимать 
ту или иную позицию. 
Страны глобального Юга, 
мировое большинство, 
в состоянии сделать 
выводы сами. Мы все 
взрослые, давайте 
не будем относиться 
свысока — как это 
делают наши западные 
партнеры.

размещения элементов натовской 
ПРО на болгарской земле.

«Русофильские» организации есть 
не только в Болгарии. В январе этого 
года в Греции экс-министр энергети-
ки Панайотис Лафазанис провел уч-
редительную конференцию партии 
«Демократическое движение наци-
онального освобождения» (ДИКЕА), 
выступающей в поддержку России. 
К слову, именно в Элладе возникло 
понятие «филэллины», то есть «дру-
зья греков» — речь шла об иностран-
цах, помогавших грекам в борьбе за 
независимость. Так что тут можно 
увидеть вполне отчетливую истори-
ческую перекличку.

Участники Международного дви-
жения русофилов собираются спо-
собствовать распространению рус-
ской культуры и духовности, а также 
достоверной информации о России 
и укреплять народную дипломатию, 
чтобы, как сказано в проекте мани-
феста МДР, «преодолеть враждеб-
ность, дезинформацию и недоверие 
в современном мире конфликтов».

Движение, по замыслу его органи-
заторов, призвано объединить людей 
разных национальностей и вероиспо-
веданий, испытывающих симпатию 
к России, интерес к русской культу-
ре и русскому языку. А также про-
двигающих верность традиционным 
ценностям.

«Я рассматриваю наше движение, 
как отдельный фронт, который по-
казывает, что в мире есть силы, ко-
торые путем народной дипломатии 
будут бороться с русофобией, кото-
рая запрещает русским кошкам уча-
ствовать в конкурсах, которая отме-
няет Пушкина, которая запрещает 
русскую речь, — заявил, выступая на 
конгрессе, Николай Малинов. — Они 
просто фашисты. А мы должны по-
казать, что в нашем обществе есть 
силы, способные сопротивляться — 
не обращая внимания на их финан-
совые инструменты и агрессию». 
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У НАСТОЯЩЕГО ГЕРОЯ НЕТ 
ВОЗРАСТА, ЗАТО ЕСТЬ ОТВАГА 
И СИЛА ДУХА
История Феди Симоненко из Брянской области стала примером 
настоящего мужества и отваги, которые проявляют сейчас многие 
жители нашей страны. Это повод для гордости за молодое поколение, 
которое способно защитить не только себя, но и ближнего.

 ПРИСЯГА РОДИНЕ НЕ ИМЕЕТ СРОКА ДАВНОСТИ

У В такой ситуации 
любой ребенок бы 
испугался и растерялся. 
Но Федор, несмотря на 
юный возраст, повел 
себя как настоящий 
мужчина. Он помог 
девочкам выбраться 
из автомашины, 
и дети сумели 
убежать и скрыться 
в лесополосе. 
Школьникам удалось 
поймать попутку, 
которая доставила их 
до дома. Уже убежав 
от укронацистов, Федя 
обнаружил, что ранен.

тром 2 марта 10-летний Фе-
дя и две девочки направ-
лялись в школу, которая 
находилась в соседнем се-

ле. Детей часто подвозил до авто-
бусной остановки местный житель, 
поскольку расстояние было не ма-
леньким, около 13 км. Оттуда ребя-
там нужно было ехать еще пример-
но 10 км. Такой непростой путь стал 
для детей уже привычным, но в этот 
день они не доехали даже до авто-
бусной остановки.

Украинские диверсанты пробра-
лись на территорию села, предполо-
жительно еще ночью, и утром захвати-
ли автомобиль, в котором находились 
водитель и трое наших школьников. 
Водителя расстреляли на месте. В та-
кой ситуации любой ребенок бы ис-
пугался и растерялся. Но Федор, не-
смотря на юный возраст, повел себя 
как настоящий мужчина. Он помог 
девочкам выбраться из автомаши-
ны, и дети сумели убежать и скрыть-
ся в лесополосе. Школьникам удалось 

поймать попутку, которая доставила 
их до дома.

Уже убежав от укронацистов, Фе-
дя обнаружил, что ранен. Мальчи-
ка доставили в брянскую больницу 
с огнестрельным ранением грудной 

клетки. Как рассказал директор де-
партамента здравоохранения Брян-
ской области Сергей Галаганов, Феде 
провели штатную операцию, во вре-
мя которой извлекли пулю. Мальчик 
перенес четырехчасовую операцию, 
после которой его поместили в ре-
анимацию для постнаркозного на-
блюдения.

Директор департамента отметил, 
что врачи не нашли у Феди повреж-
дения внутренних органов и круп-
ных сосудов. Уже вечером 2 марта 
ребенок пришел в сознание, его со-
стояние оценивали как стабильное.

Очнувшись после наркоза, Федя при-
знался, что из-за стресса даже не сразу 
заметил, что тяжело ранен. «Я понял, 
что на месте не надо сидеть, а лучше 
идти. Когда мы забежали за дома, 

Федор Симоненко, проявивший 
смелость и мужество при встрече 
с украинскими диверсантами

я начал снимать куртку. Вижу — у ме-
ня в куртке дырка, кровь пошла, я так 
понял, что это пуля», — вспоминал он.

Мальчик растет в многодетной се-
мье и является пятым ребенком. Два 
старших брата, Алексей и Иван, сей-
час находятся в зоне СВО. Федору 
разрешили поговорить с одним из 
них по видеосвязи прямо из пала-
ты. Мама мальчика Рая Темировна 
пошутила, что старшие браться еще 
не имеют медалей, а младший награ-
ду уже заслужил.

Семья Федора воспитала достойных 
защитников Родины, настоящих патри-
отов. Это отмечает и директор школы, 
в которой учится мальчик. Таким по-
колением можно только гордиться.

Поступок Феди стал известен 
в Кремле и, конечно, никого не оста-
вил равнодушным. Пресс-секретарь 

президента России Дмитрий Песков 
рассказал, что Владимир Путин и со-
трудники его администрации восхи-
щены героизмом мальчика, и школь-
ник будет особо отмечен.

У настоящих героев 
нет возраста и пола, 
должности или 
национальности. 
Они держат оборону, 
готовы быть смелыми 
и мужественными 
в любой ситуации ради 
светлого будущего 
родной страны. 
И мальчик Федя из 
Брянской области 
достойный тому 
пример.

Плакат на одном из зданий в Благовещенске

Федору, спасшему двух девочек-первоклашек, вручили медаль 
«За доблесть и отвагу»

Отважные действия Федора не 
оставили без внимания и в Совете 
Федерации. Сенатор Ольга Ковити-
ди заявила, что мальчика пригласят 
для вручения медали. При этом След-
ственный комитет РФ уже удостоил 
его ведомственной медалью «До-
блесть и отвага». В СКР отметили, что 
смелость и решительность мальчика 
спасли жизнь другим детям.

Врио губернатора Херсонской об-
ласти Владимир Сальдо также вы-
сказался о ситуации, произошедшей 
в Брянской области. Он отметил, что 
его до глубины души тронула само-
отверженность Феди, который проя-
вил силу духа, достойную взрослого 
мужчины. «В этом мальчике я вижу 
отражение тысяч молодых мужчин, 
которые сражаются с преступным ки-
евским режимом, заслоняя своей гру-
дью женщин и детей от нацистской 
чумы. Своим примером он показал 
решительность и несгибаемость си-
лы духа народа России» — сказал он.

У настоящих героев нет возраста 
и пола, должности или националь-
ности. Они держат оборону, готовы 
быть смелыми и мужественными 
в любой ситуации ради светлого бу-
дущего родной страны. И мальчик 
Федя из Брянской области достой-
ный тому пример. 

Расстрелянный диверсантами 
автомобиль, на котором дети ехали 
в школу
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НАРОДНАЯ ДИПЛОМАТИЯ: ЛАВРОВ 
ОТКРЫЛ КОНГРЕСС РУСОФИЛОВ 
СО СТИВЕНОМ СИГАЛОМ 
И КОНСТАНТИНОМ МАЛОФЕЕВЫМ

НЕОБРАТИМЫЕ ПРОЦЕССЫ

На раздуваемую на Западе русофобию нашелся ответ — в Москве 
прошел учредительный конгресс Международного движения 
русофилов (МДР), собравший сторонников дружбы с Россией 
из 42 стран мира. Движение русофилов создано в противовес 
практикуемой на Западе «культуре отмены» по отношению 
ко всему русскому и попыткам демонизировать Россию, 
изображая ее исключительно в отрицательном свете.

Участники Международного движения русофилов 
собираются способствовать распространению 
русской культуры и духовности, а также достоверной 
информации о России и укреплять народную 
дипломатию.

о случаю открытия меро-
приятия участникам кон-
гресса направил привет-
ственную телеграмму 

президент России Владимир Путин, 
напомнивший, что «во многих госу-
дарствах целенаправленно нагнета-
ется антироссийская истерия, притес-
няются наши соотечественники и те, 
кто им сочувствует, вводятся запре-
ты и ограничения даже на принад-
лежащее к сокровищнице мировой 
культуры творчество великих рус-
ских классиков».

«Мы никогда не дружим с кем-то 
против кого-то, — продолжил зачи-
тавший до этого приветствие главы 
государства министр иностранных 
дел Сергей Лавров. — Мы никого не 
заставляем принимать ту или иную 
позицию. Страны глобального Юга, 
мировое большинство, в состоянии 
сделать выводы сами. Мы все взрос-
лые, давайте не будем относиться 
свысока — как это делают наши за-
падные партнеры».

Далее руководитель российско-
го внешнеполитического ведомства 

раскритиковал «вырождающуюся» 
западную цивилизацию, «которая 
одержима своим «величием» и сво-
ей «исключительностью» и которая 
бьется не на жизнь, а на смерть, что-
бы сохранить или попытаться удер-
жать ускользающее от нее господ-
ство на мировой арене».

Присутствие зарубежных гостей ру-
софильского форума в Москве глава 
МИД оценил как «акт мужества», по-
скольку лидеры западного мира рас-
сматривают такие мероприятия как 
вызов их гегемонии и их ценностям. 
Завершая свое выступление, Лавров 
предрек, что против создаваемого 
движения начнется пропагандист-
ская кампания: «Так же, как это бы-
ло в Молдавии, в Грузии будет сказа-
но, что это происки Москвы, что это 
интрига, направленная на то, чтобы 
завлечь людей на свою сторону… Тем 
важнее нам оставаться честными, 
приверженными, я бы сказал, самым 
лучшим интернациональным тради-
циям дружбы между народами».

Помимо Сергея Лаврова, среди 
участников учредительного конгрес-
са МДР — председатель Общества 
«Царьград» Константин Малофеев, 
актер, а заодно спецпредставитель 
МИД РФ по гуманитарным связям 
с США и Японией Стивен Сигал. По 
данным устроителей, в работе фору-
ма приняли участие около 90 пред-
ставителей из 42 стран мира, вклю-
чая США и ЕС, а также государств 
Азии и Африки (в частности, Суда-
на), не говоря уж о постсоветских ре-
спубликах.

Одним из инициаторов создания 
нового объединения стал внесенный 
в санкционные списки США и Вели-
кобритании и обвиненный у себя 
на родине в «шпионаже» в пользу  

Влецас Алексей Христос,
президент Международного 

фонда общественного развития 
и сотрудничества «Стремление», 

член редакционного совета, 
советник журнала «СН» 

по военно-патриотическому 
воспитанию

П

Москвы лидер болгарского нацио-
нального движения «Русофилы» Ни-
колай Малинов, который считает, что 
в нынешней непростой для России ге-
ополитической ситуации, когда в Ев-
ропе потихоньку набирает силу «ру-
софобский тоталитаризм», самое 
время засвидетельствовать «при-
вязанность, любовь и расположение» 
к русскому народу и создать МДР.

О болгарской организации русо-
филов стоит сказать подробнее. Она 
была зарегистрирована в Софии 
в 2003 году и главной своей целью 
провозглашает процветание Болга-
рии через развитие сотрудничества 
с Россией. Это движение не только 
активно поддерживает позицию Мо-
сквы в отношении ситуации на Укра-
ине, но и осуществляет уход за на-
ходящимися в Болгарии русскими 
памятниками, поддерживает стро-
ительство газопровода «Южный по-
ток» в Болгарии, выступает против 

Мы никогда не дружим 
с кем-то против кого-
то . Мы никого не 
заставляем принимать 
ту или иную позицию. 
Страны глобального Юга, 
мировое большинство, 
в состоянии сделать 
выводы сами. Мы все 
взрослые, давайте 
не будем относиться 
свысока — как это 
делают наши западные 
партнеры.

размещения элементов натовской 
ПРО на болгарской земле.

«Русофильские» организации есть 
не только в Болгарии. В январе этого 
года в Греции экс-министр энергети-
ки Панайотис Лафазанис провел уч-
редительную конференцию партии 
«Демократическое движение наци-
онального освобождения» (ДИКЕА), 
выступающей в поддержку России. 
К слову, именно в Элладе возникло 
понятие «филэллины», то есть «дру-
зья греков» — речь шла об иностран-
цах, помогавших грекам в борьбе за 
независимость. Так что тут можно 
увидеть вполне отчетливую истори-
ческую перекличку.

Участники Международного дви-
жения русофилов собираются спо-
собствовать распространению рус-
ской культуры и духовности, а также 
достоверной информации о России 
и укреплять народную дипломатию, 
чтобы, как сказано в проекте мани-
феста МДР, «преодолеть враждеб-
ность, дезинформацию и недоверие 
в современном мире конфликтов».

Движение, по замыслу его органи-
заторов, призвано объединить людей 
разных национальностей и вероиспо-
веданий, испытывающих симпатию 
к России, интерес к русской культу-
ре и русскому языку. А также про-
двигающих верность традиционным 
ценностям.

«Я рассматриваю наше движение, 
как отдельный фронт, который по-
казывает, что в мире есть силы, ко-
торые путем народной дипломатии 
будут бороться с русофобией, кото-
рая запрещает русским кошкам уча-
ствовать в конкурсах, которая отме-
няет Пушкина, которая запрещает 
русскую речь, — заявил, выступая на 
конгрессе, Николай Малинов. — Они 
просто фашисты. А мы должны по-
казать, что в нашем обществе есть 
силы, способные сопротивляться — 
не обращая внимания на их финан-
совые инструменты и агрессию». 
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У НАСТОЯЩЕГО ГЕРОЯ НЕТ 
ВОЗРАСТА, ЗАТО ЕСТЬ ОТВАГА 
И СИЛА ДУХА
История Феди Симоненко из Брянской области стала примером 
настоящего мужества и отваги, которые проявляют сейчас многие 
жители нашей страны. Это повод для гордости за молодое поколение, 
которое способно защитить не только себя, но и ближнего.

 ПРИСЯГА РОДИНЕ НЕ ИМЕЕТ СРОКА ДАВНОСТИ

У В такой ситуации 
любой ребенок бы 
испугался и растерялся. 
Но Федор, несмотря на 
юный возраст, повел 
себя как настоящий 
мужчина. Он помог 
девочкам выбраться 
из автомашины, 
и дети сумели 
убежать и скрыться 
в лесополосе. 
Школьникам удалось 
поймать попутку, 
которая доставила их 
до дома. Уже убежав 
от укронацистов, Федя 
обнаружил, что ранен.

тром 2 марта 10-летний Фе-
дя и две девочки направ-
лялись в школу, которая 
находилась в соседнем се-

ле. Детей часто подвозил до авто-
бусной остановки местный житель, 
поскольку расстояние было не ма-
леньким, около 13 км. Оттуда ребя-
там нужно было ехать еще пример-
но 10 км. Такой непростой путь стал 
для детей уже привычным, но в этот 
день они не доехали даже до авто-
бусной остановки.

Украинские диверсанты пробра-
лись на территорию села, предполо-
жительно еще ночью, и утром захвати-
ли автомобиль, в котором находились 
водитель и трое наших школьников. 
Водителя расстреляли на месте. В та-
кой ситуации любой ребенок бы ис-
пугался и растерялся. Но Федор, не-
смотря на юный возраст, повел себя 
как настоящий мужчина. Он помог 
девочкам выбраться из автомаши-
ны, и дети сумели убежать и скрыть-
ся в лесополосе. Школьникам удалось 

поймать попутку, которая доставила 
их до дома.

Уже убежав от укронацистов, Фе-
дя обнаружил, что ранен. Мальчи-
ка доставили в брянскую больницу 
с огнестрельным ранением грудной 

клетки. Как рассказал директор де-
партамента здравоохранения Брян-
ской области Сергей Галаганов, Феде 
провели штатную операцию, во вре-
мя которой извлекли пулю. Мальчик 
перенес четырехчасовую операцию, 
после которой его поместили в ре-
анимацию для постнаркозного на-
блюдения.

Директор департамента отметил, 
что врачи не нашли у Феди повреж-
дения внутренних органов и круп-
ных сосудов. Уже вечером 2 марта 
ребенок пришел в сознание, его со-
стояние оценивали как стабильное.

Очнувшись после наркоза, Федя при-
знался, что из-за стресса даже не сразу 
заметил, что тяжело ранен. «Я понял, 
что на месте не надо сидеть, а лучше 
идти. Когда мы забежали за дома, 

Федор Симоненко, проявивший 
смелость и мужество при встрече 
с украинскими диверсантами

я начал снимать куртку. Вижу — у ме-
ня в куртке дырка, кровь пошла, я так 
понял, что это пуля», — вспоминал он.

Мальчик растет в многодетной се-
мье и является пятым ребенком. Два 
старших брата, Алексей и Иван, сей-
час находятся в зоне СВО. Федору 
разрешили поговорить с одним из 
них по видеосвязи прямо из пала-
ты. Мама мальчика Рая Темировна 
пошутила, что старшие браться еще 
не имеют медалей, а младший награ-
ду уже заслужил.

Семья Федора воспитала достойных 
защитников Родины, настоящих патри-
отов. Это отмечает и директор школы, 
в которой учится мальчик. Таким по-
колением можно только гордиться.

Поступок Феди стал известен 
в Кремле и, конечно, никого не оста-
вил равнодушным. Пресс-секретарь 

президента России Дмитрий Песков 
рассказал, что Владимир Путин и со-
трудники его администрации восхи-
щены героизмом мальчика, и школь-
ник будет особо отмечен.

У настоящих героев 
нет возраста и пола, 
должности или 
национальности. 
Они держат оборону, 
готовы быть смелыми 
и мужественными 
в любой ситуации ради 
светлого будущего 
родной страны. 
И мальчик Федя из 
Брянской области 
достойный тому 
пример.

Плакат на одном из зданий в Благовещенске

Федору, спасшему двух девочек-первоклашек, вручили медаль 
«За доблесть и отвагу»

Отважные действия Федора не 
оставили без внимания и в Совете 
Федерации. Сенатор Ольга Ковити-
ди заявила, что мальчика пригласят 
для вручения медали. При этом След-
ственный комитет РФ уже удостоил 
его ведомственной медалью «До-
блесть и отвага». В СКР отметили, что 
смелость и решительность мальчика 
спасли жизнь другим детям.

Врио губернатора Херсонской об-
ласти Владимир Сальдо также вы-
сказался о ситуации, произошедшей 
в Брянской области. Он отметил, что 
его до глубины души тронула само-
отверженность Феди, который проя-
вил силу духа, достойную взрослого 
мужчины. «В этом мальчике я вижу 
отражение тысяч молодых мужчин, 
которые сражаются с преступным ки-
евским режимом, заслоняя своей гру-
дью женщин и детей от нацистской 
чумы. Своим примером он показал 
решительность и несгибаемость си-
лы духа народа России» — сказал он.

У настоящих героев нет возраста 
и пола, должности или националь-
ности. Они держат оборону, готовы 
быть смелыми и мужественными 
в любой ситуации ради светлого бу-
дущего родной страны. И мальчик 
Федя из Брянской области достой-
ный тому пример. 

Расстрелянный диверсантами 
автомобиль, на котором дети ехали 
в школу
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ПОЛВЕКА НА ВАХТЕ МИРА 
В ГОЛУБЫХ БЕРЕТАХ

В этом году будет отмечаться 50-летие 
с начала участия наших миротворцев 
в операциях ООН по поддержанию мира. 
Автор данных строк, начиная с конца ноября 
1973 года, провел под флагом ООН пять лет 
(десятая часть славного пути): 1825 дней 
в Органе ООН по наблюдению 
за выполнением условий перемирия 
в Палестине (ОВУП). Можно сказать, «который 
месяц не снимал я гимнастерку, который 
месяц не расстегивал ремней».

РОССИЯ И МИРОТВОРЧЕСТВО

ДОРОГИЕ ЧИТАТЕЛИ!
В этом 2023 году наш журнал откры-

вает новую рубрику «Россия и миро-
творчество».

В одном из ежегодных докладов пра-
вительства РФ «Об участии Российской 
Федерации в деятельности по поддер-
жанию или восстановлению междуна-
родного мира и безопасности» сказа-
но, что это участие осуществляется по 
трем направлениям:

- участие в операциях ООН по под-
держанию мира;

- участие в миротворческих операци-
ях, проводимых в рамках соответству-
ющих соглашений на территориях го-
сударств-участников СНГ;

- участие в международных усилиях 
по оказанию гуманитарной помощи, 
в том числе в целях постконфликтно-
го восстановления.

Миротворчество является важным 
аспектом российской внешнеполити-
ческой деятельности и распространяет-
ся как на постсоветское пространство, 
так и на другие регионы нашей плане-
ты и успешно осуществляется в фор-
матах ООН, СНГ, ОДКБ, ОБСЕ, а также 
других международных организаций 
и на двусторонней основе.

2023 год является для нас знамена-
тельным. 50 лет назад 25 ноября 1973 г. 
первая группа советских офицеров впер-
вые приступила к выполнению своих 
обязанностей в качестве военных на-
блюдателей ООН. За прошедшие 50 лет 
у России много достижений на поприще 
миротворчества, однако, есть и негатив-
ные стороны. И это не удивительно, так 
как Россия на 25 лет отстала от миро-
вого сообщества в области миротвор-
чества, как в теории, так и на практике 
(первая миротворческая миссия ООН 
была учреждена в 1948 году).

Обо всем вышесказанном мы и по-
стараемся поговорить в нашей новой 
рубрике. Мы очень надеемся, что нас 
услышат не только рядовые читатели, 
но и те, от кого в нашей стране зависит 
эволюция миротворчества.

Открывает нашу новую рубрику ста-
тья подполковника в отставке Исаен-
ко Анатолия Ивановича, который был 
в составе первой группы советских во-
енных наблюдателей ООН, а сейчас яв-
ляется экспертом Межрегиональной 
общественной организации ветеранов 
миротворческих миссий ООН по вопро-
сам миротворчества

Лавров Сергей Вадимович, 
директор журнала 

«Союз национальностей»

ДИПЛОМАТИЧЕСКИЙ
ПРОРЫВ

Впервые советские военные наблю-
датели встали на вахту мира под голу-
бым флагом ООН 25 ноября 1973 года 
в ОНВУП. Они были первыми миро-
творцами нашей страны. Это был важ-
ный дипломатический прорыв. Группа 
насчитывала 36 офицеров: 18 миро-
творцев были размещены в зоне Суэц-
кого канала и 18 — на Голанских высо-
тах. Всего в миссии находилось около 
300 офицеров из 17 стран.

Первая группа советских миротвор-
цев была интернациональной. В нее 
входили русские, украинцы, татары, 
грузины и белорусы. До этого в те-
чение 25 лет наших военных наблю-
дателей в миротворческих миссиях 
ООН по разным причинам не было.

В прошлом веке ушли в историю 
миротворческие комиссии, в которых 
мне пришлось служить: Египетско-из-
раильская смешанная комиссия по 
перемирию (EIMAC) и Сирийско-из-
раильская смешанная комиссия по 
перемирию (ISMAC). Обе были соз-
даны в 1949 году. Первая раствори-
лась в дюнах синайских песков, а вто-
рая — в туманной мгле на Голанских 
высотах в Сирии.

В память о миротворческой роман-
тике почти 50 лет сохраняю все атри-
буты и артефакты миротворческой 
деятельности, в том числе берет, го-
лубой шарф, каску, нарукавные зна-
ки, артиллерийский компас, инфра-
красный полевой бинокль БИ8х30, 
нож дневального в черном чехле, цир-
куль-измеритель со знаком качества, 
офицерский кожаный планшет, курви-
метр, хордоугломер, командирскую 

Впервые советские военные наблюдатели встали 
на вахту мира под голубым флагом ООН 25 ноября 
1973 года в ОНВУП. Они были первыми 
миротворцами нашей страны. Это был важный 
дипломатический прорыв. Группа насчитывала 
36 офицеров: 18 миротворцев были размещены в зоне 
Суэцкого канала и 18 – на Голанских высотах. Всего 
в миссии находилось около 300 офицеров из 17 стран.

МЫ БЫЛИ ПЕРВЫМИ, 
ЗА НАМИ БЫЛА ВЕЛИКАЯ ДЕРЖАВА
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линейку, гильзу от снаряда, полевой 
дневник, удостоверение личности (бе-
лая карточка) на трех языках — англий-
ский арабский, иврит. Создан своего 
рода архивный миротворческий уго-
лок. Все эти предметы сопровождали 
меня в миротворческой миссии ОНВУП 
в течение пяти лет в зоне Суэцкого ка-
нала, на Синайском полуострове и на 
Голанских высотах в Сирии (первая ко-
мандировка — 30.11.1973–29.11.1976; 

вторая командировка — 21.11.1978–
21.11.1980).

В то время ООН проводила пять ми-
ротворческих миссий: ОНВУП, в Егип-
те, на Кипре, в Кашмире и Ливане. 
Еще шесть миссий было завершено.

Пришлось бывать в окопах, сре-
ди дюн, жить в палатках, патрули-
ровать на самолете и вертолете, де-
маркировать линию разъединения  
на танке и в танке, разыскивать 

останки погибших, считать пушки, 
танки, военных и верблюдов, при-
сутствовать на дипломатическом 
паркете, посещать священный град 
Иерусалим. Не раз приходилось про-
езжать по местам боев танкиста 
Якова Кедми (Казакова) и генера-
ла Ариэля Шарона.

О генерале Шароне приведу запись 
из дневника, сделанную на Синай-
ском полуострове в начале 1974 го-
да: «Этот день был символичным 
и симптоматичным. Командир тан-
ковой дивизии генерал Шарон по-
кидал Синай, а русский капитан са-
дился в танк, чтобы проложить под 
флагом ООН демаркационную ли-
нию через минное поле. Сбываются 
слова, сказанные в древности: «Вре-
мя войне и время миру». Ариэль Ша-
рон (1928–2014) побывал в России 
в 2003 году, будучи уже премьер-ми-
нистром Израиля.

Пришлось бывать в окопах, среди дюн, жить 
в палатках, патрулировать на самолете и вертолете, 
демаркировать линию разъединения на танке 
и в танке, разыскивать останки погибших, считать 
пушки, танки, военных и верблюдов, присутствовать 
на дипломатическом паркете, посещать священный 
град Иерусалим. Не раз приходилось проезжать 
по местам боев танкиста Якова Кедми (Казакова) 
и генерала Ариэля Шарона.

Офицерский планшет на службе мира

ГОЛУБОЙ ФЛАГ ООН
Миротворческий флаг ООН находит-

ся у меня на почетном месте и ино-
гда направляется на общественные 
патриотические мероприятия. На его 
краю сделана фирменная надпись: 
«90х60 см, торговая марка Nylanin: 75% 
nylon, 25% wool; изготовитель: Annin@
CO. Verona. N.J.» (Компания Annin про-
изводит американские флаги, флаги 
штатов и национальные флаги всех 
членов Организации Объединенных 
Наций).

Удостоверение личности 
(белая карточка)

Эмблема ООН на флаге изображе-
на с двух сторон.

Напомним, что «миротворческий 
след» инкорпорирован в «азимуталь-
ную проекцию» — одну из важнейших 
картографических проекций, исполь-
зованных в эмблеме ООН.

Известно, что в азимутальной про-
екции параллели нормальной сетки 
представляют собой концентриче-

ские окружности, а меридианы — ра-
диусы, расходящиеся из общего цен-
тра параллелей под углами, равными 
разности долгот.

Из описания флага: «Флаг и эм-
блема, являющиеся частью дизай-
на флага ООН, стали символами Орга-
низации. Эмблема в виде оливковых 
ветвей и карты мира, и сам флаг так-
же являются вдохновляющими сим-
волами для миротворцев». Известно, 
что оливковая ветвь в древней Гре-
ции служила символом мира.

20 октября 1947 года Генераль-
ная Ассамблея ООН приняла резо-
люцию, в которой провозглашалось, 
что «флаг ООН представляет собой 
официальную эмблему, утвержден-
ную ГА, которая помещена в центре 
на светло-голубом фоне».

ГОЛУБОЙ БЕРЕТ  
И ГОЛУБАЯ КАСКА — 
МИРОТВОРЧЕСКИЕ 

СИМВОЛЫ

Голубой берет ООН впервые был 
введен на Ближнем Востоке в 1956 го-
ду в качестве отличительного призна-
ка Сил ООН по поддержанию мира.

Как известно, в ноябре 1956 года 
в зоне Суэцкого канала были развер-
нуты Чрезвычайные вооруженные 
силы ООН (ЧВС ООН-I), они действо-
вали по июнь 1967 года. Их задача 
состояла в том, чтобы создать ус-
ловия для разрешения возникшего 
конфликта и обеспечить вывод из 
зоны конфликта войск Великобрита-
нии, Франции и Израиля, вторгшихся 
на территорию Египта. В состав ЧВС 
ООН-I вошли миротворческие контин-
генты Канады, Колумбии, Дании, Ин-
дии, Норвегии, Швеции, Финляндии, 
Югославии и еще нескольких стран.

Нарукавная повязка 
наблюдателей ООН

После возвращения 
из миротворческой командировки

Погоны на летнюю форму одежды

Флаг и эмблема, 
являющиеся частью 
дизайна флага ООН, 
стали символами 
Организации. Эмблема 
в виде оливковых 
ветвей и карты 
мира, и сам флаг 
также являются 
вдохновляющими 
символами для 
миротворцев.
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Для успешного осуществления их 
миссии необходимо было срочно соз-
дать миротворческую символику для 
того, чтобы отличать контингенты 
миротворцев от вторгшихся в Еги-
пет войск. Дело в том, что военная 
форма одних и других мало чем раз-
личалась. С июня 1948 года, когда 
началась первая миротворческая 
операция ООН на Ближнем Востоке 
(Орган ООН по наблюдению за вы-
полнением условий перемирия, сокр. 
ОНВУП, англ. UNTSO), офицеров-миро-
творцев, действовавших в качестве 
посредников, можно было опреде-
лить лишь по нарукавным повязкам 
с надписью «United Nations» и нару-
кавным нашивкам с эмблемой ООН, 

которые в условиях пустынной мест-
ности были малозаметны.

В этот ответственный момент наш-
ли выход из положения. Было приня-
то решение выдавать миротворцам 
ООН береты и каски голубого цвета, 
которые были бы хорошо заметны 
издалека. При этом на каске белой 
краской наносились две английские 

Торжественное вручение голубого берета 
в миротворческих миссиях ООН стало ритуалом 
посвящения в профессиональные миротворцы 
целых групп и контингентов военнослужащих 
разных стран. Первые 36 советских миротворцев 
получили голубые береты в конце ноября 1973 года 
в Каире, а через полгода были награждены медалью 
«На службе мира».

Вручение медалей ООН (справа А.И. Исаенко). Каир, лето 1974 г.

Медаль ООН «На службе мира»

Удостоверение о вручении 
медали ООН

буквы «UN» (англ. сокращение ООН), 
а на голубые береты, а также кепи 
голубого цвета, прикреплялась эм-
блема ООН.

Кроме того, военные наблюдатели 
и офицеры миротворческих контин-
гентов ООН стали также использо-
вать в качестве отличительного знака 
голубые шарфы, которые повязыва-
лись на шею и носились под рубашку. 
Многие миротворцы считали голубой 
шарф оберегом. С тех пор голубой бе-
рет и голубая каска с эмблемой ООН 
стали не только отличительными при-
знаками миротворцев, но и символа-
ми миротворчества. Их стали изобра-
жать на обложках книг, посвященных 
миротворческой деятельности, а так-
же на сувенирной продукции.

Самих миротворцев ООН также ста-
ли называть «голубые каски» или «го-
лубые береты».

Торжественное вручение голубо-
го берета в миротворческих мисси-
ях ООН стало ритуалом посвящения 
в профессиональные миротворцы 
целых групп и контингентов воен-
нослужащих разных стран. Первые 
36 советских миротворцев получи-
ли голубые береты в конце ноября  

1973 года в Каире, а через полго-
да были награждены медалью «На 
службе мира» (приказ НШ ОНВУП от 
31 мая 1974 г., Иерусалим). Запись из 
полевого блокнота: «Каир, 28 июня 
1974 года. Офицерам группы совет-
ских военных наблюдателей вручали 
медали ООН «На службе мира». Вру-
чение проводилось в Каире на вилле 
ООН. Медали вручал и прикреплял 
к кителю начальник штаба ОНВУП 
шведский генерал-майор Бенгт Трюг-
вессон Лильестранд. Вручение прово-
дилось в торжественной обстановке. 
(N. B. Значительно позже мы узнали, 
что лейтенант Лильестрандт с 1941 
по 1943 гг. служил в финской армии 
и участвовал в войне на советском 
фронте).

Еще одна дневниковая запись от 
31 марта 1974 года: «Вечер на вил-
ле ООН, посвященный прибытию 
и убытию наблюдателей. Присутство-
вал новый начальник штаба ОНВУП 
шведский интеллигентный генерал 
Лильенстранд. В беседе с нами он 
сказал, что в связи с прибытием со-
ветских наблюдателей взаимодей-
ствие между всеми наблюдателями 
улучшилось. Советские военные на-

блюдатели работают наравне с дру-
гими. Включение в состав ОНВУП на-
блюдателей из СССР имеет большое 
значение для работы всей миротвор-
ческой миссии. Перед приездом в Ие-
русалим новый НШ беседовал в Нью-
Йорке с советским представителем 
в ООН Яковом Маликом. В ООН вы-
соко ценят работу военных наблю-
дателей».

На приеме в советском посольстве. Каир, 23 февраля 1980 г.

С прибытием советских 
наблюдателей 
взаимодействие между 
всеми наблюдателями 
улучшилось. Советские 
военные наблюдатели 
работают наравне 
с другими. Включение 
в состав ОНВУП 
наблюдателей из 
СССР имеет большое 
значение для работы 
всей миротворческой 
миссии.
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Последняя запись от 16 октября 
1974 года: «На брифинге присутство-
вал шведский генерал Лильестранд. 
Я пытался записывать его речь. На-
блюдал за его жестами: он странно 
держал руку, как будто не знал, куда 
ее деть. Сначала держался рукой за 
бороду, затем опустил ее в карман, по-
том засунул за отворот кителя. Но вол-

нение прошло, и все восстановилось. 
Основное внимание в речи было уде-
лено разъяснению общения и обрат-
ной связи как элементу коммуника-
ции. Генерал предложил желающим 
побеседовать отдельно. После бри-
финга было вручение медалей ООН.

Генерал отдельно встретился с со-
ветскими наблюдателями. Первый 

вопрос касался перевода некоторых 
наблюдателей в Сирию. К этому отве-
ту почти никто не был готов.

Я задал два вопроса. Один из них 
касался будущих операций по под-
держанию мира. Кроме того, генерал 
сказал, что у него есть работы по ми-
ротворчеству, и нам хотелось бы почи-
тать его работы. Он обещал прислать. 
После беседы — небольшой фуршет. 
Я начал разговор с генералом об об-
щении. Это была интересная беседа. 
Генерал сказал, что он впервые бе-
седует с советским офицером лич-
но. Говорили о коммуникации и ин-
формации с точки зрения философии, 
психологии и лингвистики. Чувство-
валось, что это «учебный « генерал».

С прошлого века представители 
миротворческого сообщества от 

На брифинге присутствовал шведский генерал 
Лильестранд. Я пытался записывать его речь. 
Наблюдал за его жестами: он странно держал руку, 
как будто не знал, куда ее деть. Сначала держался 
рукой за бороду, затем опустил ее в карман, потом 
засунул за отворот кителя. Но волнение прошло, 
и все восстановилось.

На приеме у военного атташе США. Дамаск, лето 1980 г. 

Советского Союза и России каждый 
год 25 ноября отмечают очередную 
годовщину своего участия в миро-
творческих миссиях ООН.

Мировая общественность высо-
ко оценивает вклад миротворцев 
ООН в поддержание международно-
го мира и безопасности. В 1988 году 
за мужество и самоотверженность, 
проявленные при проведении миро-
творческих операций Силы ООН по 
поддержанию мира, состоящие из 
представителей многих стран-членов 
ООН, были награждены Нобелевской 
премией мира. В награждении этой 
премией есть и заслуга наших ми-
ротворцев, которые к тому времени 
15 лет находились под флагом ООН.

Поэтому «голубой берет» и «голу-
бая каска» не только слова особого 
назначения, но и символ миротвор-
ческой деятельности.

Долгое время в миротворческих 
силах ООН использовалась амери-
канская каска М1, окрашенная в го-
лубой цвет. Потом ее заменили бо-
лее современной, изготовленной из 
кевлара (ткань пара-арамидного во-
локна, обладающего высокой проч-
ностью. Кевлар -перспективный ма-
териал военного назначения).

Много лет я храню миротворческую 
каску. Ее размеры: глубина шлема — 

17,7 см, ширина — 24,13 см, длина — 
27,9 см, масса — 1,45 кг. До сих пор 
у меня хранится пожелтевшая аме-
риканская инструкция к миротворче-
ской каске. Буклет включает 28 стра-
ниц, размер 15 на 11 см. Год издания 
не указан, другие данные: Армия США, 
Лаборатория Натик, Командование 
материального обеспечения. (Знаю-
щий определит: Исследовательский 
центр солдатского снаряжения ар-
мии США — военный научно-иссле-
довательский центр при Министер-
стве обороны США, расположенный 
в городе Натик, штат Массачусетс. По-
русски называется «Исследователь-
ский центр обеспеченья армии США»). 
На последней странице брошюры на-
писаны полезные слова: «Заботьтесь 
о своей каске, и она позаботится о вас! 
Она может спасти вам жизнь!».

ИСТОРИЧЕСКИЙ ЗНАК

Нарукавный знак наших первых 
миротворцев — герб СССР — изготов-
лялся штучно в Центральной экспе-
риментальной пошивочной мастер-
ской Министерства обороны.

Нарукавный знак (герб) размещал-
ся на левом рукаве, а на правом рас-
полагалась круглая эмблема ООН. До 
сих пор не забываются слова:

Мировая 
общественность 
высоко оценивает 
вклад миротворцев 
ООН в поддержание 
международного 
мира и безопасности. 
В 1988 году за мужество 
и самоотверженность, 
проявленные 
при проведении 
миротворческих 
операций Силы ООН 
по поддержанию 
мира, состоящие из 
представителей многих 
стран-членов ООН, 
были награждены 
Нобелевской премией 
мира. В награждении 
этой премией есть 
и заслуга наших 
миротворцев, которые 
к тому времени 15 лет 
находились под флагом 
ООН.

Вечер отдыха на вилле ООН. Дамаск, 1980 год
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«Но не орел, не лев, не львица
Собой украсили наш герб,
А золотой венок пшеницы,
Могучий молот, острый серп».

(С. М. Маршак, «Наш герб», 1947 г.).

За нами была Великая держава!
Наш коллега, ветеран-миротворец 

Олег Иванченко, служивший в Запад-
ной Сахаре (1992–1993), вспоминал: 
«Среди военных наблюдателей тог-
да широко распространен был обмен 

сувенирами и военными аксессуара-
ми. Мы в этом деле были «впереди 
планеты всей»!

Самым ходовым и популярным то-
варом (в основном, среди натовцев) 
были наш советский бэйдж (нарукав-
ная нашивка) с советским гербом 
и буквами СССР (они его вожделен-
но называли «Си-Си-Си-Пи бэйдж»), 
который в московском военном по-
шивочном ателье — ЦЭПК — нам про-
должали выдавать и в 1991, и 1992 гг. 

(за неимением тогда еще российско-
го), а также офицерская полевая сум-
ка («map case», как натовцы ее на-
рекли). За эти две вещи они готовы 
были отдать все (в пределах разум-
ного, конечно) из своих аксессуаров».

«ТЮЛЬПАН» 
И МИРОТВОРЧЕСКИЙ 

СЛЕД
Как сказано в древности, «Время 

войне, и время миру». Память возвра-
щает ветеранов-миротворцев в миро-
творческую деятельность прошло-
го века.

В начале октября и середине но-
ября 2022 года на телевидении по-
казывали в действии самоходный 
миномет «Тюльпан». О нем также 
писали в газетах: https://nvo.ng.ru/
wars/2014–10–03/10_tulip.html («Тюль-
пан» — самый мощный в мире мино-
мет). Однако, в прошлом веке был 
и буксируемый миномет «Тюльпан».

О нем на занятиях в Военном ин-
ституте иностранных языков (ВИИЯ) 
в средине XX века,

Самым ходовым и популярным товаром 
(в основном, среди натовцев) были наш советский 
бэйдж (нарукавная нашивка) с советским гербом 
и буквами СССР (они его вожделенно называли «Си-
Си-Си-Пи бэйдж»), который в московском военном 
пошивочном ателье — ЦЭПК — нам продолжали 
выдавать и в 1991, и 1992 гг. (за неимением тогда еще 
российского), а также офицерская полевая сумка 
(«map case», как натовцы ее нарекли). За эти две вещи 
они готовы были отдать все (в пределах разумного, 
конечно) из своих аксессуаров».

Нарукавный знак советских миротворцев

на лекции по тактике, нам вкрат-
це рассказывал незабвенный пол-
ковник Ионченко Н. В. Романтиче-
ское сравнение цветка и миномета 
хорошо запомнилось.

Автору данных строк пришлось 
встретиться с этим «цветком-мино-
метом» в 1979 году в Египте, во вре-
мя второй командировки в ходе ми-
ротворческой деятельности в Органе 
ООН по наблюдению за выполнени-
ем условий перемирия в Палестине 
(ОНВУП) — The United Nations Truce 
Supervision Organization (UNTSO).

Из дневниковой записи: «После 
разъединения противоборствующих 
сторон военным наблюдателям при-
ходилось инспектировать войска, 
в том числе и на этой приморской ко-
се. Запомнился на египетской пози-
ции утопающий в мокром песке тяже-
лый несамоходный миномет (калибр 

240 мм), замаскированный камуф-
ляжной сеткой. Мой западный кол-
лега несколько раз обошел вокруг 
этого орудия навесного огня, пока не 
распознал в нем миномет, даже заме-
рил калибр». (См. ссылку: https://nvo.
ng.ru/history/2007–12–07/6_barlev.
html, «Пять лет на линии Барлева»).

Нам с американским майором при-
шлось инспектировать египетские по-
зиции на восточном берегу Суэцко-
го канала, расположенные восточнее 
города Порт-Саид на косе.

Давным-давно я начал составлять 
зарисовку «Далекая и легендарная 
коса» (география, семантика, роман-
тика и трагедия). Начиналась описа-
ние так: «На севере Африки, близ се-
верного окончания Суэцкого канала, 

Песчаная коса на севере Синайского полуострова

находится солончак Тина с отмет-
кой минус 12 м. Солончак — соле-
ное и дикое болото». На этом описа-
ние закончилось. В ходе четвертой 
арабо-израильской войны 1973 го-
да египтяне поставили на косе ми-
номет «Тюльпан».

Во время инспектирования египет-
ских позиций на косе мы с американ-
ским майором обошли вокруг боль-
шого «миномета-бегемота». Он был 
хорошо замаскирован песчаной об-
валовкой и находился под маскиро-
вочной сеткой. Педантичный амери-
канец, сославшись на инструкцию по 
инспектированию артиллерийских 
позиций, линейкой измерил диаметр 
(калибр) ствола — 24 сантиметра.

Однако вскоре вступил в силу еги-
петско-израильский мирный договор, 
и проведение инспекций прекрати-
лось, а про миномет с нежным на-
званием «Тюльпан» забыли.

Сейчас в Российской Федерации 
буксируемый миномет «Тюльпан» 
можно увидеть на некоторых музей-
ных площадках. Российские ветера-
ны-миротворцы ООН, инспектировав-
шие позиции восточнее Порт-Саида 
(на косе) в прошлом веке, вспоми-
нают «его величество» буксируемый 
миномет «Тюльпан» — орудие навес-
ного огня.

Встречая полувековой юбилей, рос-
сийские ветераны-миротворцы могут 
сказать: «Мы для миротворчества 
ничего не пожалели, мы даже серд-
це как НЗ не берегли». (НЗ — непри-
косновенный запас).

В конце мая 2023 года будет еще 
одна значимая дата — 75 лет со дня 
создания первой миротворческой 
миссии ОНВУП, в историю которой 
внесли вклад и наши миротворцы. 

Миротворцы, миротворцы — 
на переднем крае мира!

Мы для миротворчества ничего не пожалели, 
мы даже сердце как НЗ не берегли.
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ГЕНЕРАЛ КАРБЫШЕВ: 
«Я ЧЕСТЬЮ И РОДИНОЙ НЕ ТОРГУЮ»
В феврале 1946 года представителю советской миссии по делам 
репатриации в Англии сообщили, что его срочно хочет видеть раненый 
канадский офицер, находящийся в госпитале под Лондоном. Офицер, 
бывший узник концлагеря Маутхаузен, считал необходимым сообщить 
советскому представителю «чрезвычайно важные сведения».

 ПРИСЯГА РОДИНЕ НЕ ИМЕЕТ СРОКА ДАВНОСТИ

анадского майора звали 
Седдон Де-Сент-Клер. «Я 
хочу рассказать вам о том, 
как погиб генерал-лейте-

нант Дмитрий Карбышев», — произ-
нес офицер, когда советский пред-
ставитель появился в госпитале. 
Рассказ канадского военного стал 
первой весточкой о Дмитрии Михай-
ловиче Карбышеве с 1941 года…

Дмитрий Карбышев родился 26 ок-
тября 1880 года в семье военного. 
С детских лет он мечтал продолжить 
династию, начатую отцом и дедом. 
Дмитрий поступил в Сибирский ка-
детский корпус, однако, несмотря на 
старание, проявленное в учебе, чис-
лился там среди «неблагонадежных».

Дело в том, что старший брат Дми-
трия, Владимир, участвовал в рево-
люционном кружке, созданном в Ка-
занском университете, вместе с еще 
одним молодым радикалом — Вла-
димиром Ульяновым. Но если буду-
щий вождь революции отделался 
только исключением из университе-
та, то Владимир Карбышев оказался 
в тюрьме, где впоследствии умер.

Несмотря на клеймо «неблагонад-
ежного», Дмитрий Карбышев учился 
блестяще и в 1898 году, по окончании 
кадетского корпуса, поступил в Ни-
колаевское инженерное училище.

Из всех военных специальностей 
Карбышева более всего привлекло 
строительство укреплений и оборо-
нительных сооружений.

Талант молодого офицера впер-
вые ярко проявился в русско-япон-
скую кампанию — Карбышев укре-
плял позиции, наводил мосты через 
реки, устанавливал средства связи 
и проводил разведку боем. На вой-
не, имевшей для России неудачный 
исход, Карбышев показал себя как 

К

«Я хочу рассказать вам о том, как погиб генерал-
лейтенант Дмитрий Карбышев», — произнес 
офицер, когда советский представитель 
появился в госпитале. Рассказ канадского 
военного стал первой весточкой о Дмитрии 
Михайловиче Карбышеве с 1941 года…

классный специалист, что было от-
мечено медалями и чином поручика. 
Но за свободомыслие в 1906 году его 
все-таки уволили со службы. Правда, 
ненадолго — командованию хватило 
ума понять, что специалистами тако-
го уровня разбрасываться не стоит.

Накануне Первой мировой войны 
штабс-капитан Дмитрий Карбышев 
проектировал форты Брестской кре-
пости — те самые, в которых 30 лет 
спустя будут драться с гитлеровца-
ми советские солдаты.

Первую мировую войну Карбышев 
прошел в качестве дивизионного ин-
женера 78-й и 69-й пехотных диви-
зий, а затем начальника инженерной 
службы 22-го финляндского стрелко-
вого корпуса. За храбрость и отвагу 
при штурме Перемышля и во время 
Брусиловского прорыва он был про-
изведен в подполковники и награж-
ден орденом святой Анны.

Во время революции подполковник 
Карбышев не метался, а сразу вступил 
в Красную гвардию. Он всю жизнь 
был верен своим взглядам и убежде-
ниям, от которых не отрекался.

В ноябре 1920 года Дмитрий Кар-
бышев занимался инженерным обе-
спечением штурма Перекопа, успех 

которого окончательно решил исход 
Гражданской войны.

К концу 1930-х годов он считался 
одним из виднейших специалистов 
в области военно-инженерного ис-
кусства не только в Советском Сою-
зе, но и в мире. В 1940 году ему было 
присвоено звание генерал-лейтенан-
та, а в 1941 году — степень доктора 
военных наук.

Накануне Великой Отечественной 
войны генерал Карбышев работал 
над созданием оборонительных соо-
ружений на западной границе. Во вре-
мя одной из поездок на границу его 
и застало начало боевых действий.

Стремительное наступление гитле-
ровцев поставило советские войска 
в сложное положение. 60-летний ге-
нерал инженерных войск — не самый 

необходимый человек в частях, кото-
рым грозит окружение. Однако эваку-
ировать Карбышева не сумели. Впро-
чем, и он сам, как настоящий боевой 
офицер, решил вырываться из гитле-
ровского «мешка» вместе с нашими 
частями. Но 8 августа 1941 года был 
тяжело контужен в бою у реки Днепр 
и в бессознательном состоянии попал 
в плен. С этого момента и до 1945 го-
да в его личном деле будет значиться 
короткая фраза: «Пропал без вести».

Авторитет Карбышева как воен-
ного специалиста был очень вы-
сок. Гитлеровцы еще до пленения 
генерала внесли его в список тех, 
кого впоследствии рассчитывали 
использовать на службе Третьему 
рейху. Немецкое командование было 
убеждено: Карбышев среди больше-
виков — человек случайный. Дворя-
нин, офицер царской армии, он с лег-
костью согласится перейти на их 
сторону. В конце концов, он и ВКП(б) 
вступил только в 1940 году, видимо, 
по принуждению.

Д. М. Карбышев в годы Первой 
мировой войны

Первую мировую 
войну Карбышев 
прошел в качестве 
дивизионного 
инженера 78-й и 69-й 
пехотных дивизий, 
а затем начальника 
инженерной службы 
22-го финляндского 
стрелкового корпуса. 
За храбрость 
и отвагу при штурме 
Перемышля и во 
время Брусиловского 
прорыва он был 
произведен 
в подполковники 
и награжден орденом 
святой Анны.

Военные инженеры на именинах жены полковника Н.В. Короткевича. 
Справа на стуле сидит В.М. Догадин, рядом, на полу — Д.М. Карбышев.
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Однако очень скоро нацисты об-
наружили, что Карбышев — крепкий 
орешек. Генерал служить Третьему 
рейху отказывался, выражал уверен-
ность в конечной победе Советского 
Союза и ничем не напоминал чело-
века, сломленного пленом.

В марте 1942 года Карбышева пе-
ребросили в офицерский концентра-
ционный лагерь Хаммельбург. В нем 
велась активная психологическая об-
работка высокопоставленных совет-
ских офицеров с целью заставить их 
перейти на сторону Германии. Ради 
этого создавались самые гуманные 
и доброжелательные условия. Мно-
гие, хлебнувшие лиха в обычных сол-
датских лагерях, на этом ломались. 
Карбышев, однако, оказался совсем 
из другого теста — никакими блага-
ми и послаблениями «перековать» 
его не удалось.

Вскоре к Карбышеву приставили 
полковника Пелита. Этот офицер 
вермахта прекрасно владел рус-
ским языком, так как в свое время 
служил в царской армии. Более того, 
Пелит был сослуживцем Карбышева 
во время работы над фортами Брест-
ской крепости. Тонкий психолог, он 
расписывал перед Карбышевым все 
преимущества службы великой Гер-
мании, предлагал «компромиссные 
варианты сотрудничества» — напри-
мер, генерал занимается историче-
скими трудами о военных операци-
ях Красной армии в текущей войне, 
и за это ему в перспективе разрешат 
выезд в нейтральную страну. Однако 
Карбышев вновь отмел все предло-
женные гитлеровцами варианты со-
трудничества.

Тогда нацисты предприняли по-
следнюю попытку. Генерала переве-
ли в одиночную камеру одной из тю-
рем Берлина, где продержали около 
трех недель. После этого в кабинете 
следователя его ждал коллега — из-
вестный немецкий фортификатор 
профессор Гейнц Раубенгеймер. Гит-
леровцы знали, что Карбышев и Рау-
бенгеймер знакомы, более того, рус-
ский генерал с уважением относится 
к работам немецкого ученого.

Раубенгеймер озвучил Карбыше-
ву следующее предложение властей 
Третьего рейха: генералу предлага-
лось освобождение из лагеря, воз-
можность переезда на частную квар-
тиру, а также полная материальная 
обеспеченность. Ему будет открыт 
доступ во все библиотеки и книго-
хранилища Германии, предоставле-
на возможность знакомиться с дру-
гими материалами в интересующих 
его областях военно-инженерного де-
ла. При необходимости гарантирова-
лось любое число помощников для 
обустройства лаборатории, выполне-
ния опытно-конструкторских работ 
и обеспечения иных мероприятий на-
учно-исследовательского характера. 
Результаты работ должны стать до-
стоянием немецких специалистов. 
Все чины германской армии будут 

относиться к Карбышеву как к гене-
рал-лейтенанту инженерных войск 
германского рейха.

Немолодому уже человеку, прошед-
шему через лишения в лагерях, пред-
лагали роскошные условия с сохране-
нием положения и даже звания. От 
него не требовали даже клеймить Ста-
лина и большевистский режим. Гитле-
ровцев интересовала работа Карбы-
шева по его основной специальности.

Дмитрий Михайлович отлично по-
нимал, что это, скорее всего, послед-
нее предложение. Понимал он и то, что 
последует за отказом. Однако муже-
ственный генерал сказал: «Мои убеж-
дения не выпадают вместе с зубами от 
недостатка витаминов в лагерном ра-
ционе. Я солдат и остаюсь верен сво-
ему долгу. А он запрещает мне рабо-
тать на ту страну, которая находится 
в состоянии войны с моей Родиной».

Гитлеровцы очень рассчитыва-
ли на Карбышева, на его влияние 
и авторитет. Именно он, а не гене-
рал Власов, по первоначальной за-
думке, должен был возглавить Рус-
скую освободительную армию. Но 
все замыслы нацистов разбились 
о непреклонность Карбышева. По-
сле этого отказа гитлеровцы поста-
вили на генерале крест, определив 
его как «убежденного, фанатичного 
большевика, использование кото-
рого на службе Рейху невозможно».

Карбышева отправили в концен-
трационный лагерь Флоссенбюрг, где 
стали использовать на каторжных ра-
ботах особой тяжести. Но и здесь ге-
нерал удивлял своих товарищей по 
несчастью несгибаемой волей, си-
лой духа и уверенностью в конечной  

Гитлеровцы очень рассчитывали на Карбышева, на 
его влияние и авторитет. Именно он, а не генерал 
Власов, по первоначальной задумке, должен был 
возглавить Русскую освободительную армию. Но 
все замыслы нацистов разбились о непреклонность 
Карбышева.

Памятник Д.М. Карбышеву на территории бывшего концлагеря Маутхаузен

победе Красной Армии. Один из совет-
ских пленных потом вспоминал, что 
Карбышев умел поднять настроение 
даже в самые тяжелые минуты. Ког-
да пленные трудились над изготовле-
нием могильных плит, генерал заме-
тил: «Вот работа, доставляющая мне 
истинное удовольствие. Чем больше 
надмогильных плит требуют от нас 
немцы, тем лучше, значит, идут у на-
ших дела на фронте».

Его переводили из лагеря в ла-
герь, условия становились все более 
жесткими, но сломать Карбышева 
не сумели. В каждом из лагерей, где 
оказывался генерал, он становился 
настоящим лидером духовного со-
противления врагу. Его стойкость при-
давала сил тем, кто оказался рядом.

Фронт катился на запад. Советские 
войска вступили на территорию Гер-
мании. Исход войны стал очевиден 
даже убежденным нацистам. У гит-
леровцев не осталось ничего, кроме 
ненависти и желания расправиться 
с теми, кто оказался сильнее их даже 
в оковах и за колючей проволокой…

Майор Седдон Де-Сент-Клер ока-
зался одним из нескольких десятков 
военнопленных, кому удалось вы-
жить в страшную ночь на 18 февраля 
1945 года в концлагере Маутхаузен. 
«Как только мы вступили на террито-
рию лагеря, немцы загнали нас в ду-
шевую, велели раздеться и пустили 
на нас сверху струи ледяной воды. 
Это продолжалось долго. Все поси-
нели. Многие падали на пол и тут 
же умирали: сердце не выдержива-
ло. Потом нам велели надеть только 
нижнее белье и деревянные колод-
ки на ноги и выгнали во двор. Гене-
рал Карбышев стоял в группе рус-
ских товарищей недалеко от меня. 
Мы понимали, что доживаем послед-
ние часы. Через пару минут геста-
повцы, стоявшие за нашими спи-
нами с пожарными брандспойтами  

в руках, стали поливать нас пото-
ками холодной воды. Кто пытался 
уклониться от струи, тех били дубин-
ками по голове. Сотни людей пада-
ли замерзшие или с размозженными 
черепами. Я видел, как упал и гене-
рал Карбышев», — рассказал канад-
ский майор.

Последние слова генерала были 
обращены к тем, кто разделял вме-
сте с ним страшную участь: «Бодрей, 
товарищи! Думайте о Родине, и му-
жество не покинет вас!».

С рассказа канадского майора на-
чался сбор сведений о последних 
годах жизни генерала Карбышева, 
проведенных в немецком плену. Все 
собранные документы и свидетель-
ства очевидцев говорили об исклю-
чительном мужестве и стойкости 
этого человека.

16 августа 1946 года за исклю-
чительную стойкость и мужество, 
проявленные в борьбе с немецки-
ми захватчиками в Великой Отече-
ственной войне, генерал-лейтенанту 
Дмитрию Михайловичу Карбышеву 
было присвоено звание Героя Совет-
ского Союза.

В 1948 году на территории бывше-
го концлагеря Маутхаузен был от-
крыт памятник генералу. Надпись на 
нем гласит: «Дмитрию Карбышеву. 
Ученому. Воину. Коммунисту. Жизнь 
и смерть его были подвигом во имя 
жизни».

7 мая 1980 года в Москве был 
торжественно открыт памятник 
Д. М. Карбышеву. Он установлен на 
одноименной улице (бульвар генера-
ла Карбышева).

Материал подготовила 
Патимат Гаммадова, зам. главного 

редактора журнала «СН»Памятник Д.М. Карбышеву в Москве

Последние слова генерала были обращены 
к тем, кто разделял вместе с ним страшную 
участь: «Бодрей, товарищи! Думайте о Родине, 
и мужество не покинет вас!».
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АНО «СТРАТЕГИЯ 
И ГЕОПОЛИТИЧЕСКИЕ 
ТЕНДЕНЦИИ» И СОВРЕМЕННАЯ 
МОДЕЛЬ МЕЖДУНАРОДНОГО 
ВЗАИМОДЕЙСТВИЯ 

НАШИ ПРОЕКТЫ

Уважаемые соотечественники и наши зарубежные друзья! 
Автономная некоммерческая организация «Стратегия и 
геополитические ТЕНДЕНЦИИ» создана в интересах народов 
Российской Федерации, международной дружбы и справедливости 
и в соответствии с национальными целями развития России. 
Стратегия организации направлена на поддержку гражданских 
инициатив в сфере науки, образования, технологий, экономики, 
культуры, спорта и образования в регионах России, странах СНГ 
и дальнего зарубежья с целью интеграции, в том числе на основе 
диаспаральных связей и связей соотечественников, а также с целью 
укрепления позиций России на международной арене. 

Сергей Сальников, 
учредитель 
АНО «Стратегия 
и геополитические 
ТЕНДЕНЦИИ».
Родился в с. Красивое 
Мичуринского района 
Тамбовской области. 
Имеет два высших 
образования. Женат, 
в семье трое детей.

е л ь ю  А Н О  « С т р ате -
гия и геополитические 
ТЕНДЕНЦИИ» являет-
ся создание постоян-
но действующих между-

народных амбициозных проектов, 
созданных на равных правах и ори-
ентированных на социальное, эко-
номическое, научное процветание 
стран-участников. Предполагается от-
крытие представительств АНО в не-
которых субъектах России, а также 
странах СНГ и дальнего зарубежья.

В настоящий момент генеральным 
информационным партнером органи-
зации выступает журнал «Союз на-
циональностей», который будет пу-
бликовать информацию о проектах 
АНО «Стратегия и геополитические 
ТЕНДЕНЦИИ» как в России, так и за 
рубежом. С этой целью предполага-
ется издание приложений к журна-
лу как на русском, так и на основных 
иностранных языках.

Для достижения цели исполни-
тельная дирекция АНО «Стратегия 

и геополитические ТЕНДЕНЦИИ» 
уже подготовила план мероприя-
тий и проектов в технологической, 
научной, культурной, социальной 
сфере, а также план по созданию 
условий для привлечения новых 
проектов.

Реализация проектов при под-
держке АНО будет осуществлять-
ся на коалиционных условиях ра-
боты представителей стартапов, 
исследователей, научных и куль-
турных деятелей, некоммерческих 
организаций, органов власти, пред-
принимателей, инвесторов, мецена-
тов и просто заинтересованных лиц.

На основе исторических соци-
альных процессов и практик АНО 
стремится к созданию современ-
ной модели международного взаи-
модействия с учетом быстро разви-
вающихся технологий.

Сергей Сальников, 
руководитель АНО «Стратегия 

и геополитические тенденции»

Реализация проектов 
при поддержке АНО 
будет осуществляться 
на коалиционных 
условиях работы 
представителей 
стартапов, 
исследователей, 
научных 
и культурных 
деятелей, 
некоммерческих 
организаций, 
органов власти, 
предпринимателей, 
инвесторов, 
меценатов и просто 
заинтересованных 
лиц.

Ц
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линейку, гильзу от снаряда, полевой 
дневник, удостоверение личности (бе-
лая карточка) на трех языках — англий-
ский арабский, иврит. Создан своего 
рода архивный миротворческий уго-
лок. Все эти предметы сопровождали 
меня в миротворческой миссии ОНВУП 
в течение пяти лет в зоне Суэцкого ка-
нала, на Синайском полуострове и на 
Голанских высотах в Сирии (первая ко-
мандировка — 30.11.1973–29.11.1976; 

вторая командировка — 21.11.1978–
21.11.1980).

В то время ООН проводила пять ми-
ротворческих миссий: ОНВУП, в Егип-
те, на Кипре, в Кашмире и Ливане. 
Еще шесть миссий было завершено.

Пришлось бывать в окопах, сре-
ди дюн, жить в палатках, патрули-
ровать на самолете и вертолете, де-
маркировать линию разъединения  
на танке и в танке, разыскивать 

останки погибших, считать пушки, 
танки, военных и верблюдов, при-
сутствовать на дипломатическом 
паркете, посещать священный град 
Иерусалим. Не раз приходилось про-
езжать по местам боев танкиста 
Якова Кедми (Казакова) и генера-
ла Ариэля Шарона.

О генерале Шароне приведу запись 
из дневника, сделанную на Синай-
ском полуострове в начале 1974 го-
да: «Этот день был символичным 
и симптоматичным. Командир тан-
ковой дивизии генерал Шарон по-
кидал Синай, а русский капитан са-
дился в танк, чтобы проложить под 
флагом ООН демаркационную ли-
нию через минное поле. Сбываются 
слова, сказанные в древности: «Вре-
мя войне и время миру». Ариэль Ша-
рон (1928–2014) побывал в России 
в 2003 году, будучи уже премьер-ми-
нистром Израиля.

Пришлось бывать в окопах, среди дюн, жить 
в палатках, патрулировать на самолете и вертолете, 
демаркировать линию разъединения на танке 
и в танке, разыскивать останки погибших, считать 
пушки, танки, военных и верблюдов, присутствовать 
на дипломатическом паркете, посещать священный 
град Иерусалим. Не раз приходилось проезжать 
по местам боев танкиста Якова Кедми (Казакова) 
и генерала Ариэля Шарона.

Офицерский планшет на службе мира

ГОЛУБОЙ ФЛАГ ООН
Миротворческий флаг ООН находит-

ся у меня на почетном месте и ино-
гда направляется на общественные 
патриотические мероприятия. На его 
краю сделана фирменная надпись: 
«90х60 см, торговая марка Nylanin: 75% 
nylon, 25% wool; изготовитель: Annin@
CO. Verona. N.J.» (Компания Annin про-
изводит американские флаги, флаги 
штатов и национальные флаги всех 
членов Организации Объединенных 
Наций).

Удостоверение личности 
(белая карточка)

Эмблема ООН на флаге изображе-
на с двух сторон.

Напомним, что «миротворческий 
след» инкорпорирован в «азимуталь-
ную проекцию» — одну из важнейших 
картографических проекций, исполь-
зованных в эмблеме ООН.

Известно, что в азимутальной про-
екции параллели нормальной сетки 
представляют собой концентриче-

ские окружности, а меридианы — ра-
диусы, расходящиеся из общего цен-
тра параллелей под углами, равными 
разности долгот.

Из описания флага: «Флаг и эм-
блема, являющиеся частью дизай-
на флага ООН, стали символами Орга-
низации. Эмблема в виде оливковых 
ветвей и карты мира, и сам флаг так-
же являются вдохновляющими сим-
волами для миротворцев». Известно, 
что оливковая ветвь в древней Гре-
ции служила символом мира.

20 октября 1947 года Генераль-
ная Ассамблея ООН приняла резо-
люцию, в которой провозглашалось, 
что «флаг ООН представляет собой 
официальную эмблему, утвержден-
ную ГА, которая помещена в центре 
на светло-голубом фоне».

ГОЛУБОЙ БЕРЕТ  
И ГОЛУБАЯ КАСКА — 
МИРОТВОРЧЕСКИЕ 

СИМВОЛЫ

Голубой берет ООН впервые был 
введен на Ближнем Востоке в 1956 го-
ду в качестве отличительного призна-
ка Сил ООН по поддержанию мира.

Как известно, в ноябре 1956 года 
в зоне Суэцкого канала были развер-
нуты Чрезвычайные вооруженные 
силы ООН (ЧВС ООН-I), они действо-
вали по июнь 1967 года. Их задача 
состояла в том, чтобы создать ус-
ловия для разрешения возникшего 
конфликта и обеспечить вывод из 
зоны конфликта войск Великобрита-
нии, Франции и Израиля, вторгшихся 
на территорию Египта. В состав ЧВС 
ООН-I вошли миротворческие контин-
генты Канады, Колумбии, Дании, Ин-
дии, Норвегии, Швеции, Финляндии, 
Югославии и еще нескольких стран.

Нарукавная повязка 
наблюдателей ООН

После возвращения 
из миротворческой командировки

Погоны на летнюю форму одежды

Флаг и эмблема, 
являющиеся частью 
дизайна флага ООН, 
стали символами 
Организации. Эмблема 
в виде оливковых 
ветвей и карты 
мира, и сам флаг 
также являются 
вдохновляющими 
символами для 
миротворцев.
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Для успешного осуществления их 
миссии необходимо было срочно соз-
дать миротворческую символику для 
того, чтобы отличать контингенты 
миротворцев от вторгшихся в Еги-
пет войск. Дело в том, что военная 
форма одних и других мало чем раз-
личалась. С июня 1948 года, когда 
началась первая миротворческая 
операция ООН на Ближнем Востоке 
(Орган ООН по наблюдению за вы-
полнением условий перемирия, сокр. 
ОНВУП, англ. UNTSO), офицеров-миро-
творцев, действовавших в качестве 
посредников, можно было опреде-
лить лишь по нарукавным повязкам 
с надписью «United Nations» и нару-
кавным нашивкам с эмблемой ООН, 

которые в условиях пустынной мест-
ности были малозаметны.

В этот ответственный момент наш-
ли выход из положения. Было приня-
то решение выдавать миротворцам 
ООН береты и каски голубого цвета, 
которые были бы хорошо заметны 
издалека. При этом на каске белой 
краской наносились две английские 

Торжественное вручение голубого берета 
в миротворческих миссиях ООН стало ритуалом 
посвящения в профессиональные миротворцы 
целых групп и контингентов военнослужащих 
разных стран. Первые 36 советских миротворцев 
получили голубые береты в конце ноября 1973 года 
в Каире, а через полгода были награждены медалью 
«На службе мира».

Вручение медалей ООН (справа А.И. Исаенко). Каир, лето 1974 г.

Медаль ООН «На службе мира»

Удостоверение о вручении 
медали ООН

буквы «UN» (англ. сокращение ООН), 
а на голубые береты, а также кепи 
голубого цвета, прикреплялась эм-
блема ООН.

Кроме того, военные наблюдатели 
и офицеры миротворческих контин-
гентов ООН стали также использо-
вать в качестве отличительного знака 
голубые шарфы, которые повязыва-
лись на шею и носились под рубашку. 
Многие миротворцы считали голубой 
шарф оберегом. С тех пор голубой бе-
рет и голубая каска с эмблемой ООН 
стали не только отличительными при-
знаками миротворцев, но и символа-
ми миротворчества. Их стали изобра-
жать на обложках книг, посвященных 
миротворческой деятельности, а так-
же на сувенирной продукции.

Самих миротворцев ООН также ста-
ли называть «голубые каски» или «го-
лубые береты».

Торжественное вручение голубо-
го берета в миротворческих мисси-
ях ООН стало ритуалом посвящения 
в профессиональные миротворцы 
целых групп и контингентов воен-
нослужащих разных стран. Первые 
36 советских миротворцев получи-
ли голубые береты в конце ноября  

1973 года в Каире, а через полго-
да были награждены медалью «На 
службе мира» (приказ НШ ОНВУП от 
31 мая 1974 г., Иерусалим). Запись из 
полевого блокнота: «Каир, 28 июня 
1974 года. Офицерам группы совет-
ских военных наблюдателей вручали 
медали ООН «На службе мира». Вру-
чение проводилось в Каире на вилле 
ООН. Медали вручал и прикреплял 
к кителю начальник штаба ОНВУП 
шведский генерал-майор Бенгт Трюг-
вессон Лильестранд. Вручение прово-
дилось в торжественной обстановке. 
(N. B. Значительно позже мы узнали, 
что лейтенант Лильестрандт с 1941 
по 1943 гг. служил в финской армии 
и участвовал в войне на советском 
фронте).

Еще одна дневниковая запись от 
31 марта 1974 года: «Вечер на вил-
ле ООН, посвященный прибытию 
и убытию наблюдателей. Присутство-
вал новый начальник штаба ОНВУП 
шведский интеллигентный генерал 
Лильенстранд. В беседе с нами он 
сказал, что в связи с прибытием со-
ветских наблюдателей взаимодей-
ствие между всеми наблюдателями 
улучшилось. Советские военные на-

блюдатели работают наравне с дру-
гими. Включение в состав ОНВУП на-
блюдателей из СССР имеет большое 
значение для работы всей миротвор-
ческой миссии. Перед приездом в Ие-
русалим новый НШ беседовал в Нью-
Йорке с советским представителем 
в ООН Яковом Маликом. В ООН вы-
соко ценят работу военных наблю-
дателей».

На приеме в советском посольстве. Каир, 23 февраля 1980 г.

С прибытием советских 
наблюдателей 
взаимодействие между 
всеми наблюдателями 
улучшилось. Советские 
военные наблюдатели 
работают наравне 
с другими. Включение 
в состав ОНВУП 
наблюдателей из 
СССР имеет большое 
значение для работы 
всей миротворческой 
миссии.
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Последняя запись от 16 октября 
1974 года: «На брифинге присутство-
вал шведский генерал Лильестранд. 
Я пытался записывать его речь. На-
блюдал за его жестами: он странно 
держал руку, как будто не знал, куда 
ее деть. Сначала держался рукой за 
бороду, затем опустил ее в карман, по-
том засунул за отворот кителя. Но вол-

нение прошло, и все восстановилось. 
Основное внимание в речи было уде-
лено разъяснению общения и обрат-
ной связи как элементу коммуника-
ции. Генерал предложил желающим 
побеседовать отдельно. После бри-
финга было вручение медалей ООН.

Генерал отдельно встретился с со-
ветскими наблюдателями. Первый 

вопрос касался перевода некоторых 
наблюдателей в Сирию. К этому отве-
ту почти никто не был готов.

Я задал два вопроса. Один из них 
касался будущих операций по под-
держанию мира. Кроме того, генерал 
сказал, что у него есть работы по ми-
ротворчеству, и нам хотелось бы почи-
тать его работы. Он обещал прислать. 
После беседы — небольшой фуршет. 
Я начал разговор с генералом об об-
щении. Это была интересная беседа. 
Генерал сказал, что он впервые бе-
седует с советским офицером лич-
но. Говорили о коммуникации и ин-
формации с точки зрения философии, 
психологии и лингвистики. Чувство-
валось, что это «учебный « генерал».

С прошлого века представители 
миротворческого сообщества от 

На брифинге присутствовал шведский генерал 
Лильестранд. Я пытался записывать его речь. 
Наблюдал за его жестами: он странно держал руку, 
как будто не знал, куда ее деть. Сначала держался 
рукой за бороду, затем опустил ее в карман, потом 
засунул за отворот кителя. Но волнение прошло, 
и все восстановилось.

На приеме у военного атташе США. Дамаск, лето 1980 г. 

Советского Союза и России каждый 
год 25 ноября отмечают очередную 
годовщину своего участия в миро-
творческих миссиях ООН.

Мировая общественность высо-
ко оценивает вклад миротворцев 
ООН в поддержание международно-
го мира и безопасности. В 1988 году 
за мужество и самоотверженность, 
проявленные при проведении миро-
творческих операций Силы ООН по 
поддержанию мира, состоящие из 
представителей многих стран-членов 
ООН, были награждены Нобелевской 
премией мира. В награждении этой 
премией есть и заслуга наших ми-
ротворцев, которые к тому времени 
15 лет находились под флагом ООН.

Поэтому «голубой берет» и «голу-
бая каска» не только слова особого 
назначения, но и символ миротвор-
ческой деятельности.

Долгое время в миротворческих 
силах ООН использовалась амери-
канская каска М1, окрашенная в го-
лубой цвет. Потом ее заменили бо-
лее современной, изготовленной из 
кевлара (ткань пара-арамидного во-
локна, обладающего высокой проч-
ностью. Кевлар -перспективный ма-
териал военного назначения).

Много лет я храню миротворческую 
каску. Ее размеры: глубина шлема — 

17,7 см, ширина — 24,13 см, длина — 
27,9 см, масса — 1,45 кг. До сих пор 
у меня хранится пожелтевшая аме-
риканская инструкция к миротворче-
ской каске. Буклет включает 28 стра-
ниц, размер 15 на 11 см. Год издания 
не указан, другие данные: Армия США, 
Лаборатория Натик, Командование 
материального обеспечения. (Знаю-
щий определит: Исследовательский 
центр солдатского снаряжения ар-
мии США — военный научно-иссле-
довательский центр при Министер-
стве обороны США, расположенный 
в городе Натик, штат Массачусетс. По-
русски называется «Исследователь-
ский центр обеспеченья армии США»). 
На последней странице брошюры на-
писаны полезные слова: «Заботьтесь 
о своей каске, и она позаботится о вас! 
Она может спасти вам жизнь!».

ИСТОРИЧЕСКИЙ ЗНАК

Нарукавный знак наших первых 
миротворцев — герб СССР — изготов-
лялся штучно в Центральной экспе-
риментальной пошивочной мастер-
ской Министерства обороны.

Нарукавный знак (герб) размещал-
ся на левом рукаве, а на правом рас-
полагалась круглая эмблема ООН. До 
сих пор не забываются слова:

Мировая 
общественность 
высоко оценивает 
вклад миротворцев 
ООН в поддержание 
международного 
мира и безопасности. 
В 1988 году за мужество 
и самоотверженность, 
проявленные 
при проведении 
миротворческих 
операций Силы ООН 
по поддержанию 
мира, состоящие из 
представителей многих 
стран-членов ООН, 
были награждены 
Нобелевской премией 
мира. В награждении 
этой премией есть 
и заслуга наших 
миротворцев, которые 
к тому времени 15 лет 
находились под флагом 
ООН.

Прием у военного атташе США. Дамаск
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«Но не орел, не лев, не львица
Собой украсили наш герб,
А золотой венок пшеницы,
Могучий молот, острый серп».

(С. М. Маршак, «Наш герб», 1947 г.).

За нами была Великая держава!
Наш коллега, ветеран-миротворец 

Олег Иванченко, служивший в Запад-
ной Сахаре (1992–1993), вспоминал: 
«Среди военных наблюдателей тог-
да широко распространен был обмен 

сувенирами и военными аксессуара-
ми. Мы в этом деле были «впереди 
планеты всей»!

Самым ходовым и популярным то-
варом (в основном, среди натовцев) 
были наш советский бэйдж (нарукав-
ная нашивка) с советским гербом 
и буквами СССР (они его вожделен-
но называли «Си-Си-Си-Пи бэйдж»), 
который в московском военном по-
шивочном ателье — ЦЭПК — нам про-
должали выдавать и в 1991, и 1992 гг. 

(за неимением тогда еще российско-
го), а также офицерская полевая сум-
ка («map case», как натовцы ее на-
рекли). За эти две вещи они готовы 
были отдать все (в пределах разум-
ного, конечно) из своих аксессуаров».

«ТЮЛЬПАН» 
И МИРОТВОРЧЕСКИЙ 

СЛЕД
Как сказано в древности, «Время 

войне, и время миру». Память возвра-
щает ветеранов-миротворцев в миро-
творческую деятельность прошло-
го века.

В начале октября и середине но-
ября 2022 года на телевидении по-
казывали в действии самоходный 
миномет «Тюльпан». О нем также 
писали в газетах: https://nvo.ng.ru/
wars/2014–10–03/10_tulip.html («Тюль-
пан» — самый мощный в мире мино-
мет). Однако, в прошлом веке был 
и буксируемый миномет «Тюльпан».

О нем на занятиях в Военном ин-
ституте иностранных языков (ВИИЯ) 
в средине XX века,

Самым ходовым и популярным товаром 
(в основном, среди натовцев) были наш советский 
бэйдж (нарукавная нашивка) с советским гербом 
и буквами СССР (они его вожделенно называли «Си-
Си-Си-Пи бэйдж»), который в московском военном 
пошивочном ателье — ЦЭПК — нам продолжали 
выдавать и в 1991, и 1992 гг. (за неимением тогда еще 
российского), а также офицерская полевая сумка 
(«map case», как натовцы ее нарекли). За эти две вещи 
они готовы были отдать все (в пределах разумного, 
конечно) из своих аксессуаров».

Нарукавный знак советских миротворцев

на лекции по тактике, нам вкрат-
це рассказывал незабвенный пол-
ковник Ионченко Н. В. Романтиче-
ское сравнение цветка и миномета 
хорошо запомнилось.

Автору данных строк пришлось 
встретиться с этим «цветком-мино-
метом» в 1979 году в Египте, во вре-
мя второй командировки в ходе ми-
ротворческой деятельности в Органе 
ООН по наблюдению за выполнени-
ем условий перемирия в Палестине 
(ОНВУП) — The United Nations Truce 
Supervision Organization (UNTSO).

Из дневниковой записи: «После 
разъединения противоборствующих 
сторон военным наблюдателям при-
ходилось инспектировать войска, 
в том числе и на этой приморской ко-
се. Запомнился на египетской пози-
ции утопающий в мокром песке тяже-
лый несамоходный миномет (калибр 

240 мм), замаскированный камуф-
ляжной сеткой. Мой западный кол-
лега несколько раз обошел вокруг 
этого орудия навесного огня, пока не 
распознал в нем миномет, даже заме-
рил калибр». (См. ссылку: https://nvo.
ng.ru/history/2007–12–07/6_barlev.
html, «Пять лет на линии Барлева»).

Нам с американским майором при-
шлось инспектировать египетские по-
зиции на восточном берегу Суэцко-
го канала, расположенные восточнее 
города Порт-Саид на косе.

Давным-давно я начал составлять 
зарисовку «Далекая и легендарная 
коса» (география, семантика, роман-
тика и трагедия). Начиналась описа-
ние так: «На севере Африки, близ се-
верного окончания Суэцкого канала, 

Песчаная коса на севере Синайского полуострова

находится солончак Тина с отмет-
кой минус 12 м. Солончак — соле-
ное и дикое болото». На этом описа-
ние закончилось. В ходе четвертой 
арабо-израильской войны 1973 го-
да египтяне поставили на косе ми-
номет «Тюльпан».

Во время инспектирования египет-
ских позиций на косе мы с американ-
ским майором обошли вокруг боль-
шого «миномета-бегемота». Он был 
хорошо замаскирован песчаной об-
валовкой и находился под маскиро-
вочной сеткой. Педантичный амери-
канец, сославшись на инструкцию по 
инспектированию артиллерийских 
позиций, линейкой измерил диаметр 
(калибр) ствола — 24 сантиметра.

Однако вскоре вступил в силу еги-
петско-израильский мирный договор, 
и проведение инспекций прекрати-
лось, а про миномет с нежным на-
званием «Тюльпан» забыли.

Сейчас в Российской Федерации 
буксируемый миномет «Тюльпан» 
можно увидеть на некоторых музей-
ных площадках. Российские ветера-
ны-миротворцы ООН, инспектировав-
шие позиции восточнее Порт-Саида 
(на косе) в прошлом веке, вспоми-
нают «его величество» буксируемый 
миномет «Тюльпан» — орудие навес-
ного огня.

Встречая полувековой юбилей, рос-
сийские ветераны-миротворцы могут 
сказать: «Мы для миротворчества 
ничего не пожалели, мы даже серд-
це как НЗ не берегли». (НЗ — непри-
косновенный запас).

В конце мая 2023 года будет еще 
одна значимая дата — 75 лет со дня 
создания первой миротворческой 
миссии ОНВУП, в историю которой 
внесли вклад и наши миротворцы. 

Миротворцы, миротворцы — 
на переднем крае мира!

Мы для миротворчества ничего не пожалели, 
мы даже сердце как НЗ не берегли.
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ГЕНЕРАЛ КАРБЫШЕВ: 
«Я ЧЕСТЬЮ И РОДИНОЙ НЕ ТОРГУЮ»
В феврале 1946 года представителю советской миссии по делам 
репатриации в Англии сообщили, что его срочно хочет видеть раненый 
канадский офицер, находящийся в госпитале под Лондоном. Офицер, 
бывший узник концлагеря Маутхаузен, считал необходимым сообщить 
советскому представителю «чрезвычайно важные сведения».

 ПРИСЯГА РОДИНЕ НЕ ИМЕЕТ СРОКА ДАВНОСТИ

анадского майора звали 
Седдон Де-Сент-Клер. «Я 
хочу рассказать вам о том, 
как погиб генерал-лейте-

нант Дмитрий Карбышев», — произ-
нес офицер, когда советский пред-
ставитель появился в госпитале. 
Рассказ канадского военного стал 
первой весточкой о Дмитрии Михай-
ловиче Карбышеве с 1941 года…

Дмитрий Карбышев родился 26 ок-
тября 1880 года в семье военного. 
С детских лет он мечтал продолжить 
династию, начатую отцом и дедом. 
Дмитрий поступил в Сибирский ка-
детский корпус, однако, несмотря на 
старание, проявленное в учебе, чис-
лился там среди «неблагонадежных».

Дело в том, что старший брат Дми-
трия, Владимир, участвовал в рево-
люционном кружке, созданном в Ка-
занском университете, вместе с еще 
одним молодым радикалом — Вла-
димиром Ульяновым. Но если буду-
щий вождь революции отделался 
только исключением из университе-
та, то Владимир Карбышев оказался 
в тюрьме, где впоследствии умер.

Несмотря на клеймо «неблагонад-
ежного», Дмитрий Карбышев учился 
блестяще и в 1898 году, по окончании 
кадетского корпуса, поступил в Ни-
колаевское инженерное училище.

Из всех военных специальностей 
Карбышева более всего привлекло 
строительство укреплений и оборо-
нительных сооружений.

Талант молодого офицера впер-
вые ярко проявился в русско-япон-
скую кампанию — Карбышев укре-
плял позиции, наводил мосты через 
реки, устанавливал средства связи 
и проводил разведку боем. На вой-
не, имевшей для России неудачный 
исход, Карбышев показал себя как 

К

«Я хочу рассказать вам о том, как погиб генерал-
лейтенант Дмитрий Карбышев», — произнес 
офицер, когда советский представитель 
появился в госпитале. Рассказ канадского 
военного стал первой весточкой о Дмитрии 
Михайловиче Карбышеве с 1941 года…

классный специалист, что было от-
мечено медалями и чином поручика. 
Но за свободомыслие в 1906 году его 
все-таки уволили со службы. Правда, 
ненадолго — командованию хватило 
ума понять, что специалистами тако-
го уровня разбрасываться не стоит.

Накануне Первой мировой войны 
штабс-капитан Дмитрий Карбышев 
проектировал форты Брестской кре-
пости — те самые, в которых 30 лет 
спустя будут драться с гитлеровца-
ми советские солдаты.

Первую мировую войну Карбышев 
прошел в качестве дивизионного ин-
женера 78-й и 69-й пехотных диви-
зий, а затем начальника инженерной 
службы 22-го финляндского стрелко-
вого корпуса. За храбрость и отвагу 
при штурме Перемышля и во время 
Брусиловского прорыва он был про-
изведен в подполковники и награж-
ден орденом святой Анны.

Во время революции подполковник 
Карбышев не метался, а сразу вступил 
в Красную гвардию. Он всю жизнь 
был верен своим взглядам и убежде-
ниям, от которых не отрекался.

В ноябре 1920 года Дмитрий Кар-
бышев занимался инженерным обе-
спечением штурма Перекопа, успех 

которого окончательно решил исход 
Гражданской войны.

К концу 1930-х годов он считался 
одним из виднейших специалистов 
в области военно-инженерного ис-
кусства не только в Советском Сою-
зе, но и в мире. В 1940 году ему было 
присвоено звание генерал-лейтенан-
та, а в 1941 году — степень доктора 
военных наук.

Накануне Великой Отечественной 
войны генерал Карбышев работал 
над созданием оборонительных соо-
ружений на западной границе. Во вре-
мя одной из поездок на границу его 
и застало начало боевых действий.

Стремительное наступление гитле-
ровцев поставило советские войска 
в сложное положение. 60-летний ге-
нерал инженерных войск — не самый 

необходимый человек в частях, кото-
рым грозит окружение. Однако эваку-
ировать Карбышева не сумели. Впро-
чем, и он сам, как настоящий боевой 
офицер, решил вырываться из гитле-
ровского «мешка» вместе с нашими 
частями. Но 8 августа 1941 года был 
тяжело контужен в бою у реки Днепр 
и в бессознательном состоянии попал 
в плен. С этого момента и до 1945 го-
да в его личном деле будет значиться 
короткая фраза: «Пропал без вести».

Авторитет Карбышева как воен-
ного специалиста был очень вы-
сок. Гитлеровцы еще до пленения 
генерала внесли его в список тех, 
кого впоследствии рассчитывали 
использовать на службе Третьему 
рейху. Немецкое командование было 
убеждено: Карбышев среди больше-
виков — человек случайный. Дворя-
нин, офицер царской армии, он с лег-
костью согласится перейти на их 
сторону. В конце концов, он и ВКП(б) 
вступил только в 1940 году, видимо, 
по принуждению.

Д. М. Карбышев в годы Первой 
мировой войны

Первую мировую 
войну Карбышев 
прошел в качестве 
дивизионного 
инженера 78-й и 69-й 
пехотных дивизий, 
а затем начальника 
инженерной службы 
22-го финляндского 
стрелкового корпуса. 
За храбрость 
и отвагу при штурме 
Перемышля и во 
время Брусиловского 
прорыва он был 
произведен 
в подполковники 
и награжден орденом 
святой Анны.

Военные инженеры на именинах жены полковника Н.В. Короткевича. 
Справа на стуле сидит В.М. Догадин, рядом, на полу — Д.М. Карбышев.
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Однако очень скоро нацисты об-
наружили, что Карбышев — крепкий 
орешек. Генерал служить Третьему 
рейху отказывался, выражал уверен-
ность в конечной победе Советского 
Союза и ничем не напоминал чело-
века, сломленного пленом.

В марте 1942 года Карбышева пе-
ребросили в офицерский концентра-
ционный лагерь Хаммельбург. В нем 
велась активная психологическая об-
работка высокопоставленных совет-
ских офицеров с целью заставить их 
перейти на сторону Германии. Ради 
этого создавались самые гуманные 
и доброжелательные условия. Мно-
гие, хлебнувшие лиха в обычных сол-
датских лагерях, на этом ломались. 
Карбышев, однако, оказался совсем 
из другого теста — никакими блага-
ми и послаблениями «перековать» 
его не удалось.

Вскоре к Карбышеву приставили 
полковника Пелита. Этот офицер 
вермахта прекрасно владел рус-
ским языком, так как в свое время 
служил в царской армии. Более того, 
Пелит был сослуживцем Карбышева 
во время работы над фортами Брест-
ской крепости. Тонкий психолог, он 
расписывал перед Карбышевым все 
преимущества службы великой Гер-
мании, предлагал «компромиссные 
варианты сотрудничества» — напри-
мер, генерал занимается историче-
скими трудами о военных операци-
ях Красной армии в текущей войне, 
и за это ему в перспективе разрешат 
выезд в нейтральную страну. Однако 
Карбышев вновь отмел все предло-
женные гитлеровцами варианты со-
трудничества.

Тогда нацисты предприняли по-
следнюю попытку. Генерала переве-
ли в одиночную камеру одной из тю-
рем Берлина, где продержали около 
трех недель. После этого в кабинете 
следователя его ждал коллега — из-
вестный немецкий фортификатор 
профессор Гейнц Раубенгеймер. Гит-
леровцы знали, что Карбышев и Рау-
бенгеймер знакомы, более того, рус-
ский генерал с уважением относится 
к работам немецкого ученого.

Раубенгеймер озвучил Карбыше-
ву следующее предложение властей 
Третьего рейха: генералу предлага-
лось освобождение из лагеря, воз-
можность переезда на частную квар-
тиру, а также полная материальная 
обеспеченность. Ему будет открыт 
доступ во все библиотеки и книго-
хранилища Германии, предоставле-
на возможность знакомиться с дру-
гими материалами в интересующих 
его областях военно-инженерного де-
ла. При необходимости гарантирова-
лось любое число помощников для 
обустройства лаборатории, выполне-
ния опытно-конструкторских работ 
и обеспечения иных мероприятий на-
учно-исследовательского характера. 
Результаты работ должны стать до-
стоянием немецких специалистов. 
Все чины германской армии будут 

относиться к Карбышеву как к гене-
рал-лейтенанту инженерных войск 
германского рейха.

Немолодому уже человеку, прошед-
шему через лишения в лагерях, пред-
лагали роскошные условия с сохране-
нием положения и даже звания. От 
него не требовали даже клеймить Ста-
лина и большевистский режим. Гитле-
ровцев интересовала работа Карбы-
шева по его основной специальности.

Дмитрий Михайлович отлично по-
нимал, что это, скорее всего, послед-
нее предложение. Понимал он и то, что 
последует за отказом. Однако муже-
ственный генерал сказал: «Мои убеж-
дения не выпадают вместе с зубами от 
недостатка витаминов в лагерном ра-
ционе. Я солдат и остаюсь верен сво-
ему долгу. А он запрещает мне рабо-
тать на ту страну, которая находится 
в состоянии войны с моей Родиной».

Гитлеровцы очень рассчитыва-
ли на Карбышева, на его влияние 
и авторитет. Именно он, а не гене-
рал Власов, по первоначальной за-
думке, должен был возглавить Рус-
скую освободительную армию. Но 
все замыслы нацистов разбились 
о непреклонность Карбышева. По-
сле этого отказа гитлеровцы поста-
вили на генерале крест, определив 
его как «убежденного, фанатичного 
большевика, использование кото-
рого на службе Рейху невозможно».

Карбышева отправили в концен-
трационный лагерь Флоссенбюрг, где 
стали использовать на каторжных ра-
ботах особой тяжести. Но и здесь ге-
нерал удивлял своих товарищей по 
несчастью несгибаемой волей, си-
лой духа и уверенностью в конечной  
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Памятник Д.М. Карбышеву на территории бывшего концлагеря Маутхаузен

победе Красной Армии. Один из совет-
ских пленных потом вспоминал, что 
Карбышев умел поднять настроение 
даже в самые тяжелые минуты. Ког-
да пленные трудились над изготовле-
нием могильных плит, генерал заме-
тил: «Вот работа, доставляющая мне 
истинное удовольствие. Чем больше 
надмогильных плит требуют от нас 
немцы, тем лучше, значит, идут у на-
ших дела на фронте».

Его переводили из лагеря в ла-
герь, условия становились все более 
жесткими, но сломать Карбышева 
не сумели. В каждом из лагерей, где 
оказывался генерал, он становился 
настоящим лидером духовного со-
противления врагу. Его стойкость при-
давала сил тем, кто оказался рядом.

Фронт катился на запад. Советские 
войска вступили на территорию Гер-
мании. Исход войны стал очевиден 
даже убежденным нацистам. У гит-
леровцев не осталось ничего, кроме 
ненависти и желания расправиться 
с теми, кто оказался сильнее их даже 
в оковах и за колючей проволокой…

Майор Седдон Де-Сент-Клер ока-
зался одним из нескольких десятков 
военнопленных, кому удалось вы-
жить в страшную ночь на 18 февраля 
1945 года в концлагере Маутхаузен. 
«Как только мы вступили на террито-
рию лагеря, немцы загнали нас в ду-
шевую, велели раздеться и пустили 
на нас сверху струи ледяной воды. 
Это продолжалось долго. Все поси-
нели. Многие падали на пол и тут 
же умирали: сердце не выдержива-
ло. Потом нам велели надеть только 
нижнее белье и деревянные колод-
ки на ноги и выгнали во двор. Гене-
рал Карбышев стоял в группе рус-
ских товарищей недалеко от меня. 
Мы понимали, что доживаем послед-
ние часы. Через пару минут геста-
повцы, стоявшие за нашими спи-
нами с пожарными брандспойтами  

в руках, стали поливать нас пото-
ками холодной воды. Кто пытался 
уклониться от струи, тех били дубин-
ками по голове. Сотни людей пада-
ли замерзшие или с размозженными 
черепами. Я видел, как упал и гене-
рал Карбышев», — рассказал канад-
ский майор.

Последние слова генерала были 
обращены к тем, кто разделял вме-
сте с ним страшную участь: «Бодрей, 
товарищи! Думайте о Родине, и му-
жество не покинет вас!».

С рассказа канадского майора на-
чался сбор сведений о последних 
годах жизни генерала Карбышева, 
проведенных в немецком плену. Все 
собранные документы и свидетель-
ства очевидцев говорили об исклю-
чительном мужестве и стойкости 
этого человека.

16 августа 1946 года за исклю-
чительную стойкость и мужество, 
проявленные в борьбе с немецки-
ми захватчиками в Великой Отече-
ственной войне, генерал-лейтенанту 
Дмитрию Михайловичу Карбышеву 
было присвоено звание Героя Совет-
ского Союза.

В 1948 году на территории бывше-
го концлагеря Маутхаузен был от-
крыт памятник генералу. Надпись на 
нем гласит: «Дмитрию Карбышеву. 
Ученому. Воину. Коммунисту. Жизнь 
и смерть его были подвигом во имя 
жизни».

7 мая 1980 года в Москве был 
торжественно открыт памятник 
Д. М. Карбышеву. Он установлен на 
одноименной улице (бульвар генера-
ла Карбышева).

Материал подготовила 
Патимат Гаммадова, зам. главного 

редактора журнала «СН»Памятник Д.М. Карбышеву в Москве

Последние слова генерала были обращены 
к тем, кто разделял вместе с ним страшную 
участь: «Бодрей, товарищи! Думайте о Родине, 
и мужество не покинет вас!».
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АНО «СТРАТЕГИЯ 
И ГЕОПОЛИТИЧЕСКИЕ 
ТЕНДЕНЦИИ» И СОВРЕМЕННАЯ 
МОДЕЛЬ МЕЖДУНАРОДНОГО 
ВЗАИМОДЕЙСТВИЯ 

НАШИ ПРОЕКТЫ

Уважаемые соотечественники и наши зарубежные друзья! 
Автономная некоммерческая организация «Стратегия и 
геополитические ТЕНДЕНЦИИ» создана в интересах народов 
Российской Федерации, международной дружбы и справедливости 
и в соответствии с национальными целями развития России. 
Стратегия организации направлена на поддержку гражданских 
инициатив в сфере науки, образования, технологий, экономики, 
культуры, спорта и образования в регионах России, странах СНГ 
и дальнего зарубежья с целью интеграции, в том числе на основе 
диаспаральных связей и связей соотечественников, а также с целью 
укрепления позиций России на международной арене. 

Сергей Сальников, 
учредитель 
АНО «Стратегия 
и геополитические 
ТЕНДЕНЦИИ».
Родился в с. Красивое 
Мичуринского района 
Тамбовской области. 
Имеет два высших 
образования. Женат, 
в семье трое детей.

е л ь ю  А Н О  « С т р ате -
гия и геополитические 
ТЕНДЕНЦИИ» являет-
ся создание постоян-
но действующих между-

народных амбициозных проектов, 
созданных на равных правах и ори-
ентированных на социальное, эко-
номическое, научное процветание 
стран-участников. Предполагается от-
крытие представительств АНО в не-
которых субъектах России, а также 
странах СНГ и дальнего зарубежья.

В настоящий момент генеральным 
информационным партнером органи-
зации выступает журнал «Союз на-
циональностей», который будет пу-
бликовать информацию о проектах 
АНО «Стратегия и геополитические 
ТЕНДЕНЦИИ» как в России, так и за 
рубежом. С этой целью предполага-
ется издание приложений к журна-
лу как на русском, так и на основных 
иностранных языках.

Для достижения цели исполни-
тельная дирекция АНО «Стратегия 

и геополитические ТЕНДЕНЦИИ» 
уже подготовила план мероприя-
тий и проектов в технологической, 
научной, культурной, социальной 
сфере, а также план по созданию 
условий для привлечения новых 
проектов.

Реализация проектов при под-
держке АНО будет осуществлять-
ся на коалиционных условиях ра-
боты представителей стартапов, 
исследователей, научных и куль-
турных деятелей, некоммерческих 
организаций, органов власти, пред-
принимателей, инвесторов, мецена-
тов и просто заинтересованных лиц.

На основе исторических соци-
альных процессов и практик АНО 
стремится к созданию современ-
ной модели международного взаи-
модействия с учетом быстро разви-
вающихся технологий.

Сергей Сальников, 
руководитель АНО «Стратегия 

и геополитические тенденции»

Реализация проектов 
при поддержке АНО 
будет осуществляться 
на коалиционных 
условиях работы 
представителей 
стартапов, 
исследователей, 
научных 
и культурных 
деятелей, 
некоммерческих 
организаций, 
органов власти, 
предпринимателей, 
инвесторов, 
меценатов и просто 
заинтересованных 
лиц.

Ц



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКОЕ ОБОЗРЕНИЕ «СОЮЗ НАЦИОНАЛЬНОСТЕЙ» 32 33№ 1 (39) 2023

МНОГОТРУДНЫЙ ПУТЬ К МИРУ 
ВО ВРЕМЯ ВОЙНЫ

МИР ВО ВРЕМЯ ВОЙНЫ

Казалось бы, идет специальная военная операция, война 
на стратегическое поражение нашей страны, уничтожение нашей 
цивилизации, России, как страны с ее многонациональным 
населением, но в то же время с различных сторон все громче 
говорят, рассуждают и вносят свои предложения о мире, грядущем 
миропорядке и каждый раз, конечно, исходя из своих интересов. 
И не только потому, что «каждая война заканчивается миром». 
Но потому, что именно сейчас, во время войны, и определяются 
основные контуры будущего мира, принципы мироустройства. 

Поистине уникальным в мировой политике стал 
опыт «мирного урегулирования» на Украине 
с участием ОБСЕ и лидеров европейских стран, 
который не только не остановил вызванный 
госпереворотом 2014 года внутриукраинский 
конфликт, но привел сначала к гражданской 
войне на Украине, потом — уже к международному 
военному конфликту и противоборству 
России с НАТО и Западом в целом. В этом 
«миросозидательный» потенциал Запада проявился 
в полной мере.

акие предложения дела-
лись с начала украинского 
кризиса. Поистине уникаль-
ным в мировой политике 

стал опыт «мирного урегулирования» 
на Украине с участием ОБСЕ и ли-
деров европейских стран, который 
не только не остановил вызванный 
госпереворотом 2014 года внутриу-
краинский конфликт, но привел сна-
чала к гражданской войне на Украи-
не, потом — уже к международному 
военному конфликту и противобор-
ству России с НАТО и Западом в це-
лом. В этом «миросозидательный» 
потенциал Запада проявился в пол-
ной мере: восемь лет они нагло об-
манывали, предлагая свои варианты 
«минских соглашений», «норманд-
ской четверки», «формулы Штайн-
майера» и т. п., готовя во время сво-
их «мирных инициатив» Киев к войне, 
и это, в итоге, привело к тому, что спе-
циальная военная операция стала 
неизбежностью для нашей страны. 

об этом по очереди откровенно рас-
сказали бывшие в то время руководи-
телями ведущих европейских стран: 
Германии — Ангела Меркель и Фран-
ции — Франсуа Олланд.

Но, собственно, насколько все это 
неожиданно для нас? О подобной  
европейской практике уже писали 
и не раз ранее, поскольку она повто-
ряется регулярно в различные исто-
рические периоды. Обобщающее 
определение соотношения «войны» 
и «мира», раскрытие исторических 
движущих механизмов европейской 
экспансии на Восток дает, например, 
Л. Н. Толстой в своем бессмертном 
романе «Война и мир», в части первой 
«Эпилога»: «Основной, существенный 
смысл европейских событий нача-
ла нынешнего столетия есть воин-
ственное движение масс европейских 
народов с запада на восток и потом 
с востока на запад. Первым зачин-
щиком этого движения было движе-
ние с запада на восток. Для того, что-
бы народы запада могли совершить 
то воинственное движение до Мо-
сквы, которое они совершили, необ-
ходимо было: 1) чтобы они сложились 
в воинственную группу такой вели-
чины, которая была бы в состоянии 
вынести столкновение с воинствен-
ной группой востока; 2) чтобы они 
отрешились от всех установивших-
ся преданий и привычек и 3) чтобы, 
совершая свое воинственное движе-
ние, они имели во главе своей чело-
века, который, и для себя и для них, 
мог бы оправдывать имеющие совер-
шиться обманы, грабежи и убийства, 

Игорь Круговых, 
председатель Совета 

Международного 
общественного движения 

«Миросозидание», научный 
руководитель проекта, 

ведущий рубрики, политолог, 
член попечительского совета 

журнала «СН».

Т

У многих, в первую очередь в нашей 
стране, подобный «западный стиль 
мирных инициатив» вызвал недопо-
нимание. Но только не на Западе, где 

которые сопутствовали этому дви-
жению». Написано около полувека 
после Отечественной войны 1812 го-
да и более полутора века назад, но 
историческая логика событий акту-
альна и проявляется и сегодня.

Фундаментальную основу будуще-
го мира, механизмы последующего 
мироустройства заложил целый ряд 
документов стратегического плани-
рования, подготовка и принятие ко-
торых стало возможным и необходи-
мым именно сегодня, накануне и во 
время специальной военной опера-
ции, когда стало совершенно ясно, 
кто с чем к нам идет, и для чего им 
нужна Украина, что мир будет другим 
и его создавать предстоит во многом 
нам самим. Что мы не воюем с укра-
инским народом, но ведем к новому 
единению с ним, на наших, традици-
онных славянских ценностях.

Особое значение, в этой связи, име-
ют положения Послания Президента 
Российской Федерации В. В. Путина 
Федеральному Собранию этого года, 
во время которого, в частности, сказа-
но: «Я выступаю в сложное — мы все 
об этом хорошо знаем — рубежное для 
нашей страны время, в период карди-
нальных, необратимых перемен во 

всем мире, важнейших исторических 
событий, которые определяют буду-
щее нашей страны и нашего народа, 
когда на каждом из нас лежит колос-
сальная ответственность». Принципи-
альное значение имеют Указ Прези-
дента РФ № 400 от 2 июля 2021 года 
«О Стратегии национальной безопас-
ности Российской Федерации», Указ 
Президента РФ № 229 от 31 марта 
2023 года об утверждении Концеп-
ции внешней политики Российской 
Федерации, ряд других документов. 
Именно они определяют основную 
тематику и значение национально-
го фактора в развитии нашей стра-
ны, становлении нового миропоряд-
ка. Вот только некоторые, имеющие 
принципиальный характер выдерж-
ки из отдельных положений этих до-
кументов.

Дается обобщающая характеристи-
ка современной России. «Более чем 
тысячелетний опыт самостоятель-
ной государственности, культурное 
наследие предшествовавшей эпохи, 
глубокие исторические связи с тра-
диционной европейской культурой 
и другими культурами Евразии, вы-
работанное за много веков умение 
обеспечивать на общей территории 

Фундаментальную 
основу будущего 
мира, механизмы 
последующего 
мироустройства 
заложил целый 
ряд документов 
стратегического 
планирования, 
подготовка 
и принятие которых 
стало возможным 
и необходимым 
именно сегодня, 
накануне и во время 
специальной военной 
операции, когда стало 
совершенно ясно, 
кто с чем к нам идет, 
и для чего им нужна 
Украина, что мир 
будет другим и его 
создавать предстоит 
во многом нам 
самим.

Фото: Freepik
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гармоничное сосуществование раз-
личных народов, этнических, рели-
гиозных и языковых групп опреде-
ляют особое положение России как 
самобытного государства-цивили-
зации, обширной евразийской и ев-
ро-тихоокеанской державы, сплотив-
шей русский народ и другие народы, 
составляющие культурно-цивилиза-
ционную общность Русского мира». 
«Россия с учетом ее решающего вкла-
да в победу во Второй мировой войне, 
а также деятельной роли в создании 
современной системы международных 
отношений и ликвидации мировой си-
стемы колониализма выступает в ка-
честве одного из суверенных центров 
мирового развития и выполняет исто-
рически сложившуюся уникальную 
миссию по поддержанию глобального 
баланса сил и выстраиванию многопо-
лярной международной системы, обе-
спечению условий для мирного, посту-
пательного развития человечества на 
основе объединительной и конструк-
тивной повестки дня».

В качестве одного из принци-
пов формирования справедливого 
и устойчивого мироустройства рас-
сматривается «многообразие куль-
тур, цивилизаций и моделей организа-
ции общества, отказ всех государств 
от навязывания другим странам сво-
их моделей развития, идеологических 
и ценностных установок, опора на еди-
ный для всех мировых традиционных 
религий и светских этических систем 
духовно-нравственный ориентир».

В качестве одного из принципов формирования 
справедливого и устойчивого мироустройства 
рассматривается «многообразие культур, 
цивилизаций и моделей организации общества, 
отказ всех государств от навязывания 
другим странам своих моделей развития, 
идеологических и ценностных установок, опора 
на единый для всех мировых традиционных 
религий и светских этических систем духовно-
нравственный ориентир».

А в целях «противодействия фаль-
сификации истории, разжиганию 
ненависти к России, распростране-
нию идеологии неонацизма, расо-
вой и национальной исключитель-
ности, агрессивного национализма 
и укрепления моральных, правовых 
и институциональных основ совре-
менных международных отношений, 
основывающихся главным образом 
на общепризнанных итогах Второй 
мировой войны», Российская Феде-
рация намерена уделять приоритет-
ное внимание распространению за 
рубежом «правдивой информации 
о роли и месте России в мировой 
истории и формировании справедли-
вого миропорядка, в том числе о ре-
шающем вкладе Советского Союза 
в победу над нацистской Германи-
ей и в создание ООН, о его масштаб-
ном содействии в деколонизации 
и становлении государственности 
народов Африки, Азии и Латинской 
Америки», содействию «конструк-
тивному международному сотрудни-
честву по сохранению историческо-
го и культурного наследия» и ряда 
других мер.

Более полный перечень различных 
национально-культурных аспектов 
становления нового миропорядка 
еще предстоит сделать, но следу-
ет обратить внимание на еще одно, 
значимое в этом контексте положе-
ние: «Россия стремится к преобра-
зованию Евразии в единое общекон-
тинентальное пространство мира, 

стабильности, взаимного доверия, 
развития и процветания». А в каче-
стве достижения этой цели предпо-
лагается, в частности, продвижение 
межрелигиозного, межкультурного 
диалога и взаимопонимания, консо-
лидация усилий по защите традици-
онных духовно-нравственных ценно-
стей, борьбе с исламофобией, в том 
числе по линии Организации ислам-
ского сотрудничества и ряда других. 
Мы не раз уже на протяжении послед-
них лет писали о «континентальном 
измерении» евразийской интеграции, 
сегодня необходимо подчеркнуть это 
еще раз.

Мы вообще недооцениваем зна-
чения континента Евразия и в исто-
рии, и в современной жизни и, тем 
более — в будущей, где ее роль — 
определяющая. А ведь Евразия, как 
континент, ломает многие, устоявши-
еся веками стереотипные представ-
ления людей и народов друг о дру-
ге, мировой политики в целом. Мы 
все еще не осознаем своего «кон-
тинентального» единства, позволяя 
управлять нами из-за пределов на-
шего континента, делить и противо-
поставлять нас друг другу, рассма-
тривать свои ценности выше других 
вместо того, чтобы уважать каждо-
го. На тысячелетнюю историю Евра-
зии мы все еще смотрим то «азиат-
ским», то «европейским» взглядом, 
выискивая больше несхожего вме-
сто поиска общего. Именно на на-
шем континенте родились все основ-
ные мировые религии, философские 
и политические учения, но и мы же 
позволили разразиться у нас двум 
самым разрушительным мировым 
войнам и сегодня стоим на грани 
новой.

Необходимость современного ак-
цента на нашу «континентальную 
общность» своевременна и актуаль-
на: решая вопросы мирного, созида-
тельного, многонародного будущего 
нашего континента, мы вносим тем 
самым определяющий вклад в ре-
шение мирового развития в целом. 

ВЛАДИМИР ХОМЕРИКИ: «ПРОЦЕСС 
ПОШЕЛ, И ЭТО ВНУШАЕТ ОПТИМИЗМ»
В сложный период проводимой Россией специальной военной 
операции (СВО) на Украине все четче стали проявляться наши 
огрехи и ошибки в экономической, финансовой, технологической, 
оборонной и других сферах.

оссия растет и собирается 
в трудное для себя время. На 
ходу решает не только вопро-
сы обороны и безопасности, 

но и технического и экономического 
развития. Начался поэтапный процесс 
реформирования и переоценки цен-
ностей. Сегодня на повестке и вопрос 
целесообразности пребывания в ВТО. 
Сколько раз я и мои единомышлен-
ники обосновывали и твердили, что 
стремление России в ВТО не принесет 
для нее ничего, кроме вреда, ущерба 
и деградации нашей промышленности 
и экономики, диктата и контроля Запа-
да над нашей бизнес-элитой, финанса-
ми и ресурсами! Однако «наши» псев-
долибералы во власти явно служили 
не своей стране и народу, они не слы-
шали нас и дезинформировали пре-
зидента о реальном экономическом 
и социальном положении в стране, 
а вступление в ВТО преподносили как 
благо и свою победу. Воистину это бы-
ло не просто глупостью, а злом и пре-
дательством России.

То же самое могу сказать и о Бо-
лонской системе образования, ее 
пагубности и неоспоримости преи-
муществ нашего высшего образова-
ния, без перехода на двухступенча-
тую систему, западных стандартов 
и программ обучения, где вымыва-
лись наши технические, технологи-
ческие, исторические и гуманитар-
ные преимущества. Наряду с этим 
был нанесен разрушающий удар по 
средне-техническому обучению и про-
фессионально-технической систе-
ме подготовки кадров. Не меньший 
ущерб понесло и наше школьное об-
разование с введением ЕГЭ и рез-
ким изменением учебных программ 
и планов. Выпускники наших школ на 
две головы превосходили западных 
бакалавров своей глубиной и широ-

той знаний. Отрадно, что теперь мы 
начали прозревать и робко отходим 
от Болонской системы образования.

А сколько копий мы сломали, го-
воря на всех доступных нам уровнях 
о необходимости возврата к системе 
государственного планирования (хо-
тя бы частичного)! О реформирова-
нии Министерства труда и повыше-
нии роли и эффективности Совета 
по изучению производительных сил 
(СОПС). О необходимости возвраще-
ния в Конституцию РФ статей об идео-
логии, государственном банке и своей 
денежно-кредитной политике. О том, 
что свободный рынок — это не колхоз-
ный базар, и он тоже должен регули-
роваться государством. Что полный 
отход государства от системы цено-

образования и контроля, от ГОСТов 
и контроля за качества продукции 
вредно для экономики и народа. Что 
все наши основные отрасли, в том чис-
ле государственные, контролируются 
через иностранные аудиторские ком-
пании, нанятые нами же и еще получа-
ющие от нас за это огромные деньги. 
Что повальная оффшоризация крайне 
вредна и губительна для российской 
экономики. И многое другое. Но ни-
кто не слышал и не слушал здравые 
мысли — как мои, так и других реаль-
но мыслящих экономистов, юристов, 
государственников. Распродажи госу-
дарственного имущества, в том числе 
и стратегических объектов, природных 
ресурсов и недр, привели к резкому 
расслоению и обнищанию нашего на-
селения, оттоку ресурсов и капиталов 
за рубеж, разрушению и ослаблению 
нашей экономики и системы финан-
сов, разрушению промышленности, 
снижению качества и отдачи от фун-
даментальной и прикладной науки.

Будучи вице-президентом и глав-
ным ученым секретарем Российской 
и Международной инженерных ака-
демий, а также Российского союза 
общественных академий наук, мы 
неоднократно выступали против ре-
формирования-развала Российской 
академии наук, закрытию многих ее 
институтов, способствующих утечке 
наших научных кадров и вместе с ни-
ми технологий за рубеж, а также сни-
жению и упадку уровня нашей фунда-
ментальной и прикладной науки и, как 

Владимир Хомерики,
доктор экономических наук, 
президент Фонда единения 

русского и грузинского 
народа, член попечительского 

совета журнала «Союз 
национальностей»

Россия растет и собирается в трудное для себя 
время. На ходу решает не только вопросы обороны 
и безопасности, но и технического и экономического 
развития. Начался поэтапный процесс 
реформирования и переоценки ценностей.

АВТОРСКОЕ МНЕНИЕ
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следствие, технологическому отстава-
нию во многих сферах. Но, к сожале-
нию, прозрение в этой важной состав-
ляющей для любой страны отрасли 
до сих пор не наступило, и не видно 
решительных шагов в сторону ее ре-
анимации и восстановления.

Но нет худа без добра. Справед-
ливости ради хочу отметить, что не 
все так трагично, и спасибо, что про-
водимая Россией СВО на Украине 
показала не только истинное лицо 
наших западных «партнеров», необъ-
ективность и ненадежность между-
народных организаций, законов и до-
говоренностей, но также и многие 
недочеты в нашей экономике, обо-
роне, отсутствие социальной ответ-
ственности нашего большого биз-
неса и многое другое из того, о чем 
говорилось и писалось нашей когор-
той экономистов. Но, как говорят, во-
да камень точит, и вслед за снятием 
аудиторской кабалы, отходом от Бо-
лонской системы образования, со-
зрело это правильное решение при-
крыть оффшоры (так как профицит 
явно не может перебить отток капи-
тала, а попытка попросить олигар-
хов скинуться в бюджет оказалась 
безрезультатной).

Сейчас наше правительство на-
чало рассматривать выход из ВТО, 
основой чего послужили аналити-
ческие документы о пагубных по-
следствиях пребывания в органи-
зации. В документе содержатся 
данные об огромном экономиче-
ском ущербе (15–18 трлн рублей), 
который за последние 10 лет, начи-
ная с 2012 года, понесла экономика 
России вследствие применения пра-
вил и норм ВТО. Бенефициарами вы-
ступили страны «золотого миллиар-
да», получившие беспрепятственный 
и приоритетный допуск к громадному 
российскому рынку и тем сегментам 
мирового рынка, где СССР и Россия 
исторически занимали доминирую-
щие или значительные позиции.

Помимо прямых финансовых по-
терь и утраты внешнеэкономических 
связей, следствием этого стала де-

градация высокотехнологичных и об-
рабатывающих отраслей с высоким 
уровнем добавленной стоимости. 
Практически исчезли (падение на 
80–95%) станкостроение, авиастро-
ение, электронное машиностроение, 
производство высокооборотных тур-
бин, технического сложного оборудо-
вания для добычи нефти, отраслевая 
наука и многое другое с вымывани-
ем квалифицированных рабочих, ин-
женерных и научных кадров. Индекс 
производительности труда в сопоста-
вимых ценах упал со времени всту-
пления России в ВТО в 2008 году 
с 104,8% до 98,7% в 2015-м и стал вы-
правляться лишь в 2020-м (103%). За 
все время пребывания России в ВТО 
нет ни одного случая, когда эта орга-
низация помогла бы продвижению 
российского экспорта или препят-
ствовала бы дискриминации и санк-
циям в отношении России.

Совокупность административных 
решений США, ЕС и их сателлитов 
имели целью заменить систему ми-
ровой торговли, нанеся максималь-
ный ущерб России. И главное, что все 
расчеты и определение стоимости 
товаров и продукции в ВТО произво-
дятся исключительно на основе дол-
лара США, это позволяет Вашингто-
ну манипулировать товаропотоками, 
контролируя всю систему междуна-

родной торговли независимо от пра-
вил и обязательств ВТО, с чем стол-
кнулась Россия, Китай, Индия, Иран 
и даже страны ЕС.

В 2012 году, когда наши патриоти-
ческие организации выходили на ули-
цы и собирали подписи против ВТО, 
наши министры, чиновники и депу-
таты твердили, что там все равны 
и Россия восстанет и расцветет, а кто 
в это не верит, тот, как минимум не 
понимает. Но итог говорит об обрат-
ном. Прошло 10 лет, как мы вступили 
в ВТО, из-за чего потеряли сумму де-
нег, на которые можно было бы два 
раза провести индустриализацию 
всей страны (на нее потребовалось 
бы порядка 8 трлн рублей).

Но лиха беда начало. Процесс по-
шел, и это внушает оптимизм. Наде-
юсь, что мы не остановимся на по-
ловине пути как в реформировании 
нашей экономики и системы управ-
ления страной, так и в проводимой 
специальной военной операции. На-
деюсь, что Россия пойдет своим пу-
тем и уже не свернет с него!

И еще хочу донести очень важную 
информацию о процессе растущего 
взаимопонимания между Россией 
и Грузией: через пару дней примут ре-
шение о прямом авиасообщении с Гру-
зией и возможном снятии визового 
режима для граждан Грузии в Россию. 
А 22 марта в Москве состоится Грузи-
но-российский экономический форум, 
в ходе и после которого будет объяв-
лено об этом конкретно, а также бу-
дут названы условия и сроки реали-
зации. Ура! Будем надеяться, что все, 
о чем мы говорили и за что боролись 
многие годы, свершится и будет иметь 
дальнейшую, положительную динами-
ку развития отношений между двумя 
православными государствами. На-
деемся, что межпарламентские, об-
щественные бизнес-контакты и фо-
румы перерастут в переговоры глав 
государств, восстановление дипло-
матических отношений, с выходом 
на межгосударственные перегово-
ры и установление равноправных 
партнерских отношений. 

Процесс пошел, и это 
внушает оптимизм. 
Надеюсь, что мы 
не остановимся на 
половине пути как 
в реформировании 
нашей экономики 
и системы управления 
страной, так и 
в проводимой 
специальной военной 
операции. Надеюсь, что 
Россия пойдет своим 
путем и уже не свернет 
с него! 

НОВЫЙ ВИД СТРАХОВАНИЯ ПОМОЖЕТ 
ЗАЩИТИТЬ РАБОТНИКОВ 
И ПОПОЛНИТЬ БЮДЖЕТ ГОСУДАРСТВА
«Страхование от невыплаты заработной платы» и проект закона «Об 
обязательном страховании от невыплаты заработной платы вахтовым, 
сезонным работникам; мигрантам» — в первом случае рекомендована 
процентная ставка страхового сбора (аналог КАСКО), во втором, скорее 
всего, страховой сбор будет регламентирован в виде фиксированной 
суммы Государственной Думой, Правительством РФ, другими 
государственными и профсоюзными организациями (аналог ОСАГО).

РАСЧЕТ 
ПРЕДПОЛАГАЕМОГО 

ФИНАНСОВОГО 
ОБЪЕМА НОВОГО ВИДА 

СТРАХОВАНИЯ

Мигранты. По официальной стати-
стике МВД и экспертной оценке, на 
миграционный учет встало 12 780 470 
иностранных граждан, в том числе 
с целью работы 8 976 927 человек. При 
средней официальной заработной пла-
те 25 000 руб. в месяц, взяв даже циф-
ру официально приехавших с целью 
трудоустройства (8 976 927), получаем 
сумму в 224 млрд руб. (или при нынеш-
нем курсе рубля к доллару примерно 
70 руб. — 3 мдрд 200 тыс. долл.). Ис-
пользуя первый случай (КАСКО 6%), 
несложно рассчитать, что объем стра-
ховых взносов по мигрантам составит 
минимум 13,5 млрд руб. (или 192 млн 
долл.). Сюда же можно добавить при-
быль от банков-партнеров при ведении 
дебетовых счетов и переводов денеж-
ных средств из РФ за рубеж (пример-
но 18 млрд долл. ежегодно).

Российские граждане. Здесь рас-
чет можно производить двумя спо-
собами. «Минфин оценивает объем 
«серой» заработной платы в РФ в бо-
лее чем 10 трлн руб. в год. Абсолют-
но понятно, что это не самозанятые.

Исходя из этих данных, опираясь на 
предыдущие вычисления, производим 
расчет, что приблизительная сумма со-
ставит (10 трлн руб. / на 12 месяцев * на 
предполагаемую ставку страхового сбо-
ра 6%) 50 млрд руб. (или 700 млн долл.)

Или другой способ. По оценкам 
специалистов, неучтенные заработки 
имеют в стране около 40% трудоспо-
собных граждан, или 30 млн чело-
век. Средняя модальная заработная 
плата по РФ в 2022году составляет 
30 тыс. руб. (https://gorodrabot.ru/
salary). Проводим расчет: З0 млн * 
на 30 тыс. * на предполагаемую став-
ку страхового сбора 6%, получаем 54 
млрд руб. (или 770 млн долл.) Что, 
в общем-то, сопоставимо с цифра-
ми первого расчета.

Итого, примерный объем этого но-
вого вида страхования составляет от 
65 млрд руб. (900 млн долл.) и более, 
так как понятно, что озвученные циф-
ры заработной платы существенно 
меньше фактических

В эти расчеты не вошли сотрудни-
ки ПАО «Газпром», ПАО «Роснефть», 
других организаций, имеющих в сво-
ем штате вахтовых работников, но 
при принятии закона «Об обязатель-
ном страховании от невыплаты за-
работной платы вахтовым, сезон-
ным работникам; мигрантам» они 

могут быть включены в финансо-
вый объем этого нового вида стра-
хования.

Понимаем, что прибыль страховых 
компаний состоит не только из объе-
ма рынка страхования, но и частоты 
наступления страховых случаей. Мо-
жем предложить комплекс мер, кото-
рый минимизирует финансовые по-
тери в этом виде страхования.

С уважением, 
Шинкоренко Валерий Викторович

ОТВЕТЫ 
НА ВОЗМОЖНЫЕ 

ВОПРОСЫ
— Вы лоббируете интересы стра-

ховых компаний?
— Нет. Мы лоббируем заинтересо-

ванность работников в честной и до-
стойной оплате труда. Несмотря на: 
четкое определение самого значения 
термина «заработная плата», порядка 
и сроков ее выдачи; наличие в нашем 
законодательстве административной 

Мы лоббируем заинтересованность работников 
в честной и достойной оплате труда. Несмотря 
на: четкое определение самого значения 
термина «заработная плата», порядка и сроков 
ее выдачи; наличие в нашем законодательстве 
административной, уголовной ответственности; 
обнародование процессов и решений судов по данным 
видам правонарушений в СМИ, количество случаев 
задержек и невыплат заработной платы растет. 

АВТОРСКОЕ МНЕНИЕ
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(ст. 19.7 КоАП РФ), уголовной (ст. 198 
УК РФ, ст. 199 УК РФ во всех ее частях) 
ответственности; обнародование про-
цессов и решений судов по данным 
видам правонарушений в СМИ, коли-
чество случаев задержек и невыплат 
заработной платы не только не умень-
шается, но и растет. От нашумевших 
случаев на космодроме «Восточный» 
(2015 г.) и рыбоперерабатывающем 
заводе на острове Шикотан (2016 г.).

Также мы лоббируем интересы го-
сударства. Одним из критериев те-
невого сектора экономики является 
заработная плата. Обязательное стра-
хование от невыплаты заработной 
платы вахтовым, сезонным работни-
кам и мигрантам даст возможность 
разрешить противоречия и проблемы 
на рынке труда. При этом, это не об-
ременит бизнес, легализует его. Так 
что этим законом мы хотим дать воз-
можность самим предпринимателям 
заняться очисткой рынка труда, как 
минимум, от недобросовестных его 
участников и, максимум, от крими-
нальной составляющей.

— Почему выбраны именно эти 
категории работников?

— На наш взгляд, это наименее за-
щищенные участники рынка труда. 
При экономической депрессивности 
многих наших регионов люди вынуж-
дены уезжать на заработки, поэтому 
количество таких работников играет 
немалую роль. Так что экономиче-
ская защита этих людей становит-
ся приоритетом. Да и само развитие 
страны требует развития ее окраин, 

простите за тавтологию. Экономи-
ческая уверенность в завтрашнем 
дне, наряду с реализацией государ-
ственных программ («Дальневосточ-
ный гектар», льготный перелет и др.), 
даст возможность переезда целы-
ми семьями.

— В проекте закона упомянуты ми-
гранты. Вы считаете, что этим зако-
ном можно решить проблему ми-
грации?

— Нет, конечно. Мы, как и другие 
партии, считаем, что необходима це-
лая программа в этой сфере. Но как 
один из ее пунктов, почему бы и нет. 
На наш взгляд, такой вид страхова-
ния декриминализирует обстановку 
вокруг мигрантов. На данный момент 
мы практически не знаем, сколько 
их, где и кем они трудятся. А страхо-
вые компании дадут такую инфор-
мацию, их страховые агенты найдут 
и посчитают каждого мигранта — это 
их хлеб. Что, соответственно, снизит 
и коррупционную составляющую. 

Не секрет, что возникает огром-
ное количество коррупционных схем, 
в которых задействованы государ-
ственные служащие — от миграцион-
ных ведомств до МВД. А страхование 
в разы снизит риск возникновения 
таких схем, основная масса мигран-
тов будет находиться на территории 
страны уже на законных основаниях. 
И это, согласитесь, не мало. 

Гарантия выплаты заработной 
платы дает возможность финан-
совой защиты прав мигрантов. Нор-
мальный человек, гарантированно 

Также мы лоббируем 
интересы государства. 
Одним из критериев 
теневого сектора 
экономики является 
заработная плата. 
Обязательное страхование 
от невыплаты заработной 
платы вахтовым, 
сезонным работникам 
и мигрантам даст 
возможность разрешить 
противоречия и проблемы 
на рынке труда. При этом, 
это не обременит бизнес, 
легализует его. Так что 
этим законом мы хотим 
дать возможность самим 
предпринимателям 
заняться очисткой рынка 
труда, как минимум, от 
недобросовестных его 
участников и, максимум, 
от криминальной 
составляющей.

получающий свою заработную пла-
ту и работающий в нормальных ус-
ловиях, не заинтересован в участии 
в различных уголовных преступлени-
ях, мало подвержен вербовке терро-
ристами. Ему есть что терять, он лег-
че социализируется. И, заметьте, что 
это происходит при непосредствен-
ной заинтересованности самих ми-
грантов и бизнеса, при минимальном 
участии в этом государства.

— Вы сравниваете ваше предло-
жение с таким видом страхования, 
как ОСАГО. Какой смысл вы вкла-
дываете в это сравнение?

— У такого вида страхования, как 
ОСАГО, много проблем, но несомнен-
ным его достоинством стало изме-
нение отношения водителей к ДТП. 

роект федерального за-
кона «Об обязательном 
страховании от невыпла-
ты заработной платы вах-

товым, сезонным работникам; ми-
грантам» соответствует указаниям 
Президента РФ В. В. Путина о мерах 
по легализации работников, занятых 
в теневом секторе, интересам госу-
дарства и рядовых граждан.

Одним из критериев теневого сек-
тора экономики является заработная 
плата. О чем сообщает и министер-
ство финансов: «Минфин оценивает  
объем «серой» заработной платы 
в РФ в более чем 10 триллионов ру-
блей в год, заявил министр финан-
сов РФ Антон Силуанов» (https://ria.
ru/20170420/1492656675.html). А это 
только недополученный бюджетом 
подоходный налог в размере 1 трлн 
300 млн рублей.

Несмотря на четкое определение 
самого значения термина «заработ-
ная плата», порядка и сроков ее вы-
дачи (ТК РФ / часть третья / раздел 
VI / глава 21, ТК РФ / часть третья 

ПОЯСНИТЕЛЬНАЯ ЗАПИСКА

Проект федерального закона «Об обязательном страховании 
от невыплаты заработной платы вахтовым, сезонным работникам; 
мигрантам» соответствует указаниям Президента РФ В.В. Путина 
о мерах по легализации работников, занятых в теневом секторе, 
интересам государства и рядовых граждан.

Поменялась сама ситуация. Решать 
проблемы, при всей серьезности си-
туации, стало проще, намного легче, 
чем до принятия ОСАГО. Оплату ре-
монта автомобилей и других послед-
ствий ДТП взяли на себя страховые 
компании. В предложенном новом ви-
де страхования мы видим такое же 
изменение взаимоотношений меж-
ду работником и нанимателем. На 
стороне работника будет страховая 
компания, что, как минимум, уравни-
вает возможности сторон при судеб-
ных разбирательствах. Напоминаю, 
речь идет о тех категориях работни-
ков, которые по роду занятия нахо-
дятся далеко от дома и зачастую вне 
или в зоне ограниченного действия 
исполнительных структур, что суще-

ственно ограничивает возможности 
в защите их гражданских прав. При 
этом виде страхования страховым 
компаниям придется просматривать 
трудовые договоры, возникает систе-
ма юридического контроля и помощи 
страхующимся. Не хочешь страхово-
го случая — не дашь подписать явную 
«филькину грамоту». А это, опять же, 
защита работника от недобросовест-
ного, мягко говоря, работодателя.

— Представители страховых компа-
ний утверждают, что закон не жизне-
способен, ведь страховая компания, 
как и любая коммерческая организа-
ция, существует от прибыли, а в этом 
виде страхования отсутствует защи-
та от наступления страхового случая.

— В страховых компаниях суще-
ствуют достаточно мощные службы 
безопасности, штат юристов, эконо-
мистов, других сотрудников, которые 
могут решить эту проблему. Автор за-
конопроекта утверждает, что знает 
комплекс мер, который минимизи-
рует финансовые потери в этом ви-
де страхования, и готов поделиться 
информацией со всеми, кто обратит-
ся к нему за консультацией.

Мы не только «за самое лучшее», 
мы и за конкретные действия в улуч-
шении жизни наших граждан. И этот 
законопроект находится в пакете пер-
воочередных законов, которые будут 
вынесены на обсуждения Государ-
ственной Думы нового созыва.

Мы не только «за самое лучшее», мы и за конкретные 
действия в улучшении жизни наших граждан. И этот 
законопроект находится в пакете первоочередных 
законов, которые будут вынесены на обсуждения 
Государственной Думы нового созыва.

К ПРОЕКТУ ФЕДЕРАЛЬНОГО ЗАКОНА «ОБ ОБЯЗАТЕЛЬНОМ СТРАХОВАНИИ ОТ НЕВЫПЛАТЫ 
ЗАРАБОТНОЙ ПЛАТЫ ВАХТОВЫМ, СЕЗОННЫМ РАБОТНИКАМ; МИГРАНТАМ»

П / раздел XI / глава 38); на наличие 
в нашем законодательстве админи-
стративной (ст. 19.7 КоАП РФ), уго-
ловной (ст. 198 УК РФ, ст. 199 УК РФ 
во всех ее частях) ответственности; 
обнародование процессов и реше-
ний судов по данным видам пра-
вонарушений, количество случаев  
задержек и невыплат заработной 
платы не только не уменьшается, но 
и растет. От нашумевших космодрома  
«Восточный» и рыбоперерабатыва-
ющего завода острова Шикотан, до:

— «Около 200 человек, работающих 
на Песцовом месторождении вахто-
вым методом, объявили забастов-
ку — люди уже несколько месяцев 
не получают зарплату» (https://nur24.
ru/news/obschestvo/200-vahtovikov-

ra b o t ay u s c h i h - n a - p e s t s ovo m -
mestorozhdenii-obyavili-zabastovku-iz-
za-nevyplaty-zarplaty-video);

— «Работники хлебозавода в Подмо-
сковье объявили голодовку из-за долгов 
по зарплате» (https://www.novayagazeta.
ru/articles/2019/06/18/80942-vymiraet-
nash-gorod);

— «Борьба на стройке ЖК «Лай-
ково»: договоры есть, денег нет» 
(https://www.rotfront.su/borba-na-strojke-
zhk-lajkovo-dogovor/?fbclid=IwAR0vh_
XDgBj55uCG3sa_-r78X68VpAkBLbpaCr
13IUCeOX2kY0e9vsGTp8U);

— и так далее. Таких обращений ты-
сячи. География — вся страна. Ими-
тация деятельности, а точнее без-
действие со стороны Министерства 
труда и социальной защиты населения;  
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отсутствие возможности (эффектив-
ного инструмента) проверки деятель-
ности предприятий в этом аспекте 
у фискальных органов; прямая выго-
да и ненаказуемость для коммерсан-
тов — все эти факторы и приводят к та-
ким плачевным последствиям.

Так что обязательное страхование 
от невыплаты заработной платы вах-
товым, сезонным работникам; мигран-
там, самой не защищенной группе тру-
дящихся, даст возможность разрешить 
противоречия и проблемы. Как в свое 
время принятие закона об ОСАГО, уже, 
пожалуй, никто не оспаривает правиль-
ность и важность этого закона.

Закон «Об обязательном страхова-
ние от невыплаты заработной платы 
вахтовым, сезонным работникам; ми-
грантам» принесет:

— пополнение бюджета государ-
ства. Вывод заработных плат из те-
ни путем обмена информационными 
базами данных страховых компа-
ний о заключенных договорах стра-
хования и оформленных полисах 
с налоговыми органами даст ин-
струмент для проведения встреч-
ной камеральной проверки. При-
близительно, речь идет о минимум 
2 трлн рублей и более в год просто 
дособранных налогов. Все это без 
каких либо затрат со стороны госу-
дарства. Причем в заключении до-
говоров страхования и получении 
полисов будут заинтересованы са-
ми работники. Увеличатся и налого-
вые сборы с большей прибыли стра-
ховых компаний и банков;

— защиту трудовых взаимоотноше-
ний от недобросовестных участников 
рынка труда. Простому гражданину 

террористов в страну, то кратно умень-
шит их количество. Нормальный че-
ловек со здоровой психикой вряд ли 
соблазнится незаконным, пусть и боль-
шим заработком, если есть другой, 
пусть меньший, но законный, гаран-
тированный и заработанный в чело-
веческих условиях. К тому же появит-
ся точная статистика от страховых 
компаний: где, кем трудится мигрант, 
количество человек по городам, ре-
гионам. И не по принуждению, а по 
личному желанию и инициативе стра-
хуемых, что облегчит и улучшит ра-
боту силовых ведомств среди этого 
контингента;

— снизит коррупционную составля-
ющею. Не секрет что возникает огром-
ное количество коррупционных схем, 
в которых задействованы государ-
ственные служащие — от миграцион-
ных ведомств до МВД. А страхование 
в разы снизит эту составляющую, ос-
новная масса мигрантов будет нахо-
диться на территории страны уже на 
законных основаниях.

Все вышеуказанные задачи реша-
ются предложениями, сформулиро-
ванными в настоящем законопроекте. 

Влецас Алексей Христос,
президент Международного фонда 

общественного развития 
и сотрудничества «Стремление»

сложно (зачастую невозможно) со-
брать достоверную информацию о ра-
ботодателе. А при разрешении трудо-
вых споров и ожидании решения суда 
возникают и просто физические про-
блемы — где жить? что есть? И все это 
зачастую за тысячи километров от до-
ма. Пример: строительство космодро-
ма «Восточный», остров Шикотан. Не 
возникло бы необходимости обраще-
ния лично к президенту для выплаты 
заработных плат, сработали бы закон 
и страховые компании;

— свободную внутреннюю миграцию 
квалифицированных работников. Воз-
можность переезда целыми семьями 
(уверенность в оплате), снижение кри-
миногенной обстановки в регионах (се-
мья обязывает), снижение нагрузки на 
бюджет при реализации программ по-
мощи моногородам;

— правильная статистика и учет 
трудовых ресурсов на основе дан-
ных страховых компаний даст чет-
кую оценку возможности реализации 
государственных проектов (развития 
Якутии, Калымы, Сахалина и т. д.), пере-
распределение трудовых ресурсов из 
центральной части России на окраины;

— возможности для профсоюзного, 
партийного движения и его лидеров 
в защите интересов как российских 
граждан, так и мигрантов (измене-
ние отношения к России; уменьше-
ние криминальной составляющей 
в трудовых отношениях и улучше-
ние качества проживания уменьшит  
возможность вербовки людей раз-
личными террористическими орга-
низациями; и т. д.);

— такой вид страхования если и не 
будет гарантировать от проникновения  

Не секрет, что возникает 
огромное количество 
коррупционных 
схем, в которых 
задействованы 
государственные 
служащие — 
от миграционных 
ведомств до МВД. 
А страхование 
в разы снизит риск 
возникновения таких 
схем. 
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Юлия Харламова,
профессор кафедры 
транспортного права 

Юридического института 
Российского университета 

транспорта МИИТ

СОЮЗ РОССИИ И КИТАЯ 
СФОРМИРУЕТ НОВЫЕ МИРОВЫЕ 
ТРЕНДЫ
В китайской политике не бывает случайно сказанных слов. 
И открытая поддержка России, с которой Пекин намерен бок о бок 
создавать новый миропорядок, подтвердила: современную историю 
ждут большие перемены. Свое мнение о знаках и символах визита 
делегации КНР в Москву, а также его итогах высказала 
Юлия Харламова, профессор кафедры транспортного права 
Юридического института Российского университета транспорта МИИТ.

АВТОРСКОЕ МНЕНИЕ

ИДЕОЛОГИЯ

Интересен тот факт, что это первая 
международная поездка Си Цзиньпина 
после его переизбрания на должность 
председателя. Вспоминается выраже-
ние Конфуция: «Знаки и символы пра-
вят миром, а не слово и закон». И здесь 
важно понимать, что руководитель ки-
тайского государства представляет 
Компартию Китая. Государственная 
идеология современного Китая — это 
идеология марксизма в рамках ленин-
ских и даже сталинских идей.

Следующий важный момент связан 
с тем, что была анонсирована встреча 
китайского лидера с лидером КПРФ 
Геннадием Зюгановым. Но встреча 
не состоялась. Я думаю, что у китай-
ских товарищей есть определенные 
вопросы к своим российским колле-
гам из красного блока.

Кроме того, эту встречу предваря-
ли два фактора: визит Шольца к Си 
Цзиньпину и также визит Лукашен-
ко в Китай. Визит второго был очень 
важен с точки зрения идеологической 
близости, потому что китайские това-
рищи рассматривают Белоруссию как 
достойного наследника советского 
прошлого. Также имеет место логисти-
ческая транзитная роль Белоруссии 
в проекте «Нового шелкового пути» 
и связи Китая с Европой, в частности 
с Германией, которая имеет в своем 
арсенале огромные возможности вы-
соких технологий.

Такая предыстория имеет прямое 
отношение и к тому, что встреча Пу-

тина и Си Цзиньпина состоялась по-
сле ряда действий с представителя-
ми других государств, которые Китай 
рассматривает для себя как ключе-
вые. Но без России, конечно, никуда.

Роль Китая сейчас огромна, он вы-
ступает в качестве альтернативы ка-
питализму. Одновременно он вы-

ступает в качестве определенной 
альтернативы процессу глобализа-
ции. Пусть она и не до конца оформ-
лена, имеет множество проблем 
и изъянов, но, тем не менее, это аль-
тернатива. В результате ее реализа-
ции, мы можем получить квазикомму-
низм или квазикапитализм. А может 
быть, мировое устройство, основан-
ное на справедливых началах, особом 
отношении к собственности во благо 
большинству со всеми вытекающими.

Идеальной была бы реализация но-
вой социалистической идеи, где ве-
ликим коучем мог бы выступить Ки-
тай при поддержке России и других 
государств, которые выступают за 
справедливое мироустройство без 
войн и конфликтов вокруг олигархи-
ческих интересов тех или иных элит.

ЭКОНОМИКА

Для Китая является приоритетом 
энергетическая сфера, потому что это 
крупнейшая экономика мира, которая 

Роль Китая сейчас огромна, он выступает 
в качестве альтернативы капитализму. 
Одновременно он выступает в качестве 
определенной альтернативы процессу 
глобализации. Пусть она и не до конца 
оформлена, имеет множество проблем 
и изъянов, но, тем не менее, это альтернатива. 
В результате ее реализации, мы можем получить 
квазикоммунизм или квазикапитализм.
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производит реальные товары. Здесь 
Россия может обеспечить Китай от-
носительно дешевой энергией. Об-
суждались проект «Сила Сибири-2» 
и его окончательная реализация. Бы-
ли сложности с монгольским направ-
лением, но, вроде как, все проблемы 
устранены, и «Сила Сибири-2» долж-
на заработать на полную мощность. 
Хотелось бы, чтобы Россия получи-
ла не меньше пользы от реализации 
этого масштабного энергетическо-
го проекта.

Приоритетным направлением для 
Китая являются высокие техноло-
гии. Здесь Россия интересна тем, что 
у нас сохраняется достаточно высо-
кий потенциал инженерных кадров 
и кадров, связанных с космической 
отраслью и IT-сферой.

В этой связи Владимир Путин от-
метил, что он надеется на то, что сту-
денческие обмены между нашими 
государствами увеличатся в несколь-
ко раз. Сейчас успешно реализуется 
китайская инициатива по открытию 
в Шэньчжэне совместного с МГУ уни-
верситета, где по некоторым специ-
альностям за китайский бюджет об-
учают российских студентов.

Логистика, или «цепочки поста-
вок», тоже являются приоритетом 
для Китая. Они реализуют мегапро-
ект «Один пояс, один путь» (его также 
называют «Новый шелковый путь»), 
в который вовлечено большое коли-
чество стран. Китай неоднократно 
пытался вовлечь в этот проект рос-
сийский бизнес. В его рамках России 
интересно рассмотреть вопрос осво-
ения совместно с Китаем Северного 
морского пути. Уже проделан боль-
шой объем работы, и этот путь очень 
выгоден для китайцев.

Более того, в рамках логистического 
сотрудничества было заявлено о при-
дании нового импульса перевозкам 
по Транссибирскому и Трансазиатско-
му маршрутам. Здесь Китай готов ин-
вестировать, но на своих условиях. 
Они могли бы предложить нам тех-
нологии, которые связаны с желез-
нодорожной сферой.

Также было заявлено, что Россия 
в торговле с Китаем переходит на 
юани. Но мы также можем торговать 
юанями и с другими странами, с те-
ми, кто к этому готов. По сути, мы вы-
ходим из долларовой зависимости 
и попадаем в зависимость от юаней. 
И пока что неясно, что страшнее. По-
живем — увидим.

МИРОВОЕ ЛИДЕРСТВО

В ходе визита было заявлено о рас-
ширении стратегического партнер-
ства и о том, что роль таких крупных 
государств на Евразийском континен-
те возрастает и становится ключевой 
в дальнейшем определении — куда 
сдвинется вектор мирового лидер-
ства в политическом отношении. Ки-
тай предлагает не капиталистиче-
скую повестку, хотя он вынужден был 
играть по правилам капиталистов, 
создавая свой важнейший экономи-
ческий базис. Но в этой игре китай-
ские коммунисты обыграли капита-
листов.

Сейчас Китай — ведущий, а ядро ан-
глосаксонского мира, представляю-
щее капиталистическую систему, ве-
домое. Такой союз с Россией, а также 
потенциально с Ираном и КНДР вы-
зывает у них ужас.

Даже Збигнев Бжезинский в сво-
ей книге «Великая шахматная доска» 

писал, что нельзя допускать союза 
России с Китаем, потому что это бу-
дет огромная угроза для США. А ес-
ли к этому будет привлечен Иран, то 
это будет конец всемирной гегемо-
нии американцев. В книге китайцы 
заявлены как глобальные игроки, 
но здесь есть масса нюансов. Китай-
ские элиты неоднократно подверга-
лись чисткам, это сказывалось на 
их уровне и состоянии. Поэтому, на-
сколько будет готова китайская эли-
та в лице Коммунистической партии 
к такой игре и к такой роли, будем 
смотреть. С другой стороны, деваль-
вация западных элит тоже не прошла 
бесследно, и там не так все хорошо, 
как им хотелось бы.

Хотя российский и китайский ли-
деры подчеркивали, что их союз не 
носит военно-политического харак-
тера, но, тем не менее, экономиче-
ское преимущество КНР в мировом 
пространстве очевидно, и он его по 
праву заслужил. Китай всеми своими 
хорошо продуманными действиями 
подчеркивает, что он превращается 
в глобального политического лиде-
ра, убирая мягким давлением англо-
саксонский мир. Подписанные согла-
шения показывают, что на пути из 
«драконов в тевтоны» будут серьез-
но учтены интересы России.

Чего ждать миру в ближайшие го-
ды от смены глобального лидера? 
Я соглашусь с большой частью экс-
пертов, которые заявляют о конце 
капиталистической эпохи, которая 
в буквальном смысле слова дожи-
вает последние дни. Что придет на 
ее место? Это пока остается откры-
тым вопросом.

ОТ РЕДАКЦИИ. Благодарим 
Александра Иващенко, канал 

«Новороссия», за предоставленный 
материал.

https://novorosinform.org/po-sledam-
tovarisha-si-neskolko-vazhnyh-
simvolov-vizita-delegacii-knr-v-

rossiyu-114305.html

Китай всеми своими хорошо продуманными 
действиями подчеркивает, что он превращается 
в глобального политического лидера, убирая 
мягким давлением англосаксонский мир.

ВОСВОД: ВРЕМЯ ПОДВОДИТЬ 
ИТОГИ И УВЕРЕННО ДВИГАТЬСЯ 
В БУДУЩЕЕ

НАШИ ПАРТНЕРЫ

История Всероссийского общества спасения на водах – ВОСВОД 
России — насчитывает 150 лет. Все это время общество стоит 
на страже безопасности граждан нашей страны, осуществляя 
качественную и эффективную работу на водных объектах.

За почти трехчасовой доклад Петр Нелезин отметил 
важные шаги в координации действий федеральных 
органов власти, а также органов местного 
самоуправления с участием общественных структур 
по вопросам эксплуатации пляжей и использования 
необходимой для этого акватории водных объектов.

Л юбая деятельность орга-
низации, действующей 
на благо России, требует 
подведения итогов, по-

нимания направления своего разви-
тия, подтверждения реально выпол-
ненных поручений государственной 
власти.

Главным уполномоченным в орга-
низации структуры общества и ин-
формировании о его деятельности 
является председатель Централь-
ного совета ВОСВОД Петр Нелезин. 
26 января 2023 года на приеме у ми-
нистра МЧС России Александра Ку-
ренкова он выступил с докладом 
о выполнении поручений Президен-
та России В. В. Путина № 520–2017 го-
да, № ПР-2069 ГС от 30.10.2022 го-
да, Постановления Правительства 
Российской Федерации № 385 от 
30.04.2016 года и действующего Со-
глашения МЧС РФ с ВОСВОД РФ в об-
ласти обеспечения охраны жизни лю-
дей на водных объектах.

Запланированного на встречу часа 
оказалось недостаточно, чтобы осве-
тить полный перечень выполненных 
задач и обозначить результаты по 
всем ключевым моментам сотруд-
ничества и взаимодействия ВОСВОД 
с другими организационными струк-
турами. За почти трехчасовой доклад 
Петр Васильевич отметил важные 
шаги в координации действий фе-
деральных органов власти, а также 
органов местного самоуправления 
с участием общественных структур 
по вопросам эксплуатации пляжей 
и использования необходимой для 
этого акватории водных объектов. 
Председатель ВОСВОД подчеркнул 
возросшую востребованность ра-
боты общества у государственной 

власти и местного самоуправления.  
Он также отметил важность контро-
ля и координации устанавливаемых 
органами местного самоуправления 
правил использования водных объ-
ектов в рекреационных целях.  

В настоящее время ВОСВОД Рос-
сии имеет свои отделения в 80 реги-
онах РФ, в них работают более 30 000 
человек. В 36 российских регионах 
действуют школы подготовки спаса-
телей ВОСВОД, в 41 регионе работа-
ют водно-моторные клубы. В стране 
функционируют 29 мобильных групп 
подводно-технических работ, а спаса-
тельные станции и посты осуществля-
ют постоянное дежурство в 70 реги-

Председатель Центрального совета ВОСВОД Петр Нелезин (справа) 
на приеме у министра МЧС России Александра Куренкова

онах. Эти показатели подтверждают 
активное развитие и участие ВОСВОД 
в жизни страны и обеспечении безо-
пасности и спокойствия ее граждан.

Помимо подведения итогов рабо-
ты, общество продолжает планиро-
вать новые шаги и ставить задачи 
на будущее, чтобы оптимизировать 
свою деятельность для достижения 
высоких результатов. 

Для координации текущих процес-
сов и постановки новых целей был 
организован очередной, XII по сче-
ту съезд ВОСВОД. Он прошел с 15 
по 17 февраля в г. Кронштадт и был 
к приурочен к 150-летию этой добро-
вольной организации.
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Место проведения съезда бы-
ло выбрано не случайно. Имен-
но здесь полтора столетия назад 
по инициативе моряков было по-
ложено начало созданию Обще-
ства спасания на водах. Его пер-
вым председателем правления 
стал генерал-адъютант, вице-ад-
мирал (впоследствии — адмирал) 
Константин Посьет.

В день открытия форума участ-
ники возложили цветы к памятни-
ку адмиралу, флотоводцу и кора-
блестроителю Степану Макарову, 
установленному на Якорной площа-
ди перед Морским собором. Деле-
гаты съезда также почтили память 
и возложили венок и цветы к моги-
ле основателя организации Констан-
тина Николаевича Посьета.

Перед открытием форума делега-
тов в своих видеообращениях, при-
ветствовали министр МЧС России, 
генерал-лейтенант Александр Ку-
ренков и депутат  Госдумы РФ Вя-
чеслав Фетисов.

Съезд собрал более 120 делегатов 
из 60 регионов страны, среди кото-
рых были представители Тульской 
области — председатель областно-
го Совета Николай Прокопьев и его 
заместитель — директор Центра под-
готовки Тульского ВОСВОД Алек-
сей Пучков.

На встрече были подведены ито-
ги работы общества. С отчетным до-
кладом о проделанной работе Цен-
трального совета ВОСВОД России за 
период с февраля 2018 года по фев-
раль 2023 года выступил председа-
тель Центрального совета ВОСВОД 
Петр Нелезин. Другим значимым вы-
ступлением стал отчетный доклад 
контрольно-ревизионной комиссии 
Центрального совета ВОСВОД Рос-
сии за период с февраля 2018 года 
по февраль 2023 года председателя  
ЦКРК Алексея Герасимова.

На съезде были решены многие 
организационные вопросы. В част-
ности, назначение на должность 
президента ВОСВОД председателя 

Для координации 
текущих процессов 
и постановки новых 
целей был организован 
очередной, XII по счету 
съезд ВОСВОД. Он 
прошел с 15 по 17 февраля 
в г. Кронштадт и был 
к приурочен к 150-летию 
этой добровольной 
организации.

Центрального Совета организации, 
генерала-полковника Петра Неле-
зина. Председатель тульского Сове-
та ВОСВОД Николай Прокопьев был 
избран членом Центрального Сове-
та ВОСВОД, а Алексей Пучков — чле-
ном Центральной контрольно-реви-
зионной комиссии.

На состоявшемся I организацион-
ном пленуме ЦС ВОСВОД был избран 
президиум Совета — оперативный 
коллегиальный орган управления, 
в число членов которого вошел Ни-
колай Прокопьев.

По традиции во время съездов  ВО-
СВОД принято проводить активные 
мероприятия, подтверждающие про-
фессиональную подготовку членов 
общества. Не стал исключением и XII 
съезд, который завершился 17 фев-
раля соревнованиями по спасатель-
ному многоборью.

Деятельность общества меняет-
ся, отвечая велениям времени и но-
вым запросам общества, при этом 
оставаясь надежной и ответствен-
ной, поскольку от этого зависят жиз-
ни людей. ВОСВОД  во главе с Петром 
Нелезиным является организацией, 
которая отвечает интересам стра-
ны и ее граждан, обеспечивает эф-
фективную охрану жизни и здоровья 
людей на водоемах и организует по-
мощь спасательным службам.

Материал подготовила 
Екатерина Поплевко

XII съезд ВОСВОД прошел с 15 по 17 февраля в г. Кронштадт 
и был к приурочен к 150-летию этой добровольной организации

ОСВОБОЖДЕНИЕ ОСВЕНЦИМА: 
ПРАВДА, КОТОРАЯ ОСТАНЕТСЯ 
С НАМИ НАВСЕГДА

НАША ИСТОРИЯ

Километры колючей проволоки, сотни деревянных бараков и тысячи 
изможденных людей, обреченных на гибель, — 75 лет назад, 
27 января 1945 года, войска Красной Армии освободили 
концентрационный лагерь Освенцим. Гитлеровцы, по разным 
оценкам, уничтожили здесь более четырех миллионов человек. 
Какая картина открылась перед советскими солдатами?

Бесконечные толпы людей, освобожденные Красной 
Армией, идут из этого лагеря смерти. <...> Среди них 
венгры, итальянцы, французы, чехословаки, греки, 
югославы, румыны, датчане, бельгийцы. Все они 
выглядят крайне измученными, седые старики 
и молодые юноши, матери с грудными детьми 
и подростками, почти все полураздетые. 

ервыми в концентраци-
онный лагерь вошли бой-
цы 115-го стрелкового 
корпуса 59-й армии и 106-

го стрелкового корпуса 60-й армии.
Согласно донесениям командова-

ния подразделений, участвовавших 
в освобождении Освенцима, здесь 
располагалось пять лагерей, в кото-
рых содержались тысячи узников из 
стран Европы и Советского Союза. 
Сотни деревянных бараков окружа-
ли многорядные изгороди из колю-
чей проволоки под высоким напря-
жением высотой 2,5–3 метра.

«Бесконечные толпы людей, осво-
божденные Красной Армией, идут из 
этого лагеря смерти, — говорится в те-
леграмме члена военсовета 1-го Укра-
инского фронта генерал-лейтенанта 
Константина Крайнюкова. — Среди 
них венгры, итальянцы, французы, че-
хословаки, греки, югославы, румыны, 
датчане, бельгийцы. Все они выглядят 
крайне измученными, седые старики 
и молодые юноши, матери с грудными 
детьми и подростками, почти все по-
лураздетые. Очень много наших совет-
ских граждан, жителей Ленинградской, 
Калининской, Витебской, Тульской, Мо-
сковской областей, из всех районов 
Советской Украины. Среди них мно-
го искалеченных, сохранивших следы 
пыток, следы фашистских зверств».

Начальник политотдела 100-й стрел-
ковой дивизии подполковник Костин 
докладывал, что после взятия Освен-
цима освобождены более пяти тысяч 
человек. О зверствах нацистов расска-
зал один из советских военноплен-
ных, находившийся здесь с 1941-го.

Так, за малейшую провинность или 
невыполнение трудовой нормы людей 
избивали до полусмерти. Били палка-
ми, железными прутьями или кнутами 
со стальными тросами внутри. В зави-
симости от проступка полагалось от 5 
до 60 ударов. Для экзекуций приспо-
собили специальные скамьи, к кото-
рым узников привязывали ремнями. 
Многие пленники, не выдерживая пы-
ток, кончали жизнь самоубийством.

«Работа в лагере была очень тяже-
лой, а кормили очень плохо — по 300 
граммов хлеба, в котором было много 
примесей древесной муки, и два раза 
в сутки суп из брюквы, — говорил быв-
ший заключенный. — Каждый день ра-
бочих осматривали и, если обнаружи-
вали сильно больных, то их с лагеря 
забирали и направляли в особый ла-
герь, где их расстреливали или уду-
шали в газовых камерах и сжигали 

П
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в печах. Недалеко от лагеря специаль-
но было построено четыре огромных 
печи, в которых сжигали трупы убитых 
и удушенных людей, кроме печей бы-
ло две большие ямы, где также сжи-
гали трупы замученных, которых пе-
рекладывали с дровами и сжигали».

Немцы выстроили целую систему 
доставки, сортировки и убийства лю-
дей, которая работала как часы. Еже-
дневно на протяжении нескольких 
лет в Освенцим прибывало до вось-
ми поездов с заключенными. В каж-
дый из 30 вагонов состава заталки-
вали по 60–80 человек. Некоторые 
погибали еще в дороге. При этом из 
лагеря никого не вывозили. Все при-
бывшие сразу сортировались: тру-
доспособных заставляли работать, 
нетрудоспособных — стариков, жен-
щин, детей — направляли на «фабри-
ку смерти».

В докладной записке военный кор-
респондент газеты «Правда» Борис 
Полевой так описал процесс уничто-
жения людей: «В первые два года лю-
дей умерщвляли обычным способом, 
расстреливали и зарывали в больших 
могилах емкостью 200–250 человек. 
Сотни таких могил находятся в вос-
точной части лагеря, которую лагер-
ники стали называть «аллеей Гитле-
ра». В 1942-м немцы построили два 
крематория: первый, в котором тру-
пы сжигались, так же, как и в Май-
данеке, напоминает собой внешне 
большой завод для выжигания изве-
сти, второй — так называемый «кон-
вейер смерти».

С особой жестокостью надзирате-
ли расправлялись с пленными сол-
датами и офицерами Красной Ар-
мии. В информационном бюллетене 
политуправления 1-го Украинского 

фронта, подготовленном на основе 
показаний бывших заключенных, со-
общается, что первые 100 советских 
военнопленных поступили в лагерь 
20 сентября 1941-го. После жестокого 
допроса их всех расстреляли. К нача-
лу 1942-го в лагерь доставили около 
16 тысяч красноармейцев — в живых 
через несколько месяцев осталось 
всего около сотни человек.

Немцы пытались скрыть следы 
своих преступлений: разрушили зда-
ние с «конвейером смерти» и другие 
крематории, сравняли холмы на мо-
гилах, уничтожили большинство доку-
ментов, сожгли архивы, списки и кар-
точки учета заключенных, склады 
с одеждой и вещами пленных. Око-
ло 50 тысяч пленников угнали в Гер-
манию, эвакуировали ценности, ма-
шины и оборудование.

После освобождения оставшим-
ся в лагере заключенным на первых 
порах оказывали помощь медицин-
ские службы 106-го и 28-го стрелко-
вых корпусов. Позже в Освенциме 
организовали терапевтический поле-
вой госпиталь, который возглавила 
Маргарита Жилинская, до этого ра-
ботавшая в таком же медучрежде-
нии в блокадном Ленинграде.

Судебные процессы над руково-
дителями и надзирателями Освен-
цима начались в 1945-м. Конечно, 
сотрудники лагеря пытались скрыть-
ся. Так, коменданта Рудольфа Хёсса 
задержали только через год после 
окончания войны — его приговори-
ли к смертной казни. Суды над дру-
гими продолжались вплоть до 1980-х.

Некоторым нацистам все же уда-
лось уйти от правосудия. В частно-
сти, наказания избежал врач Йозеф 
Менгеле, проводивший медицинские  

Спекуляция на истории 
была всегда. Чаще всего 
она заканчивалась 
бесславно. Так будет 
и на этот раз. Подвиг 
советских воинов, 
освободивших узников 
Освенцима, останется 
в памяти людей на 
все времена, правда 
останется с нами.
эксперименты над узниками лаге-
ря — живыми людьми. В ходе его 
«опытов» тысячи заключенных по-
гибли мучительной смертью. Менге-
ле бежал в Латинскую Америку, где 
жил под вымышленным именем и да-
же занимался врачебной практикой. 
«Ангел смерти», как его прозвали за-
ключенные Освенцима, скончался от 
сердечного приступа в 1979-м.

В 1996 году правительство ФРГ 
объявило 27 января, день освобож-
дения Освенцима, официальным 
Днем памяти жертв Холокоста. В но-
ябре 2005 года Всемирным днем па-
мяти жертв Холокоста объявила этот 
день и Организация Объединенных 
Наций.

Сегодня на Западе подвиг красно-
армейцев, освободивших Освенцим, 
пытаются принизить и даже опоро-
чить. В Польше, например, объяви-
ли, что Освенцим освободили «укра-
инцы» (по названию фронта). Когда 
эта чушь была опровергнута, приве-
ли «факты», как якобы медлила с ос-
вобождением лагеря Красная Армия, 
из-за чего скорбный список Освенци-
ма «вырос на тысячи человек».

Спекуляция на истории была всег-
да. Чаще всего она заканчивалась 
бесславно. Так будет и на этот раз. 
Подвиг советских воинов, освобо-
дивших узников Освенцима, оста-
нется в памяти людей на все време-
на, правда останется с нами.

Екатерина Поплевко

ВЯЧЕСЛАВ МИНАЕВ 
О ЦЕНТРЕ КАЧЕСТВА ЖИЗНИ 
И ИННОВАЦИОННЫХ ТЕХНОЛОГИЯХ
Новый центр восстановления здоровья и улучшения качества 
жизни в скором времени начнет свою работу недалеко от Санкт-
Петербурга. О проекте и его особенностях рассказывает его 
создатель (автор, инициатор, собственник, вдохновитель…) – доктор 
экономических наук, автор персонализированной программы 
оздоровления и улучшения качества жизни Вячеслав Минаев.

ЗДОРОВЬЕ И ДОЛГОЛЕТИЕ

— Вячеслав Тимофеевич, проект 
Центра восстановления здоровья 
и улучшения качества жизни ново-
го формата — сегодня это мечта или 
реальность?

— Новый многофункциональный 
высокотехнологичный Центр Каче-
ства Жизни — это мечта… воплощен-
ная в жизнь. Точнее, почти вопло-
щенная: проект закончен, концепция 
полностью разработана, идут согла-
сования по взаимодействию различ-
ных структур, которые будут сосед-
ствовать в Центре под одной крышей. 
Архитектурный проект здания Цен-
тра находится в стадии завершения. 
Кстати, говоря о соседстве под од-
ной крышей замечу, что здание Цен-
тра имеет совершенно уникальную 
крышу в виде огромного стеклянного 
атриума — это свет, объем и солнце, 
которое в Петербурге на вес золота.

— То есть у Центра уже есть свое 
здание, свой адрес?

— Да, конечно. Центр находится ти-
хом культурно-историческом месте 
недалеко от Санкт-Петербурга, в горо-
де Ломоносов, в 250 метрах от двор-
цово-паркового ансамбля «Ораниен-
баум», которому, кстати, в результате 
недавней реставрации была возвра-
щена былая имперская красота и ро-
скошь. Это прекрасные парки, эколо-
гически чистая зона. Очень удобная 
транспортная доступность — букваль-
но полчаса от города и от аэропорта 
Пулково, десять минут от порта Брон-
ка, что делает проект привлекатель-
ным, в том числе для международно-
го сотрудничества.

Вячеслав Минаев, профессор, 
доктор экономических наук, 
ведущий рубрики 
«Здоровье и долголетие»
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— Это будет медицинское учреж-
дение?

— Вы знаете, классические меди-
цинские реабилитационные центры 
с новейшим техническим оборудо-
ванием прекрасно функционируют 
в различных регионах страны. В на-
шем Центре организация процесса 
оздоровления организма человека 
планируется несколько в ином клю-
че. Это будет Центр восстановления 
психического и физического здоро-
вья с более глубокими программа-
ми оздоровления, нежели в сана-
ториях, пансионатах и здравницах, 
привычных для нашего понимания.

Наряду с классическими терапев-
тическими процедурами здесь бу-
дут работать персонализированные 

программы оздоровления с исполь-
зованием новейших методик и тех-
нологий.

Центр Качества Жизни — это но-
вый подход к вопросу оздоровления, 
где мы не лечим, убирая последствия 
возникающих в процессе жизнедея-
тельности человека патологий и забо-
леваний (для этого есть больницы), 
а предупреждаем само возникнове-
ние этих заболеваний.

— Это государственный проект 
или частная инициатива?

— Исключительно частная. Изна-
чально инвестиции были привлече-
ны из-за рубежа. Генеральным ин-
вестором проекта явился господин 
Тьери Фредерик Стефан Лионель 

Николас — парижанин, имеющий 
большой опыт инвестиций в недви-
жимость, который решил инвести-
ровать в Россию, потому что в со-
трудничестве с нашей страной видит 
будущее. Поделюсь любопытным 
фактом его биографии: его родным 
дядей по линии матери был ни кто 
иной, как Антуан де Сент-Экзюпери.

— И господин Тьери решил соз-
дать в России волшебную планету 
Маленького принца?

— Именно так! Наш Центр Каче-
ства Жизни и будет такой удиви-
тельной и волшебной «Планетой 
людей» — здоровых и счастливых. 
Прекрасное здание — пять этажей, 
шикарный светлый атриум, под-
земный паркинг — отвечает всем 
требованиям современного реаби-
литационно-восстановительного уч-
реждения. Проектом предусмотрено 
обеспечение мероприятий по досту-
пу маломобильных групп населения, 
согласно действующим нормативам 
РФ: пандусы, грузовые лифты, са-
мая современная система управле-
ния климатом внутри здания, полная 

Наш Центр Качества Жизни и будет такой 
удивительной и волшебной «Планетой людей» — 
здоровых и счастливых. Прекрасное здание — пять 
этажей, шикарный светлый атриум, подземный 
паркинг — отвечает всем требованиям современного 
реабилитационно-восстановительного учреждения.

диспетчеризация инженерного обо-
рудования, система контроля управ-
лением доступа и т. д.

Будет здесь и ресторан с меню, раз-
работанным специалистами-нутрици-
ологами. Номера для проживания — 
максимально комфортные и уютные. 
Номерной фонд составляет 86 но-

меров с возможностью одномест-
ного или двухместного проживания 
и общей вместимостью 100–170 че-
ловек; также будут спортивный зал, 
зона СПА, процедурные кабинеты.

Изюминкой нашего центра станет 
прогулочная зона с уютным кафе на 
крыше здания, откуда открывается 
великолепный панорамный вид на 
Финский залив — купола Морского 
собора в Кронштадте, порт, башня 
Газпрома.

— Но ведь в Петербурге так ма-
ло солнца!

— Именно поэтому прогулки в зим-
нем саду, который в дождливую пого-
ду и, разумеется, зимой, будет накрыт 
стеклянной крышей, так необходимы 
нам всем. В солнечные дни на откры-
той террасе можно будет понежиться 
в шезлонгах, выпить чашечку кофе, 
любуясь северными водами Питер-
ского моря.

В октябре 2022 года право собствен-
ности на здание по договору купли-
продажи было передано мне и на се-
годняшний день владельцем здания 
являюсь я. Господин Тьери давно 
и хорошо знаком с методиками на-
шей работы, он, скажем так, актив-
ный пользователь всех продуктов Си-
стемы Качества Жизни. Он, являясь 
нашим основным партнером, актив-
но поддержал идею создания Центра.

Будет здесь и ресторан с меню, разработанным 
специалистами-нутрициологами. Номера 
для проживания — максимально комфортные 
и уютные. Номерной фонд составляет 86 номеров 
с возможностью одноместного или двухместного 
проживания и общей вместимостью 100–170 
человек; также будут спортивный зал, зона СПА, 
процедурные кабинеты. Изюминкой нашего центра 
станет прогулочная зона с уютным кафе 
на крыше здания, откуда открывается 
великолепный панорамный вид на Финский залив.
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— Вячеслав Тимофеевич, расска-
жите подробнее о ваших методиках. 
В чем их новизна и уникальность?

— Последние 20 лет, занимаясь 
вопросами оздоровления, я искал 
и пробовал различные методики, уча-
ствовал в разработках новых, ма-
лоизвестных технологий, которые 
бы давали максимальный эффект 
в процессах восстановления и оздо-
ровления организма, в максимально 
короткие сроки, с минимальным ко-
личеством побочных эффектов, без-
болезненные и не требующие колос-
сальных физических или временных 
вложений. Меня интересовало то, че-
го «еще нет» — то есть медицина бу-
дущего.

Я не изобретал колесо. Опыт рабо-
ты с научно-исследовательскими ин-
ститутами разных стран — я работал 
в составе научных групп на кафедре 
биотехнологии Трирского универси-
тета в Германии, в Национальном 
университете им. Каподистрия в Афи-
нах, сотрудничал с медицинскими ла-
бораториями Швейцарии, работал 
во Франции, в Испании — позволил 
мне изучить, выбрать и привнести  

на российских рынок именно те ме-
тодики, препараты и технологии, ко-
торые, на мой взгляд, наиболее ин-
тересны на сегодняшний день. При 
правильной организации процесса 
импортозамещения, проще говоря, 
при организации производства обо-
рудования и препаратов на террито-
рии России, мы получим в свобод-
ном доступе новейшее оборудование, 
программы, технологии, препараты 
по доступным ценам. Именно препа-
раты и оборудование, произведенные 
в России, мы планируем использо-
вать в работе нашего Центра.

— Расскажите подробнее о вашей 
авторской методике «Система Каче-
ства Жизни».

— Система Качества Жизни (СКЖ) — 
это комплексная программа оздоров-
ления и улучшения качества жизни, 
которая и послужила основой для ор-
ганизации процесса восстановления 
в нашем Центре. Стабилизация фи-
зического состояния, нормализация 
психоэмоционального фона, профи-
лактика заболеваний и активное оз-
доровление — то есть гармонизация 
вашего здоровья в полном объеме.

Система состоит из трех основных 
ступеней — инновационная диагно-
стика, здоровый сон и умное питание.

Диагностика — первый этап, кото-
рый проходит пациент, попадая в наш 
Центр. В привычном понимании ди-
агностика — это обязательное посе-
щение целого ряда врачей-специа-
листов, длинный список анализов 
и бесконечное ожидание результа-
тов. В общем и целом, нужно потра-
тить не один час и даже не один день, 
чтобы получить заключение врача.

В нашем центре все иначе. Диа-
гностика проводится с помощью ап-
парата, который зарегистрирован 
в Росздравнадзоре как комплекс ле-
чебно-диагностический. Это интел-
лектуально-аналитический комплекс, 
осуществляющий спектрально- 

Опыт работы с научно-
исследовательскими 
институтами разных 
стран — я работал 
в составе научных 
групп на кафедре 
биотехнологии 
Трирского университета 
в Германии, 
в Национальном 
университете 
им. Каподистрия 
в Афинах, сотрудничал 
с медицинскими 
лабораториями 
Швейцарии, работал во 
Франции, в Испании — 
позволил мне изучить, 
выбрать и привнести 
на российских рынок 
именно те методики, 
препараты и технологии, 
которые, на мой взгляд, 
наиболее интересны 
на сегодняшний день.

динамический анализ психофунк-
ционального состояния организма. 
Это инновационная система скри-
нинга и профилактики, с возможно-
стью дальнейшей компесаторной 
коррекции самого широкого спек-
тра заболеваний.

Полное сканирование и анализ дан-
ных пациента длятся меньше минуты.

Система позволяет не только уста-
новить причину текущих расстройств 

и патологий, но и определить перво-
причину и даже предпатологическое 
состояние (предрасположенность 
к тем или иным заболеваниям и су-
ществующий риск заболеваний за-
долго до их проявления).

Этот уникальный аппарат серти-
фицирован Федеральной службой 
по надзору в сфере здравоохране-
ния и социального развития, имеет 
сертификаты безопасности и серти-

фикаты для применения в медицин-
ской практике международного со-
общества.

Система здорового сна — проце-
дурная терапия с использованием 
специализированного оборудова-
ния и массажной системы Wellness, 
включающей в себя программамы те-
рапевтического, импульсного и вол-
нового массажа для глубокого рас-
слабления, восстановления, снятия 
стресса и облегчения различных сим-
птомов. Результат — детоксикация 
организма, улучшение лимфотока 
и кровообращения, предотвращение 
образования грубых фиброзных руб-
цов, повышение эластичности кожи, 
укрепление спины, общее омоложе-
ние организма.

«Умное питание» — это новая мо-
дальность питания, в основе которой  
инкапсулированные биокомплексы 
с волокнами циклодекстрина, пре-
вращающие обычные продукты 
в нутрицевтик (полноценное сба-
лансированное питание), оказывая 
оздоравливающий и иммуноукрепля-
ющий эффект. При добавлении био-
комплексов с волокнами циклодек-
стрина в рацион питания происходит 
адресная доставка необходимых ор-
ганизму питательных веществ, макро-  

Полное сканирование 
и анализ данных 
пациента длятся 
меньше минуты.
Система позволяет 
не только установить 
причину текущих 
расстройств 
и патологий, 
но и определить 
первопричину и даже 
предпатологическое 
состояние.
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и микроэлементов, витаминов, их ус-
воение организмом повышается до 
80% и при этом сохраняются вкусовые 
качества и энергетические свойства 
обычных продуктов. Как результат — 
увеличение физической выносливо-
сти, дополнительная активация про-
цессов регенерации на клеточном 
уровне, выведение токсинов и ядов, 
мобилизация защитных функций орга-
низма, нормализация энергообмена. 
Биокомплексы являются противоди-
абетическими и антиоксидантными.

Кроме того, в Центре будет распо-
лагаться лаборатория биотехнологии, 

функционирующая при поддержке 
Академии медико-технических наук 
РФ, совместно с Международным на-
учно-производственным объедине-
нием «БИОТЕХПРОМ» им. академика 
И. Н. Блохиной при поддержке и ак-
тивном участии академика Григория 
Андреевича Угодчикова — научного 
руководителя Центра Качества Жиз-
ни. Григорий Андреевич — доктор фи-
зико-математических наук по специ-
альности «Биофизика», профессор по 
специальности «Биотехнология», ака-
демик и вице-президент Академии 
медико-технических наук РФ, эксперт 

в сфере биотехнологии, международ-
ного сотрудничества: Евроазиатско-
го, со странами Латинской Америки 
и арабскими странами.

Центр Качества Жизни является 
той площадкой, где мне удалось объ-
единить наиболее интересные и наи-
более экологичные, на мой взгляд, 
разработки, существующие и активно 
используемые в мире, но еще недо-
статочно известные в России, кото-
рые при комплексном использовании 
дают прекрасный результат в процес-
сах оздоровления, позволяют значи-
тельно ускорить восстановление са-
мых различных функций организма, 
утраченных в результате травм, ра-
нений, в послеоперационный период, 
а также обеспечивают возможность 
возвращения пациентов к активной 
деятельности в самые короткие сро-
ки. Думаю, в нашей сегодняшней по-
литической ситуации этот вопрос сто-
ит особо остро.

Интервью: Марина Яношко, 
главный редактор журнала «СН»

В Центре будет располагаться лаборатория 
биотехнологии, функционирующая при поддержке 
Академии медико-технических наук РФ, совместно 
с Международным научно-производственным 
объединением «БИОТЕХПРОМ» им. академика 
И. Н. Блохиной при поддержке и активном участии 
академика Григория Андреевича Угодчикова — 
научного руководителя Центра Качества Жизни.

АННА ЗАГРЕБНЕВА: «НАМ НУЖЕН 
МИР. И ЖЕЛАТЕЛЬНО ВЕСЬ»
Мы — современники, не равнодушные к прошлому, гордые 
выстоявшими, помнящие и думающие о будущем. Для нас история — 
это живое биение мысли и силы человеческого духа. Сегодня мы берем 
интервью у художественного руководителя и режиссера Театра драмы 
им. Ольги Берггольц Анны Загребневой. Театр существует всего три года, 
но уже сумел приобрести свой неповторимый почерк, стать узнаваемым 
и востребованным среди жителей Санкт-Петербурга, внес свой вклад 
в общественную просветительскую деятельность города. Как маленькая 
труппа на общественных началах стала развиваться в театр, который 
сохраняет не просто искусство, но и великую память об истории нашей 
страны, раскроем в нашем интервью.

КУЛЬТУРА ОБЪЕДИНЯЕТ

— Анна Александровна, ваш театр 
носит имя Ольги Берггольц. Почему 
именно она? С чем связан этот выбор?

— Потому что ее имя воплощает со-
бой силу города. Ленинград — особен-
ный город для нашей страны, он хра-
нит на своих улицах следы от пуль, 
таблички о стороне обстрела, все до-
ма в центре — это живые напомина-
ния о блокаде. В далеком 1941 году го-
лосом блокадного Ленинграда стала 
хрупкая и искренняя Ольга Берггольц. 
Она ежедневно вела передачи из До-
ма радио, поддерживала жителей горо-
да, ее тихий голос стал голосом надеж-
ды, стойкости, мужества и смелости. 
Я много лет посвятила себя служению 
искусству именно в Санкт-Петербурге, 
пропиталась его историей, характером, 
духом. И если прислушаться, то на его 
улицах можно услышать отголоски 
бомбежек, звуки Ленинградской сим-
фонии Шостаковича и тихий голос Оль-
ги Берггольц. Мы должны сохранять  
воспоминания о прошлом через наше 
настоящее. Театр имени Ольги Берг-
гольц — это голос правды, совести, ве-
ры и поддержки, это история, которая 
не должна быть забыта.

— У вашего театра высокая цель — 
сохранить память о том, благодаря 
кому и чему мы сейчас живем. Как 
началась его история?

— Желание, импульс к созданию 
театра, где особое внимание будет 
уделяться военному прошлому на-

шей страны, возникло еще в 2015 го-
ду. Тогда усилиями артистов госу-
дарственного театра «Комедианты» 
создавались музыкально-драмати-
ческие композиции по стихам и пес-
ням военных лет. Эти программы 
стали толчком к тому, что в 2018 го-
ду я создала творческую мастер-
скую «КаЧеЛи». В 2019 году в Санкт-
Петербурге после реконструкции  
открылся Государственный мемори-
альный музей обороны и блокады Ле-
нинграда, который поддержал нашу 
инициативу и стал вдохновителем те-
атра. Это знаковое место хранит исто-
рию, которая коснулась каждого из 
нас. В стенах музея наша труппа поста-
вила премьерный спектакль — рекон-
струкцию «Рождены в Ленинграде» по 
пьесе Ольги Берггольц и Георгия Ма-
когоненко. Обстановка самого музея 
служила нам лучшими декорациями, 
поэтому спектакль мы ставили, слов-
но находясь в тех реалиях, что угото-
вила жизнь в блокадном Ленинграде.

— Что означает название «КаЧеЛи»?
— «КАчество, ЧЕловек, ЛИчность». 

Это доступное Творческое простран-
ство, где живут, творят и развива-
ются самые чистые таланты всех 
творческих профессий. Простран-
ство шести рукопожатий.

Почему «Качели»? Потому что:
1. Качели, это ощущение детства. 

Ощущение свободы и полета. «Будь-
те как дети … ибо таковых есть Цар-
ствие Божие» (Лк. 18,16)

2. Умение сохранить легкость и ве-
ру в Чудо — вот главная позиция на-
шей жизни.

3. Стремление к вариативности: «.. 
Незаменимых людей нет, но есть не-
повторимые и есть незабываемые…» 
Каждый человек, касающийся души 
своим творчеством — незабываем 
и неповторим.

— Насколько мне известно, спек-
такль «Рождены в Ленинграде» полу-
чил большой отклик среди зрителей.

Ленинград — особенный город для нашей страны, 
он хранит на своих улицах следы от пуль, таблички 
о стороне обстрела, все дома в центре — это живые 
напоминания о блокаде. В далеком 1941 году голосом 
блокадного Ленинграда стала хрупкая и искренняя 
Ольга Берггольц <...> Театр имени Ольги Берггольц — 
это голос правды, совести, веры и поддержки, это 
история, которая не должна быть забыта.
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Анна Загребнева — режиссер, актриса, 
педагог, общественный деятель. Окончила 
Ярославскую академию театрального 
искусства в 1996 году и Санкт-Петербургскую 
театральную академию в 2000 году. Имеет 
дополнительные образования педагога 
и режиссера драматического театра. Артист 
высшей категории, стаж 26 лет. Сыграно 
более 40 главных ролей в разных по формату 
театрах Санкт-Петербурга.

— Да, зрители с большой благо-
дарностью приняли нашу трактов-
ку, мы получили множество сер-
дечных отзывов о нужности такого 
проекта.

В 2019 году спектакль становится 
лауреатом «Пасхального Театраль-
ного Фестиваля» (Санкт-Петербург), 
а через год лауреатом фестиваля 
«Нам дороги эти позабыть нельзя» 
(Москва). Тогда же мы начали под-
готовку еще двух спектаклей. 16 мая 
2020 года, в 110-летний юбилей со 
дня рождения Ольги Федоровны, при 
поддержке Государственного мемо-
риального музея обороны и блокады 
Ленинграда, на общественных нача-
лах, началась история Театр драмы 
им. Ольги Берггольц.

— За три года театр нашел свое-
го зрителя и стал большим другом 
многих площадок города. Но тогда, 
в 2020 году, было время пандемии, 
множество запретов и неопределен-
ность во многих областях. Как вы ре-
шились создать театр?

— Мне многие тогда говорили, что 
это очень рискованно. Но мы ленин-
градцы такие. Сейчас я думаю, что 
это было самое подходящее время. 
Ведь в настоящих реалиях важно со-
хранять сплоченность, напоминать, 
что мы умеем преодолевать сложные 

сохранять историю своей Родины, яв-
ляясь достойными преемниками тех 
поколений, что были самоотвержен-
ны, доблестны и притом очень добры, 
умны, открыты. Театр был и должен 
оставаться местом просветительской 
деятельности, пробуждать в челове-
ке высокие и светлые чувства, затра-
гивать его дух.

— Как вы считаете, современно-
му театру присуща такая миссия?

— В актерской профессии есть 
понятие сверхзадачи. Этот термин 
был введен К.С. Станиславским для 
обозначения той главной цели, ра-
ди которой автором создается пье-
са, режиссером ставится спектакль 
и артистами прорабатывается актер-
ский образ. Все это единый, живой, 
трепещущий организм. Так вот, у ме-
ня есть ощущение, что большинство 
театров в наше время забыло свою 
сверхзадачу. Театр — это не увесе-
лительная площадка для тех, кому 
нужно скоротать время. Цитируя то-
го же Константина Сергеевича, «Кра-
сиво то, что возвышает жизнь чело-
веческого духа на сцене и со сцены, 
то есть чувства и мысли артистов 
и зрителей». Вот что действительно 
рождает театр — возвышает челове-
ческий дух. Через мысли, наблюде-
ния, сопереживания и много другое.

Для меня лично важны 
слова «долг», «честь», 
«совесть». Труппа 
нашего театра разделяет 
и активно поддерживает 
все мои начинания 
патриотического 
направления, будь то 
спектакль на военную 
тематику или живой 
диалог с подрастающим 
поколением о временах 
Петра.

периоды, видеть, как силен наш дух. 
Это все выражено и передается че-
рез те произведения, что есть в ре-
пертуаре нашего театра.

— Какие ценности питают ваше 
мастерство? Что служит маяком, на 
свет которого идет ваш театр?

— Для меня лично важны слова 
«долг», «честь», «совесть». Труппа 
нашего театра разделяет и активно 
поддерживает все мои начинания па-
триотического направления, будь то 
спектакль на военную тематику или 
живой диалог с подрастающим по-
колением о временах Петра. Важно  
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— Ваш взгляд на миссию театра 
действительно отражен в деятельно-
сти труппы: в репертуаре концертная 
программа, произведения с военной 
тематикой. Как общество восприни-
мает идею патриотизма, обращению 
к военной истории страны?

— Когда мы только начинали ис-
кать свой язык, то большинство ар-
тистов и зрителей считали, что это 
будут разовые спектакли к памят-
ным датам.

В том далеком 2019 году, тема бло-
кады Ленинграда была неактуальна, 
мало кто видел в нашей инициати-
ве действительно нужную и важную 
деятельность сохранения живой па-
мяти о подвиге. Но мы точно пони-
мали, куда идем и что хотим сказать 
зрителю. 

27 января 2019 года, в день 75-ле-
тия полного освобождения Ленингра-
да от вражеской блокады, состоялся 
премьерный показ спектакля-рекон-
струкции «Рождены в Ленинграде». 
В течении года собирался коллек-
тив, который изначально наполови-
ну был народным. Мы репетирова-
ли, искали и продумывали спектакль 
до мелочей. Как трепетало сердце 
от предвкушении скорой победы. 
Над временем, ведь пьеса незаслу-
женно забыта, над стереотипностью  

мышления — что детям не надо стра-
дать. А ведь только страдания де-
лают нас милосердными и внима-
тельными. 

Первый показ прошел на площад-
ке Анниенкирхе. Там после пожа-
ра сохранена атмосфера катастро-
фы и разрухи. Мы глубоко смогли  
прочувствовать, что испытывали жи-
тели блокадного Ленинграда. В за-
ле во время спектакля было плюс 

3, а на улице — минус 27 градусов 
мороза. Зрители сидели в верхней 
одежде. Зал обогревался огромными 
тепловыми пушками, которые в нуж-
ных местах создавали звуковой эф-
фект работающего цеха завода.

— После прожитого вам любая 
площадка не страшна. А где нахо-
дится ваш театр?

— Я обычно говорю: «в городе Ле-
нинграде». Мы мечтаем о своем до-
ме, центре просвещения, где будут 
реализовываться самые нужные 
и важные просветительские и ду-
ховные проекты, который станет 
центром притяжения любви и взаи-
мопомощи тех, кто пишет свою авто-
биографию историей города.

Мы очень благодарны за поддерж-
ку протоиерею Александру Ежову — 
настоятелю храма Покрова Пресвя-
той Богородицы на Боровой. Это 
подворье Антониево-Дымского мо-
настыря. Батюшка не только духов-
но нас окормляет, но и предоставил 
нам маленькую комнатку в трапез-
ной. Когда совсем холодно и голод-
но, мы приходим туда. Нас покор-
мят, и мы там репетируем, реализуя 
свои идеи, создавая новые проекты. 
Мы активно участвуем в приходской 
жизни: в организации и проведении 
концертов и других праздничных ме-
роприятий, в подготовке и монтаже 
художественно-исторических видео-
фильмов, посвященных храму Покро-
ва. В помещении под храмом хранят-
ся наши костюмы. Слава Богу за все!

Я обычно говорю: 
«в городе Ленинграде». 
Мы мечтаем о своем 
доме, огромном центре 
просвещения, куда 
смогут приходить все 
наши друзья и которая 
станет центром 
притяжения любви 
и взаимопомощи 
в нашем любимом 
городе. Пока же наша 
труппа, как кочевники, 
путешествует 
с площадки 
на площадку.
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— Получается, вы живете, как ге-
рои произведений, которых играете. 
Пример мужества и самоотвержен-
ности ради высокой идеи и пользы 
другим. Анна Александровна, я знаю, 
что ваш театр и вы лично являетесь 
инициатором проведения Ленинград-
ской декады памяти. Расскажите об 
этом, пожалуйста.

— Идея родилась в январе 2022 го-
да. Памятных дат всего четыре.  

Прошлые годы мы выступали один 
день в определенном месте нашего 
города. Но в Санкт-Петербурге, с его 
историей и памятью, такое количе-
ство мест, где люди хотели бы уви-
деть, услышать спектакли военных 
лет, вспомнить о прошлом и пораз-
мышлять о настоящем и будущем на-
шей Родины, столько друзей и това-
рищей, которые хотели бы прийти или 
пригласить в гости, что мы поняли — 

быть ДЕКАДЕ. Десять дней говорим 
о самом главном! Первую зимнюю 
декаду вместе с нашими партнерами 
провели с 20 по 30 января 2022 года, 
приурочив ее к 27 января, когда отме-
чается день полного освобождения 
Ленинграда от вражеской блокады. 
Потом появились декады к 9 мая, 
22 июня, 8 сентября. Правда, зимняя, 
пятая, боевая длилась аж 25 дней 
с 18 января по 7 февраля 2023 года, 
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и началась подготовка к весенней, 
которую откроем сразу после Пас-
хи. Наша мечта — весь год говорить 
и встречаться — сбывается.

— Ваш театр ведет просветитель-
скую деятельность среди молоде-
жи. Вы творите, чтобы передать 
опыт, мировоззрение, разные сто-
роны восприятия прошлого и на-
стоящего. Как молодые люди вас 
принимают, какой отклик вы полу-
чаете, когда приезжаете со своими 
спектаклями?

— Патриотизм не привить, его 
надо разбудить. Разбудить потреб-
ность в чистом сердце, а у нас заме-
чательная молодежь, забыть о себе, 
думать о других и жить ради других. 
Мы ведь любим своих родных каж-
дую минутку, а не четыре раза в год.

В 2021 году возродили проект «Уро-
ки мужества». Это открыло возмож-
ность вести с ребятами открытый ди-
алог, вместе ответить каждому из нас 
на важный жизненный вопрос — с че-
го для тебя начинается Родина? Та-
кие занятия объединяют детей, учат 
их быть сплоченными, мотивируют 
на взаимопомощь и уважение к стар-
шему поколению. Просвещение — 
это в первую очередь — мотивация.

— Каков сегодня репертуар ваше-
го театра?

— Сейчас в нашем репертуарном 
плане три спектакля передвижной 
бригады: «Пароль — Победа!», «Бло-
кАда, или С чего начинается Родина?» 
и новый музыкальный спектакль-
скетч «На фронт приехали артисты». 
Продолжается работа над спекта-
клем-путешествием «Город влюблен-
ных» и его второй версией по стихам 
Николая Клочьева. В премьерном 
периоде — второй спектакль «Рядо-
вые» белорусского автора Алексея 
Дударева.

— Наверное, быть передвижной 
бригадой — это намного сложнее, 
чем иметь постоянный адрес?

— Театр — это не просто набор раз-
ных составляющих: режиссер, ре-
пертуар, идея, актеры… Это живой 
организм, который в разное время 
находится в заданных обстоятель-
ствах. Сейчас артисты готовы сочи-
нять, петь, танцевать, а если нужно, 
и четыре спектакля в день играть. 
Я очень благодарна моим коллегам. 
Они демонстрируют яркий пример 
личностного подвига. Молодежь 
видит их и думает: «А вдруг и я так 
смогу?».

— Анна Александровна, что вы для 
себя и своего театра хотите в 2023 го-
ду? Какие у вас творческие планы, 
а возможно, и личные мечты?

— Часто шутим: «Нам нужен мир. 
И желательно весь». Мы очень лю-

бим наш театр. Он создан нами, 
как общественная инициатива. Мы 
смогли адаптироваться к разным 
условиям, научиться творить там, 
где иногда и присесть негде. Откры-
тым, наивным сердцем. Наша сверх-
задача — дотянуться до того самого 
главного - великого человеческого 
духа, показать, как может быть си-
лен и прекрасен человек не привя-
занный к материальному. Постро-
ить тот мостик взаимопонимания 
между прошлым и будущим, объеди-
нить всех через чувство сопричаст-
ности к истории любимой Родины. 
Такое ощущение, что с нами весь го-
род и все те, кого уже нет, они верят 
и помогают нам. И уже видно, что 
такой подход приносят свои пло-
ды. Нам важно согреть сердца лю-
дей, чтобы они гордились и любили 
каждым своим поступком, каждой 
секундой своего бытия.  Наш театр 
- вестник мира. Не зря нашим де-
визом стал слоган - «ради мира - 
против войны». Войны со своими 
грехами, Мира в отдельно взятом 
человеке.

Интервью: 
Екатерина Поплевко, 
собкор журнала «СН»

Наша сверхзадача — 
дотянуться до того 
самого главного — 
великого человеческого 
духа, показать, как 
может быть силен 
и прекрасен человек 
не привязанный 
к материальному.

Анна Загребнева и труппа театра благодарят:
— протоиерея Александра Ежова, настоятеля Храма Покрова Пре-

святой Богородицы,
— иерея Анатолия Першина и творческую мастерскую «Филармо-

ния души»,
— Александра Николаевича Ржаненкова, депутата Законодательно-

го собрания Санкт-Петербурга,
— Александра Константиновича Мунтяна, президента Акционерно-

го общества «Региональный универсальный менеджмент» (АО»РУМ»),
— Светлану Владимировну Костышину, историка мировой культуры,
— Наталью Константиновну Казарину, руководителя фонда «Мир-

ные люди»,
— Евгения Викторовича Панкевича, директора СПбГКУ «Пискарев-

ское мемориальное кладбище»,
— Елену Витальевну Лезик, директора Государственного мемориаль-

ного музея обороны и блокады Ленинграда,
— Игоря Валерьевича Матвеева, директора АНО «Духовное наследие».

ВЕРА СТРУНИНА: «ВАЖНО 
ДОСТИЧЬ ДУШЕВНОГО ОТКЛИКА 
СЛУШАТЕЛЕЙ»
Ее лиризм в сочетании с серебряным голосом никого не оставляет 
равнодушным. Сегодня наш автор Дмитрий Сурмило беседует 
с музыкантом, вокалисткой, общественным деятелем и отважной 
женщиной Верой Струниной — о музыке, творчестве и гражданской 
позиции.

КУЛЬТУРА ОБЪЕДИНЯЕТ

Признаюсь, именно музыка помогала решать 
душевные комплексы переходного возраста, проблемы 
взаимоотношений со сверстниками. С головой 
погрузилась в ее великолепный мир. Меня стали 
интересовать прекрасные произведения советских 
композиторов: вальсы Евгения Доги, грузинские 
песни, белорусские напевы, романтические баллады — 
лучшие образцы нашей эстрады. Понравившиеся 
мелодии заучивала наизусть и играла для родителей.

— Вера, не буду создавать интригу 
для читателей и сразу признаюсь — 
мы знакомы благодаря участию в со-
вместном концерте. Но некоторые 
интересные факты твоей жизни для 
меня в полной мере не известны. 
Начнем с того, как музыка стала 
главным делом твоей жизни?

— Я родилась в семье военнослу-
жащего. Когда была маленькой, се-
мья переехала во Власиху, что в Мо-
сковской области. Там работала 
детская музыкальная студия, в ней 
я и начала учиться музыке. В детстве 
была закрытым ребенком. О пении 
вообще не помышляла. Мама, Ма-
рина Ивановна, хотела, чтобы я нау-
чилась играть на фортепиано, и сра-
зу записала меня в класс. Никогда 
не могла предположить, что имен-
но вокал станет делом моей жизни. 
Покупка родителями пианино стало 
серьезным доводом.

Однако выяснилось, что наш пе-
дагог Эмилия Григорьевна по основ-
ной специальности была дириже-
ром-хоровиком. Этот факт в какой-то 
мере повлиял на дальнейшую судь-
бу юной девочки. В средней школе 
я в полной мере прочувствовала не 
только ломку голоса, но и характе-
ра. Едва удержалась от кардиналь-
ного решения вообще бросить заня-
тия музыкой. Но именно благодаря 
Эмилии Григорьевне смогла вновь 
обрести интерес к музицированию 
и, более того, к сложной дисципли-
не — сольфеджио.

Педагоги отметили, что чувствую 
мелодию, чисто интонирую. Помню, 
даже сочинила несколько песенок. 
Родители, несмотря на трудности 
девяностых, продолжали поддержи-

вать мою учебу. Признаюсь, именно 
музыка помогала решать душевные 
комплексы переходного возраста, 
проблемы взаимоотношений со свер-
стниками. С головой погрузилась в ее 
великолепный мир. Меня стали инте-
ресовать прекрасные произведения 
советских композиторов: вальсы Ев-

гения Доги, грузинские песни, белорус-
ские напевы, романтические балла-
ды — лучшие образцы нашей эстрады. 
Понравившиеся мелодии заучива-
ла наизусть и играла для родителей.

Мое первое публичное выступле-
ние состоялось в Доме офицеров, 
где я исполнила полонез Огинско-
го. Помню, очень волновалась, но 
все прошло хорошо. Получила свои 
первые аплодисменты от слушате-
лей. Они стали стимулом заняться 
музыкой серьезно, чтобы она стала 
моей профессией.

Но без документа об образовании 
поступить в музыкальное училище 
или консерваторию было невозмож-
но. Мы искали педагога, способно-
го подготовить к поступлению. Им 
стал прекрасный пианист и педагог 
Валериан Швец. Он был выпускни-
ком школы Льва Оборина, который 
на первом Международном конкур-
се пианистов имени Фредерика Шо-
пена, прошедшем в Варшаве, обошел 
самого Дмитрия Шостаковича. Бла-
годаря профессиональному подходу 
Валериана Григорьевича я поступила. 
И сразу почувствовала высокий уро-
вень требований к обучению.

Дмитрий Сурмило,
доктор философии, к.э.н.,

зам. председателя правления
АНО «Славься, Отечество!»

Член Комиссии 
по общественной безопасности 

и народной дипломатии
Совета по делам 
национальностей 

при Правительстве Москвы
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Участвовала на конкурсах разно-
го уровня: районных и городских, за-
тем областных. Занимала хорошие 
места. Педагоги стали отмечать про-
фессиональный рост. Сначала училась 
в Лесногородской музыкальной школе  

на платной основе, потом по итогам 
экзаменов, конкурсов и публичных  
выступлений была переведена на 
бюджет. Параллельно пела в хоро-
вых коллективах, различных ансам-
блях. Позже училась на факультете 

хорового дирижирования музыкаль-
ного колледжа Московского государ-
ственного института музыки имени 
Альфреда Шнитке. Получила квали-
фикацию «Руководитель хора и твор-
ческого коллектива, учитель музыки».  

Работала аккомпаниатором для ре-
бят, занимающихся в танцевальных 
кружках в центрах детского творче-
ства. В 2005 году поступила сразу на 
третий курс Московского городского 
педагогического университета, кото-
рый окончила с красным дипломом 
по специальности «Учитель музыки».

— В каких коллективах тебе дове-
лось работать?

— Их было много, что способство-
вало моему личному развитию. Это 

С декабря 2020 года руковожу во-
кальным коллективом «Элегия» крас-
ногорского Дворца культуры «Под-
московье».

Имея лирико-колоратурное сопра-
но, записала несколько треков. Лю-
блю академический вокал — испол-
няла арии и ариозо из произведений 
Моцарта, оперетт Исаака Дунаевского, 
произведения композитора Гаврилина, 
писавшего в народной стилистике. Это 
были первые сольные выступления.

Мама всегда поддерживала меня 
в творчестве, благодаря ей, 15 лет 
назад состоялась знаковая встреча 
с талантливым композитором и аран-
жировщиком Алексеем Хвацким, с ко-
торым дружим и сотрудничаем до сих 
пор. Все это стало предпосылкой к се-
рьезному занятию сольной карьерой.

— А как складывается сотрудни-
чество с Алексеем, другими авто-
рами?

— Композитором себя назвать не 
могу, но иногда в голову приходят 
какие-то темы и отрывки, из которых 
складывается мелодия. Являясь ав-
тором музыки для многих песен, со-
вместно с Алексеем корректирую, от-
тачиваю аранжировки, и получается 
музыкальное произведение. Так что 
для написания песен моего образо-
вания и опыта хватает.

Когда читаю поэтические строки мо-
их друзей, есть понимание, получит-
ся ли положить их на музыку или нет. 
Стихотворный размер и стиль произ-
ведения подсказывают определенный 
ритм. Отмечу, что большую роль мо-
жет сыграть и попадание в мое психо-
эмоциональное состояние, душевный 

Имея лирико-
колоратурное сопрано, 
записала несколько 
треков. Люблю 
академический вокал — 
исполняла арии и ариозо 
из произведений 
Моцарта, оперетт 
Исаака Дунаевского, 
произведения 
композитора Гаврилина, 
писавшего в народной 
стилистике. Это были 
первые сольные 
выступления.

и Ансамбль песни и пляски РВСН 
«Красная звезда», и хор Российско-
го государственного музыкального 
центра радио и телевидения «Орфей», 
в котором когда-то начинала свою ка-
рьеру знаменитая певица, народная 
артистка СССР Людмила Зыкина. 
Преподавала в одинцовской эстрад-
но-вокальной студии «Улыбка», была 
концертмейстером и аккомпаниатором 
для танцевального кружка в Центре 
детского творчества в родной Власихе.

Довелось побывать в составе му-
зыкальных коллективов на гастро-
лях в Польше и Южной Корее, где 
нас очень тепло встречали. Важно 
достичь душевного отклика слуша-
телей. Исполняя прелюдию Сергея 
Рахманинова, сама улетала в какие-
то другие миры… А люди потом под-
ходили, чтобы поблагодарить и по-
делиться своими переживаниями 
от услышанного.
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настрой и создание особой обстанов-
ки. Как говориться, попало в сердце — 
и все совпало. Иногда сплю и во сне 
слышу прекрасные мелодии. Но при 
пробуждении все исчезает…

Кстати, совсем недавно произошел 
случай, когда под утро во сне услы-
шала прекрасную мелодию. Сначала 
она, как обычно, растворилась в сон-
ном пространстве. Но спустя некото-
рое время мелодия восстановилась  

Когда читаю поэтические строки моих друзей, есть 
понимание, получится ли положить их на музыку 
или нет. Стихотворный размер и стиль произведения 
подсказывают определенный ритм. Отмечу, что 
большую роль может сыграть и попадание в мое 
психоэмоциональное состояние, душевный настрой 
и создание особой обстановки. Как говориться, попало 
в сердце — и все совпало.

в моей памяти, и скоро состоится пре-
мьера песни, слова к которой напи-
сал защитник Отечества из Красно-
дарского края Владимир Пенчук. 
Обязательно включу ее в свой ав-
торский альбом.

— Вера, не могу не спросить о ва-
шем творческом союзе с Алексан-
дром Бальмонтом.

— Да, мы уже долгое время сотруд-
ничаем. Мне очень интересно и близ-
ко творчество представителей Сере-
бряного века. Замечательная когорта 
талантливейших поэтов, композито-
ров, писателей, художников, которы-
ми гордимся сегодня. Особый пласт 
нашего культурного наследия. Доста-
точно назвать такие имена, как Алек-
сандр Блок, Осип Мандельштам, Ан-
на Ахматова, Николай Гумилев, Иван 
Бунин, Марина Цветаева и многие 
другие.

Александр является внучатым пле-
мянником поэта Константина Баль-
монта. Он талантливый автор музы-
ки и пишет песни на слова своего 
знаменитого предка. К слову, в твор-
ческом тандеме с Алексеем Хвац-
ким Александр записал пять альбо-
мов. Однажды он предложил мне 
исполнить несколько его песен. Так 
родился наш творческий союз. Осо-
бое место в моем репертуаре зани-
мает наша первая песня «Снежин-
ка». Таких песен сегодня не хватает. 
С удовольствием включила ее в свою 
сольную программу.

— Меня очень тронуло твое пре-
красное исполнение песни «Вечная 
любовь» — одной из любимейших пе-
сен из замечательного фильма «Те-
геран-43» с Игорем Костолевским 
и Натальей Белохвостиковой…

— Признаюсь, она и моя любимая. 
В ней столько настоящих чувств, пе-
реживаний, воспоминаний… Я пою 
ее на двух языках. Публика тепло 
принимает ее, часто просят спеть на 

бис. Мне очень нравится творчество 
Шарля Азнавура. Я даже составила 
специальную французскую програм-
му, посвященную шансону, в кото-
рую включила и это произведение.

— Кто из деятелей культуры по-
влиял на твой творческий стиль?

— В советской эстрадной класси-
ке есть немало выдающихся имен. 
Люди до сих пор любят и поют ду-
шевные, содержательные, никого не 
оставляющие равнодушным, трога-
ющие до глубины сердца произве-
дения этих авторов. Среди творче-

ских личностей, которые повлияли 
на меня, хочу особо отметить ком-
позиторов Давида Тухманова с его 
песнями на сонеты Уильяма Шек-
спира, Микаэла Таривердиева с его 
несравнимым мелодизмом, а так-
же недавно ушедшего автора заме-
чательных романтических баллад 
Эдуарда Артемьева.

— Вера, ты занимаешься еще од-
ним важным делом, которое, кста-
ти, познакомило и подружило нас…

— Имеешь в виду выступления для 
наших военнослужащих? Да, я часто 

Мне очень интересно и близко творчество 
представителей Серебряного века. Замечательная 
когорта талантливейших поэтов, композиторов, 
писателей, художников, которыми гордимся сегодня. 
Особый пласт нашего культурного наследия. 
Достаточно назвать такие имена, как Александр Блок, 
Осип Мандельштам, Анна Ахматова, Николай Гумилев, 
Иван Бунин, Марина Цветаева и многие другие.
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выступаю в военных госпиталях, са-
наториях, домах отдыха, где лечатся 
и восстанавливают свое здоровье на-
ши ребята. Им нужна моральная под-
держка. Стараюсь своими выступле-
ниями настроить на позитивный лад, 
оставить светлый след в их сердцах.

Более того, недавно ездила в ЛНР, 
чтобы выступить и для солдат, и для 
местных жителей городов Счастье, 
Рубежное, Беловодск и Лисичанск. 
Бойцам необходимы наше тепло, вни-
мание, контакт с теми, кого они защи-
щают. Такие встречи всегда очень 
теплые и душевные. Дай Бог, чтобы 

все они вернулись домой без потерь 
и здоровыми.

— Знаю, что у тебя есть ряд обще-
ственных наград за активную граж-
данскую позицию.

— Да, награждена почетными гра-
мотами, знаками отличия ряда об-
щественных организаций и органов 
местного самоуправления, в том числе 
и наших новых территорий. Особое ме-
сто среди них занимает Знак отличия 
«Трудовая доблесть России» Всерос-
сийской общественной организации 
Героев, Кавалеров Государственных 

наград и Лауреатов Государственных 
премий. Она очень дорога мне как па-
мять о достойных патриотах, вставших 
на защиту Русского мира.

— Что в ближайших творческих 
планах?

— В настоящее время завершаю 
запись сольного альбома. В нем бу-
дут мои авторские произведения на 
стихи поэтов Серебряного века — 
Константина Бальмонта, Марины 
Цветаевой, нашего общего друга 
Дмитрия Злобинского. Кроме того, 
в диск войдут произведения Алек-
сандра Бальмонта и Валерия Ма-
маева.

Продолжу выступления на знако-
вых площадках столицы — Москов-
ской государственной филармонии, 
Международном доме музыки, До-
ме ученых, Доме ветеранов, Доме 
архитекторов, а также главной сце-
не страны — Государственном Крем-
левском дворце. Хочу представить 
зрителю и романсы, и арии из попу-
лярных мюзиклов, мировые хиты 
и джазовые композиции.

Приглашаю, будет интересно!

Фото из личного архива 
Веры Струниной

Недавно ездила в ЛНР, 
чтобы выступить и для 
солдат, и для местных 
жителей городов 
Счастье, Рубежное, 
Беловодск и Лисичанск. 
Бойцам необходимы 
наше тепло, внимание, 
контакт с теми, кого 
они защищают. Такие 
встречи всегда очень 
теплые и душевные. 
Дай Бог, чтобы все они 
вернулись домой 
без потерь и здоровыми..

ИГОРЬ КАРТАШЕВ: 
«Я ПОЧУВСТВОВАЛ ГОРДОСТЬ 
ЗА СВОЕ ОТЕЧЕСТВО»
Гостем редакции стал многогранный человек, заслуженный артист 
России Игорь Карташев — актер, композитор, музыкант, автор-
исполнитель песен, художник. О воспоминаниях юности, творчестве, 
страницах истории Отечества и многом другом говорим с одним из 
ведущих артистов Театра Вахтангова.

КУЛЬТУРА ОБЪЕДИНЯЕТ

Лучшие годы в моей жизни — учеба в художественном 
училище, где были профессоры из Ленинграда и другие 
прекрасные педагоги. Мне нравились занятия, 
пленэры, подготовка к выставкам. До сих пор безумно 
люблю рисовать.

— Игорь Владимирович, волей су-
деб ваша семья оказалась в Казах-
стане. Каковы родовые корни, как 
вспоминаете Алма-Ату?

— Это моя родина, Дмитрий! С лю-
бовью и теплотой вспоминаю пре-
красную пору моей юности. Уверен, 
все мы — родом из детства. Можно 
забыть некоторые недавние и даже 
сегодняшние события, но те воспо-
минания — самые яркие, теплые, до-
брые и незабываемые.

Именно они греют душу в любом 
возрасте.

Например, предновогодние при-
готовления, украшение елки удиви-
тельно сказочными игрушками… Всей 
семьей собирались за столом. Ат-
мосфера праздника чувствовалась 
во всем — нам удавалось собрать 
и разместить всех в нашей неболь-
шой хрущевке, с низкими потолками, 
но с морем тепла, любви и заботы. 
Помню себя маленьким, сидящим 
в колпачке под высоченной елкой. 
Жду подарка. Открываю, а в нем — 
мандарин, маленькая шоколадка, 
конфеты, орехи! Наверное, больше-
го счастья тогда для меня не было. 
Вот такие неизгладимые воспомина-
ния, до сих пор согревающие душу.

Очень любил сам город, распо-
ложенный в предгорьях, с его уни-
кальной архитектурой, улицами с од-
носторонним движением, особой 
атмосферой. Там жило очень много 
русских и людей других националь-
ностей. Столица Казахстана была го-
родом фонтанов, тенистых улиц, пар-
ков и цветников. А стадион «Медео», 
где проводились крупнейшие сорев-
нования, в том числе международ-
ные, а высокогорья Алатау!..

Мамины родители — народные 
артисты СССР, служили в оперном 
театре. Дед был музыкантом, вир-
туозным баянистом, а бабушка — 
певицей. Во время войны дед был 
музыкальным редактором эвакуиро-
ванной киностудии «Мосфильм», дру-
жил с актером Николаем Крючковым, 
озвучивал его гармонь в фильмах. 
Дед по отцовской линии -генерал ми-
лиции. Его жена — дворянского про-
исхождения, графиня. Положение му-
жа оберегало ен от репрессий. Их дом 
был типичным графским. Бабушка 
ходила в пенсне, в красивом атлас-
ном длинном халате. Все садились 
за стол, и до тех пор, пока за стол 
не садился дед, никто не имел пра-
ва взять в руки ложку или вилку. По-
сле обеда выставлялась на круглый 
дубовый стол настоящая золотая ва-
зочка — большая семья играла в ло-
то — в нее складывали банк.

Мама преподавала в консерва-
тории и музыкальной школе. Я сам 
учился в музыкальной школе по клас-
су фортепиано, но не окончил. В воз-
расте восьми лет даже начал пробо-
вать сочинять музыку. Папа, тоже 
сотрудник правоохранительных ор-
ганов, стал настаивать, чтобы я по-
лучил профессию — приобрел моль-
берт, краски и ставил мне задачу 
нарисовать натюрморт или пейзаж. 
Он считал, что сначала надо приоб-

рести специальность. Он также за-
метил мое желание стать актером 
и, в конце концов, принял его, под-
держав мой выбор.

Лучшие годы в моей жизни — учеба 
в художественном училище, где бы-
ли профессоры из Ленинграда и дру-
гие прекрасные педагоги. Мне нра-
вились занятия, пленэры, подготовка 
к выставкам. До сих пор безумно лю-
блю рисовать. Частенько собирались 
большой студенческой компанией, 
брали билеты на поезд, покупали не-
сколько бутылок портвейна и отправ-
лялись на прогулку в Ташкент. Пре-
красные были времена, скажу вам!

Потом я работал в издательстве. 
Вступил в секцию живописи моло-
дежного объединения Союза ху-
дожников Казахстана, позже — стал 
членом Союза художников. Начал 
получать заказы на портреты чле-
нов Политбюро, руководителей ре-
спублики. Занимался оформлением 
торцевых стен жилых домов мозаи-
кой, росписью актовых залов орга-
низаций, книжной графикой. Призна-
юсь, зарабатывал большие деньги. 
Да и в послужном списке более 15 
выставок, в том числе шесть респу-
бликанских, три всесоюзных и две 
международные. Четыре государ-
ственных музея приобрели мои кар-
тины в свои фонды. Иногда в сво-
бодное время подхожу к холсту, чаще 
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всего это происходит на даче. Мне 
очень нравится писать пейзажи, на-
тюрморты. Но, когда беру кисть, ру-
ка предательски дрожит с непривыч-
ки — волнуюсь, как в первый раз. На 
склоне лет очень хотел бы вернуть-
ся к этому занятию.

— А как выбрали театральную 
стезю?

— В 1983 году у меня выбор: по-
ступать в знаменитую Гнесинку или 

В спектакле «ЕвгенийОнегин»

В 1983 году у меня выбор: поступать в знаменитую 
Гнесинку или идти в театральное училище. Честно 
скажу, метался. Постоял под окнами ведущего 
музыкального вуза, потом пошел в один театральный 
вуз, затем в другой. Даже во ВГИК ходил! Но все 
же, несмотря на то, что всегда очень любил петь 
и музицировать, остановил свой выбор 
на театральном — родном Щукинском.

идти в театральное училище. Честно 
скажу, метался. Постоял под окнами 
ведущего музыкального вуза, потом 
пошел в один театральный вуз, за-
тем в другой. Даже во ВГИК ходил! 
Но все же, несмотря на то, что всег-
да очень любил петь и музицировать, 
остановил свой выбор на театраль-
ном — родном Щукинском.

Однако музыка никогда не исчеза-
ла из моей жизни. После учебы, ве-
черами любил играть на гитаре. До 
сих пор, когда все домашние ложатся 
спать, беру шестиструнную и сборник 
авторов, стихи которых мне нравят-
ся, и начинаю писать мелодии к ним.

Так был написан цикл из пяти пе-
сен на стихи Владимира Набокова, 
для чего перелопатил его поэтиче-
ский сборник от и до. Отобрал по-
нравившиеся произведения, записал 
альбом. Через полгода, перелистав 
сборник, удивился, как мог не обра-
тить внимание на то или иное сти-
хотворение!

Такая же история и с удивительной 
поэзией Сергея Есенина. Каждый раз 
нахожу новый источник для вдохно-
вения и написания музыки. Уверен, 
что не дошел пока до многих поэтов. 
В этой связи интересна поэзия Се-
ребряного века. В частности, стихи 
Александра Блока. Этим живу, это 
меня вдохновляет.

— Что пробудило ваш интерес к те-
ме Белой гвардии?

— Началось все с любви к музы-
ке, к русской песне, которую приви-
вали мне дедушка с бабушкой. Песни 
«Степь да степь кругом», «Марш сла-
вянки» и другие шедевры русского 
песенного жанра с раннего детства 
слышал дома. Видел манеру исполне-
ния, то чувство, которое дед вклады-
вал в свою игру, у него, по тем време-
нам, был роскошный баян, стоивший 
сумасшедших денег. И когда разду-
вались меха этого инструмента, у ме-
ня наворачивались слезы от мощи 

и красоты его органного звучания. 
Музыка казалась мне чем-то недося-
гаемым, что плывет над землей… Что 
выше и прекрасней всего на свете.

А что касается белогвардейской те-
мы, дело, скорее всего, в генах. Мой 
прадед по материнской линии — пол-
ковник царской армии Иван Львов — 
честно служил России. Его расстре-
ляли в Оренбургской области.

Историческими исследованиями 
никогда не занимался, история инте-
ресовала меня на уровне искусства, 
но подсознательно всегда был «в те-
ме». По окончании института попал 
на съемки картины режиссера Ге-
лия Рябова «Конь белый». Это фильм 
о расстреле царской семьи. Пред-
ложили сыграть роль следователя 
Соколова, который первым изучал 
обстоятельства гибели императора 
и его невинной семьи. Полковника 
Дебольцова играл Владимир Симо-
нов, адмирала Колчака — Анатолий 

Гузенко. Такой компанией мы ездили 
сниматься на «Ленфильм». Режиссер 
крайне щепетильно, с большой любо-
вью и трепетом относился к этой чув-
ствительной теме. Ему были важны 
самые мелкие детали и факты. Мне 
все это очень нравилось, было ощу-
щение глубокого погружения в тот 
трагический период времени, суть 
самой истории…

Но белогвардейских песен тогда 
я не пел. Хотя, мне кажется, у них од-
на природа с русскими песнями, од-
на душа, один смысл и язык — раз-
делить их невозможно. Их отличает 
высокая культура поэзии и музыки. 
Многие берутся за такие произве-
дения, включают их в свой реперту-
ар. Скажу откровенно, часто бывает 
так: исполнители хорошо подкованы 
исторически, прекрасно костюмиро-
ваны, но когда берут гитару, тронуть 
душу слушателей не могут.

— Чем эти произведения вас осо-
бенно тронули?

— Для меня совершеннейшим от-
крытием стал голос Валерия Агафо-
нова, который исполнял белогвар-
дейские романсы. До глубины души 
тронул романс «Все теперь против 
нас, будто мы и креста не носили» 
на слова Юрия Борисова. Был про-
сто очарован его голосом и манерой. 
Мне настолько понравилось, что от 
руки переписал слова с катушечно-
го магнитофона. Не поверите, они до 
сих пор хранятся дома в отдельной 
тетрадке. Этот романс в его исполне-
нии услышал в 1989 году и меня со-
вершенно не волновало, кто и как его 
пел до и после него. Для меня навсег-
да исполнителем номер один бело-
гвардейских песен стал именно Ага-
фонов с удивительным сочетанием 
его голоса и глубоким пониманием 
материала, а также особой душевной 
тонкостью подачи. И еще с его фо-
тографии на меня глянуло лицо рус-
ского офицера, интеллигента, полное 

Для меня навсегда 
исполнителем номер 
один белогвардейских 
песен стал 
именно Агафонов 
с удивительным 
сочетанием его голоса 
и глубоким пониманием 
материала, а также 
особой душевной 
тонкостью подачи. И еще 
с его фотографии на меня 
глянуло лицо русского 
офицера, интеллигента, 
полное невероятной 
грусти. Удивительной 
внутренней красоты был 
человек, с трагической 
судьбой, ангельским 
голосом, не похожим ни 
на чей сегодняшний...
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невероятной грусти. Удивительной 
внутренней красоты был человек, 
с трагической судьбой, ангельским 
голосом, не похожим ни на чей сегод-
няшний… К сожалению, лично зна-
ком с ним не был. Но благодаря Ва-
лерию, наравне с уроками деда, и во 
мне живет любовь к нашему истори-
ческому и культурному наследию.

— Дополняли ли этот образ роли 
белогвардейских офицеров в худо-
жественных фильмах?

— Конечно! Достаточно вспомнить 
превосходные фильмы-эпопеи «Адъю-
тант его превосходительства» с Юрием 
Мефодиевичем Соломиным, «Государ-
ственная граница» с Игорем Старыги-
ным, недавний фильм об адмирале 

Колчаке с Константином Хабенским, 
где показаны верность присяге и мас-
совый героизм русского офицерства 
при защите государственного строя. 
Согласитесь, симпатии зрителей бы-
ли не только на стороне красных, но 
и белых! Интеллигентность и культу-
ра, которую они олицетворяли, конеч-
но, сыграли свою роль. Помню, когда 
начал свои выступления, нашел в рек-
визите театра белогвардейский китель. 
Именно в нем и в офицерской рубаш-
ке пел со сцены. В песнях старался со-
хранить дух времени.

Сначала исполнял общеизвестные 
вещи, например, «Марш Дроздовско-
го полка», который советские слуша-
тели знали как песню «По долинам 
и по взгорьям». В то время дроздов-
цы ходили в походы с этим маршем, 
и написан он был на слова полков-
ника П. Баторина по случаю похода 

Достаточно вспомнить превосходные фильмы-
эпопеи «Адъютант его превосходительства» с Юрием 
Мефодиевичем Соломиным, «Государственная 
граница» с Игорем Старыгиным, недавний фильм 
об адмирале Колчаке с Константином Хабенским, 
где показаны верность присяге и массовый героизм 
русского офицерства при защите государственного 
строя. Согласитесь, симпатии зрителей были не только 
на стороне красных, но и белых!

В спектакле «Очарованный странник»

армии из Румынии в Россию. Кстати, 
у генерала Деникина есть мемуары 
про этот поход. Начинался марш та-
кими строками:

Из Румынии походом
Шел Дроздовский славный полк,
Для спасения народа
Исполняя тяжкий долг.

Прекрасно звучит этот марш в ис-
полнении мужского хора Сретенского 
монастыря. С удовольствием вклю-
чил его в свою программу.

Также искал пересечение уже из-
вестных песен с собственными, на-
писанными на запретные стихи. Из 
репертуара Жанны Бичевской взял 
молитву о царственных мучениках 
и романс на слова Николая Гумиле-
ва «Если можешь, прости…», написал 
к ним свою музыку и включил в аль-
бом. Собственно, кроме старинно-
го романса «Не для меня…» на сло-
ва А. Молчанова, ставшего казачьей 
песней, баллады «Плещут холодные 
волны», которую также спел а капел-
ла с хором матросов в собственной 
аранжировке, романса «Гори, гори, 
моя звезда», «Прощание славянки» 
и «Боже, царя храни!», к остальным 
одиннадцати песням музыка напи-
сана мной.

— Меня потряс фильм Ники-
ты Михалкова «Солнечный удар». 
Сколько благородства, интелли-
гентности даже в условиях несво-
боды, каков духовный и человече-
ский стержень у этих людей! Белый 
исход — желание сохранить свою 
идентичность и трагедия расста-
вания с Родиной. Приходилось ли 
вам встречаться с потомками этих 
героев?

— Как-то в Доме русского зарубе-
жья исполнил несколько песен, а пе-
ред этим озвучивал документальный 
фильм на православную темати-
ку. Присутствовали представители  

потомков наших эмигрантов из 
Франции, Германии, Австралии. 
Перед фуршетом подходят к нам 
с Сергеем Зайцевым, президентом 
Международного кинофестиваля 
«Русское Зарубежье», три челове-
ка преклонного возраста, красивые, 
подтянутые, благородные. Один го-
ворит: «Здравствуйте Игорь, ваши 
песни нам очень понравились, ни-
чего подобного у себя мы не слы-
шали. То, что сегодня вы спели, для 
нас большое открытие. Вы вообще 
для нас огромное открытие, очень 
приятно с вами познакомиться. Моя 
фамилия Деникин». Я даже вытя-
нулся по стойке «смирно». А они 
продолжают: «Мы вас очень ждем 
в Париже, в Германии». Потом по-
дошли еще несколько человек — 
князь Трубецкой, князь Голицын… 
Они особо отметили, что я занима-
юсь нужным делом.

Несколько лет назад участвовал 
в концерте в российском посольстве 
в Париже. Присутствовали около 500 
человек — и потомки русских эми-
грантов, и французы. Пел русские 
романсы, свои песни под гитару, в ос-
новном, на стихи Владимира Набоко-
ва. Вместо оговоренных полутора ча-
сов пел три. Даже не понимая слов, 
на уровне мелодики французы тонко 
воспринимали чувственность русской 
души. Была настоящая овация! Я по-
чувствовал гордость за свое Отече-
ство и был до слез счастлив. Видели 
бы вы эти одухотворенные лица: лю-
ди подходили ко мне, что-то говорили 
с такими эмоциями, что было ясно: 
спетое попало прямо сердце, затро-
нуло самые тонкие струны души,  

показало, что им это нужно. Десят-
ки дисков раскупили за несколько 
минут.

Собственно, этого было достаточно 
для того, чтобы утвердился во мне-
нии, что не зря затеял историю с дис-
ком. Она нашла отклик в душах на-
ших соотечественников, сердечно 
тронула их. Дай Бог, все наладится, 
и мы встретимся еще не раз.

— Как человек, пишущий и стихи, 
и музыку, скажите, что чаще у вас 
бывает первичным — мелодия или 
текст?

— Поэты часто дают мне свои сти-
хи с просьбой написать песню. Ска-
жу честно, чтобы строчки вдохнови-
ли — большая редкость. При этом 
всегда думаю о том, что русскому 
человеку свойственно удивительное 
качество — он способен понять и по-
любить армянскую и грузинскую, ев-
рейскую и таджикскую музыку.

Недавно сделал альбом азербайд-
жанской музыки, так азербайджанцы 
были в восторге. Откуда мне известны 
их нюансы, мелизмы и музыкальная 
структура? Наверное, из музыкальной 
школы, где на уроках музыкальной 
литературы нам это преподавалось. 
Да и с детства был окружен восточ-
ной музыкой, ее особой мелодикой.

Первым слушателем моих песен 
является моя супруга. Она — обыч-
ный интеллигентный человек с дву-
мя высшими образованиями. Всег-
да прислушиваюсь к ее мнению во 
всем, что касается моего творчества. 
Если Марине что-то не нравится, ес-
ли песня не попала в сердце, я чет-
ко это вижу по глазам.

Первым слушателем моих песен является моя супруга. 
Она — обычный интеллигентный человек с двумя 
высшими образованиями. Всегда прислушиваюсь 
к ее мнению во всем, что касается моего творчества. 
Если Марине что-то не нравится, если песня не попала 
в сердце, я четко это вижу по глазам.
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— Игорь Владимирович, имея за 
спиной многолетнюю службу в теа-
тре, ряд заметных работ в кино, ка-
кие из них можно назвать вашей ви-
зитной карточкой? Какие особенно 
дороги вам?

— Из того, что довелось сыграть 
в кино, наверное, выделил бы упомя-
нутый ранее «Конь белый» и, конечно, 
роль начальника исправительной ко-
лонии в сериале «Зона». После этого 
отсидевшие люди, «хулиганы, тунеяд-
цы и алкоголики» со всего района под-
ходили пожать руку и выразить свое 
уважение. Бурного романа с кинема-
тографом не случилось. Правда, пери-
одически приглашают сняться в том 
или ином сериале. Заметными стали 
работы в таких, как полюбившиеся 
зрителям «Татьянин день», «Склифо-
совский», «Королева игры», «Версия».

А в театре была главная роль в зна-
ковом спектакле «Франсуа Вийон» 
по пьесе «Блудный сын» в постанов-
ке Евгения Симонова. Написал к не-
му музыку. Он стал для меня всем. 
Я никогда не шел на этот спектакль, 
как на работу — практически всегда 
летел по Арбату. К сожалению, с го-
дами он ушел из репертуара…

Сейчас для меня такой и челове-
ческой, и профессиональной любо-
вью является главная роль Ивана 
Флягина в постановке «Очарованный 
странник» по произведению Нико-
лая Лескова. Да, отдаю самого себя 
в этом спектакле, но и получаю мно-
гое. Публика всегда аплодирует, по 
несколько раз нас вызывают на по-
клон. Разве это не счастье для арти-
ста? Та невероятная отдача, которая 
не всегда случается на сцене. Да еще 
мое личное самоедство… Кстати, та-
кое качество я подглядел и перенял 
у Юрия Васильевича Яковлева.

Приведу один пример. Как-то на га-
стролях он, народный артист СССР, при-
гласил к себе в номер. Стал спраши-
вать меня, молодого актера, изменять 
ли наши мизансцены. Я слегка опешил, 

сказал, что оба варианта хороши. А он 
все настаивал на моем конкретном от-
вете. Ему был нужен совет, и он, мэтр, 
не стеснялся этого! Только самодоста-
точный человек и профессионал мо-
жет позволить себе такое нежное и до-
брое отношение к молодым коллегам. 
Кроме того, он пытался развить само-
стоятельное мышление, ненавязчиво 
продолжая делиться опытом. С года-
ми я осознал, что мастер «лепил» меня. 
За что безумно благодарен ему. Сво-
ими учителями считаю и уникальных 
Льва Борисова и Льва Дурова, с кото-
рыми довелось работать вместе. Их 
мастерство мгновенного перевопло-
щения достойно подражания.

Говорят, роли — наши дети. Все они 
дороги и памятны, потому что всег-
да выкладываешься, раскрываешь 
душу, делишься со зрителем сокро-
венным. Поэтому не могу не назвать 
работы в полюбившихся публике спек-
таклях «Евгений Онегин», «Медея», 
«Ричард III», «Соломенная шляпка», 
«Стефан Цвейг. Новеллы», «Вахтангов. 

Путь к Турандот», премьерная поста-
новка этого сезона «Обратная сторона 
медали». Особо хочу отметить свою 
музыкальную программу в АРТ-кафе 
нашего театра «Я думаю о ней …», на 
которой вы побывали.

— Да, вам удалось создать пре-
красную душевную атмосферу в этом 
небольшом, казалось бы, но очень 
уютном помещении. Отдельное спа-
сибо за возможность прикоснуть-
ся к прекрасным образцам песен 
и романсов! Ваши дети тоже избра-
ли для себя актерскую стезю. Одо-
бряете их выбор?

— Конечно. Мы часто обсуждаем 
их становление. Например, Святос-
лав решил пойти по моим стопам. 
Но сейчас он занимается продюсиро-
ванием нескольких проектов. Дочь 
Настя учится в театральном инсти-
туте. Когда рассказываю, как про-
ходили занятия у нас, она отвечает: 
«Папа, ну, когда это было!..» Пари-
ровал одним весомым аргументом: 
«Нам преподавали замечательные 
педагоги Евгений Симонов, Юрий Ка-
тин-Ярцев, Людмила Ставская, Мари-
на Пантелеева, Юрий Яковлев. А вас 
учат мои ровесники, которых я зача-
стую не знаю…» К слову, она начала 
понимать всю тяжесть выбранной 
профессии. Нельзя почивать на лав-
рах, прекрасно сыграв в одном спек-
такле! Свою состоятельность и про-
фессионализм надо подтверждать 
каждый день. Это постоянный про-
цесс самосовершенствования и гро-
мадного труда.

— Благодарю за откровенную бе-
седу! Желаю вам новых интересных 
театральных работ и киноролей!

— Спасибо! Приглашаю вас на пре-
мьеры.

Интервью: Дмитрий Сурмило.
Фото из личного архива 

Игоря Карташева

Говорят, роли — наши 
дети. Все они дороги 
и памятны, потому что 
всегда выкладываешься, 
раскрываешь душу, 
делишься со зрителем 
сокровенным. Поэтому 
не могу не назвать 
работы в полюбившихся 
публике спектаклях 
«Евгений Онегин», 
«Медея», «Ричард III», 
«Соломенная шляпка», 
«Стефан Цвейг. Новеллы», 
«Вахтангов. Путь 
к Турандот», премьерная 
постановка этого сезона 
«Обратная сторона 
медали».

Игорь Карташев в спектакле 
«Брюсов переулок»
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СПРАВКА

Карташев Игорь Владимирович

Родился 22 июня 1960 года в Алма-Ате.
Советский и российский актер театра и кино, художник, 
композитор, поэт, певец, автор и исполнитель песен 
и романсов.
В 1980 году с отличием окончил факультет живописи 
художественного училища. В активе живописца 
шесть республиканских, три всесоюзных и две 
международных выставки.
В том же году поступил в Щукинское театральное 
училище при государственном Академическом театре 
им. Е. Вахтангова (мастерская народного артиста СССР, 
профессора Евгения Симонова), которое окончил 
1987 году.
В 1980-е годы освоил гитару, начал сочинять свои 
первые песни. Дебют как автора-исполнителя 
состоялся в декабре 1989 года с ансамблем «Братья 
Жемчужные». Затем с ними же были записаны 
альбомы «Шухер, друг» и «Старая Москва». Позже 
выпустил несколько других альбомов, в том числе 
на стихи Франсуа Вийона и Сергея Есенина.

В кино начал сниматься с 1987 года. Широкую 
известность получил в 1993 году, сыграв 
в историческом фильме «Конь Белый» роль 
следователя Николая Соколова, который изучает 
обстоятельства гибели царской семьи.
26 лет проработал в труппе Театра Рубена Симонова.
В 2015 году принят в состав труппы Театра им. Евгения 
Вахтангова.
В 2018 году выпустил альбом белогвардейских 
романсов и собственных песен «Снежный полк».

Государственные награды и звания
Заслуженный артист Российской Федерации (1999).
Медаль Ордена «За заслуги перед Отечеством» II 
степени (2022).

Общественное и профессиональное признание
В 1996 году стал лауреатом Конкурса актерской песни 
им. Андрея Миронова.
За исполнение роли и музыку к спектаклю «Блудный 
сын» получил Гран-при на Театральном фестивале 
И. Смоктуновского «Молодые таланты — городу 
и миру» в 2000 году (за музыку и песни к спектаклю 
«Франсуа Вийон»).

В спектакле «Ричард III»

МИХАИЛ ВАСИЛЬЕВ —
ЧЕЛОВЕК-МАГНИТ ИЗ ЧУВАШИИ
В Чебоксарах живет необычный человек, который притягивает 
к себе разные предметы. Михаил Васильевич Васильев пенсионер, 
ему 60 лет. Примагнитить конкретный предмет мужчина может, 
только если сам захочет. Обычно он делает это на груди, так 
как в основном притягивает тяжелые предметы. Тарелки или 
металлические ложки примагничиваются любой частью тела.

НАШИ ДРУЗЬЯ

вою удивительную способность примагничи-
вать Михаил Васильев сначала ради интереса 
демонстрировал друзьям и знакомым: «прикле-
ивал» ко лбу, к груди, рукам различные предме-

ты из металла, а потом и из керамики, стекла, мрамора. 
В вертикальном положении он мог удерживать грудью 
как кусок десятикилограммового стекла, так и мрамор-
ную, гранитную или железобетонную плиту весом не ме-
нее пятидесяти килограммов. А затем стал брать и боль-
шие веса: две железные плиты весом 110 килограммов 
и две мраморные — 113 килограммов. Упражнялся так-
же с гранитом и стеклом.

Без ложной скромности «человек-магнит» говорит, что 
является, пожалуй, единственным в мире человеком, ко-
торый обладает такими способностями. Его достижения 
занесены в «Книгу рекордов Гиннесса», а также в «Кни-
гу рекордов Планеты», впервые изданную в этом году 
(в ней зафиксирован вес удерживаемых Михаилом же-
лезобетонных конструкций в 133 килограмма, и это при 
весе самого рекордсмена в 68 килограммов).

Невероятно, но факт: перед выступлениями все плиты 
теряют в весе от 2 до 5 килограммов (проверяли на элек-
тронных весах), а сам Михаил — 2–3 килограмма, кото-
рые затем очень быстро восстанавливает. Ученые пока 
этот феномен не исследовали, но, возможно, в будущем 
мы можем ожидать от них новых открытий, связанных 
с организмом человека.

С

Без ложной скромности «человек-
магнит» говорит, что является, 
пожалуй, единственным в мире 
человеком, который обладает такими 
способностями. Его достижения 
занесены в «Книгу рекордов 
Гиннесса», а также в «Книгу рекордов 
Планеты», впервые изданную 
в этом году (в ней зафиксирован 
вес удерживаемых Михаилом 
железобетонных конструкций в 133 
килограмма.
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Но одним примагничиванием способности Михаила не 
ограничиваются. Однажды в 1989 году ему в руки попал 
журнал «Огонек» со статьей Джуны. В ней она рассказы-
вала, как лечит, как выравнивает биополе.

«С того момента и начались чудеса, — вспоминает Миха-
ил. — Ложусь спать, а в голове мысль — надо, чтобы ночью 
левая или правая рука была кверху. Причем назойливая 
такая мысль. Однажды во сне увидел, будто какая-то си-
ла сверлит на руке три пальца — большой, указательный 
и средний». Когда Михаил проснулся, его еще минут 40 
не покидало это ощущение. Поначалу он не придал этому 
значения. Но когда через неделю у него заболел зуб, вну-
тренний голос подсказал: проведи одним из «просверлен-

«С того момента и начались чудеса, — 
вспоминает Михаил. — Ложусь спать, 
а в голове мысль — надо, чтобы 
ночью левая или правая рука была 
кверху. Причем назойливая такая 
мысль. Однажды во сне увидел, будто 
какая-то сила сверлит на руке три 
пальца — большой, указательный 
и средний». Когда Михаил проснулся, 
его еще минут 40 не покидало это 
ощущение. Поначалу он не придал 
этому значения. Но когда через 
неделю у него заболел зуб, внутренний 
голос подсказал: проведи одним из 
«просверленных» пальцев вокруг 
больного места по часовой стрелке, он 
сделал — и боль моментально пропала.

ных» пальцев вокруг больного места по часовой стрелке, 
он сделал — и боль моментально пропала.

Михаил думал, что это случайность. Но после того как 
к нему за помощью стали обращаться друзья, понял, что 
дано ему Кем-то лечить людей. И делать это успешно. 
«Одни говорят: плохо с сердцем, приложил ладонь, а от-
туда — холодок. Другой заикнулся о желудке… И пошло-
поехало… Окончил курсы массажа. Потом попал в шко-
лу самой Джуны», — вспоминает он.

Однажды на конгрессе целителей в Москве Михаил 
услышал, что все целители должны иметь медицинское  
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После того как к нему за помощью 
стали обращаться друзья, понял, 
что дано ему Кем-то лечить людей. 
И делать это успешно. «Одни говорят: 
плохо с сердцем, приложил ладонь, 
а оттуда — холодок. Другой заикнулся 
о желудке… И пошло-поехало… 
Окончил курсы массажа. Потом 
попал в школу самой Джуны», — 
вспоминает он.
образование, поэтому поступил в медицинское училище, 
по окончании которого получил диплом.

Михаил Васильев и сам не понимает, откуда у него дар 
целителя и способность быть «магнитом». Считает, что 
все это пришло к нему свыше.

Михаил питается как все. Но не пьет спиртного и не ест 
мяса, а в остальном ни в чем себе не отказывает.

Он женат, имеет троих взрослых детей: дочь Олю, ко-
торую назвал в честь княгини Ольги, и сыновей — Сер-
гея, названного в честь Сергия Радонежского, и Ивана. 
Все они унаследовали от отца способность к примагни-
чиванию предметов.

«Мои способности, — замечает он, — передались детям. 
Но более всех одарен, конечно, Ваня. По утверждениям 
ясновидящих, он вберет в себя всю семейную энергию. 
Ну, что ж, время покажет…»

Материал подготовила Екатерина Поплевко

СЕГОДНЯ И СЕЙЧАС

сновная задача ПРОГРАММЫ заключается 
в том, чтобы способствовать установлению 
мира, безопасности, развитию науки и техни-
ки, стабильности на всей планете через укре-

пление процессов единения наций, в первую очередь, 
в России и странах СНГ, через историческую правду 
и укрепления союза представителей разных националь-
ностей. Россия на ВЕКА, как ЦЕНТР созидания МИРА 
в геополитике и союз национальностей мы понимаем 

СТРАТЕГИИ  РАЗВИТИЯ ПРОГРАММЫ 
«РОССИЯ НА ВЕКА, КАК ЦЕНТР 
СОЗИДАНИЯ МИРА В ГЕОПОЛИТИКЕ»
Задачи и цели ПРОГРАММЫ — 
поддержка гражданских инициатив 
в соответствии с указами Президента 
РФ и постановлениями Правительства 
РФ в информационном пространстве, 
направленных на целевую аудиторию 
в регионах РФ, странах СНГ и дальнего 
зарубежья. Тесное сотрудничество 
с комитетами ГД РФ, МИД, РАН, ТПП России, 
ОКР и банковскими институтами СНГ 
в целях евразийской интеграции по связям 
с соотечественниками и укрепления научной 
и экономической мощи России.

Вячеслав Никитин,
исполнительный директор АНО 
«Стратегия и геополитические 

ТЕНДЕНЦИИ»,
8 (903) 209–43–87, 

603258@bk.ru

О как дружбу народов, являющуюся гарантом мира и сози-
дания на планете ЗЕМЛЯ. Наш девиз: «К всеобщему ми-
ру через дружбу народов!» Именно поэтому наши СМИ, 
с которыми идет сотрудничество, являются междуна-
родными. Для продвижения основной идеи предпола-
гается разработка и осуществление различных соци-
ально ориентированных проектов с соответствующими 
публикациями в СМИ, о которых будет сказано автора-
ми проектов, а также открытие представительств СМИ 
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в регионах РФ и столицах стран СНГ, а также в странах, 
входящих в ШОС и БРИКС. С этой целью предполага-
ется издавать исключительно печатные журналы од-
новременно на русском и на основных языках друже-
ственных России стран.

В ближайшем будущем партнерские СМИ будут аккре-
дитованы в международных профильных организаци-
ях и издаваться на языках всех стран, входящих в ООН.

В числе приоритетов — освещение приоритетов и успе-
хов деятельности России в области национальной и меж-
дународной политики, жизни мирового сообщества, уча-
стие в формировании положительного имиджа России 
в глазах этого сообщества, а также демонстрация дости-
жений высокотехнологичных и конкурентоспособных рос-
сийских производств. В настоящий момент генеральный 
информационный партнер, журнал «Союз национально-
стей» — аналитическое издание, которое публикует ин-
формацию об основных направлениях ПРОГРАММЫ по 
национальной, внешней и внутренней политике России, 
а также зарубежных стран по отношению к России через 
призму национальных отношений.

На страницах дружественных СМИ РФ и СНГ предпола-
гаются выступления Чрезвычайных и Полномочных По-
слов в России, аккредитованных в Москве журналистов, 
представителей крупного бизнеса, глав комитетов Совета 
Федерации и Государственной Думы, известных россий-
ских и зарубежных государственных деятелей, предста-
вителей науки, медицины, спорта, культуры и др. Особое 
внимание СМИ уделяют внутренним преобразованиям 

в России и ее отношениям с бывшими странами СССР 
и Варшавского договора.

Отдельно хочется сказать о тех проектах на базе ПРО-
ГРАММЫ, которые являются приоритетными, и работа 
над которыми уже начата. Первым из них является проект 
«ДВЕ СТОЛИЦЫ», осуществляемый ООО «Информационно 
аналитическое агентство ГЕОПОЛИТИКИ» совместно со 
СМИ и авторской группой программы «Россия на ВЕКА, 
как ЦЕНТР созидание МИРА в Геополитике». Под двумя 
столицами понимаются: МОСКВА — АСТАНА, МОСКВА — 
МИНСК, МОСКВА — БИШКЕК, МОСКВА — ТБИЛИСИ, МО-
СКВА — ТАШКЕНТ, МОСКВА — ЕРЕВАН, МОСКВА — БАКУ, 
МОСКВА — ДУШАНБЕ, МОСКВА — КИШИНЕВ, МОСКВА — 
АШХАБАД и другие столицы МИРА.

Проект способствует реализации указов Президента 
России по укреплению многонационального единства Рос-
сии на всем постсоветском пространстве, при поддерж-
ке крупного бизнеса, с акцентом на воспитании совре-
менной молодежи в духе патриотизма и интеграционных 
инициатив, способствующих укреплению межнациональ-
ных отношений и экономическому процветанию России.

Россия — евразийское государство, а это значит, что мы 
способны созидать, а не разрушать, о чем говорит наш 
Президент. Обычно сотрудничество городов выражается 
в обмене делегациями, художественными и спортивны-
ми коллективами, выставками, литературой, кинофиль-
мами, фотоматериалами о жизни городов и информаци-
ей об опыте ведения городского хозяйства.

Достижение целей ПРОГРАММЫ АВТОРСКАЯ ГРУППА 
собирается начать с организации серий круглых столов 
различной тематики, включая экономику и коммерцию, 
на которые будут приглашаться известные бизнесмены 
для проработки и подписания возможных коммерческих 
контрактов с участием аффилированных структур, соз-
данных на платформе ПРОГРАММЫ и инфраструктурах 
дружественных СМИ и ООО «Информационно-аналити-
ческое агентство ГЕОПОЛИТИКИ».

Тема коммерции не менее важная, т. к. коммерческие 
проекты дадут финансовую возможность для внебюд-
жетного финансирования ПРОГРАММЫ, ее авторов, пар-
тнеров и руководства ООО «Информационно-аналитиче-
ское агентство ГЕОПОЛИТИКИ».

Таким образом, все публикации в СМИ будут являться 
отправной точкой для начала работ по реализации еди-
ной бизнес-стратегии ООО «Информационно-аналитиче-
ское агентство ГЕОПОЛИТИКИ» под девизом «МНОГО-
НАЦИОНАЛЬНОЕ ЕДИНСТВО РОССИИ: ВЧЕРА, СЕГОДНЯ, 
ЗАВТРА», где будут озвучены все программы и пошаго-
вые планы работ со всеми участниками ООО «Информа-
ционно-аналитическое агентство ГЕОПОЛИТИКИ» в реги-
онах РФ, странах СНГ и дальнего зарубежья.

С искренним уважением Никитин В. Г.

Для продвижения основной 
идеи предполагается разработка 
и осуществление различных 
социально ориентированных 
проектов с соответствующими 
публикациями в СМИ, о которых будет 
сказано авторами проектов, а также 
открытие представительств СМИ 
в регионах РФ и столицах стран СНГ, 
а также в странах, входящих в ШОС 
и БРИКС.

Наш девиз: «К всеобщему миру через 
дружбу народов!»

I. ВВЕДЕНИЕ
Настоящая Программа (далее Стратегия) разработа-

на авторами ПРОГРАММЫ в рамках своего послужного 
списка, образования и личного опыта работы по линии 
ВЭД, с четкой выраженной гражданской позицией и в со-
ответствии с указами Президента РФ и постановлений 
Правительства РФ.

Указ Президента РФ от 19 декабря 2012 г. № 1666 
«О Стратегии государственной национальной политики 
Российской Федерации в период до 2025 года».

Указ Президента РФ от 05.09.2022 № 611 «Об утвержде-
нии Концепции гуманитарной политики Российской Фе-
дерации за рубежом».

Дорогие читатели, друзья и партнеры журнала. Очень сложно 
продвигать нашу с вами гражданскую инициативу наряду 
с бизнес-проектами, когда рядом лица, не понимающие глубинных 
возможностей в ГЕОПОЛИТИКЕ и ответственности за публичные 
высказывания и устные обязательства («купеческое слово»). 
Просьба строго не судить и прочитать содержание технической 
части ПРОГРАММЫ, несмотря на то, что многое вам может 
показаться нелогичным. Но все наши действия находятся в одном 
ДЕЛОПРОИЗВОДСТВЕ (БИЗНЕС) и соответствуют пониманию 
ГЕОПОЛИТИКИ, как возможности получения ПРЕФЕРЕНЦИЙ 
и ИНВЕСТИЦИЙ через АНО (устав написан), в своей стратегии 
личного роста (карьера, политика, признание) и не только.

урнал «Союз национальностей» является информационным пар-
тнером программы «Россия на ВЕКА, как ЦЕНТР созидания МИРА 
в геополитике» и выходит для руководителей диаспор СНГ, наших 
соотечественников в странах дальнего зарубежья и бизнес-струк-

тур в СНГ. Приглашаем вас, как авторов статей для своей целевой аудитории, к со-
трудничеству в БИЗНЕСЕ, спорте, культуре, образовании, медицине с использовани-
ем нашего ГЕОПОЛИТИЧЕСКОГО ресурса. Ваше мнение и все вопросы по нашему 
с вами сотрудничеству мы пропишем в соглашении и на основании подписанных 
документов озвучим на площадках регионов РФ, Москвы, Санкт-Петербурга и сто-
лиц СНГ в рамках подготовки презентации программы в ГД РФ, с параллельным 
направлением по ВЭД и привлечением инвестиций в Россию.

Ж

Решением авторской группой принято решение
Программа Утверждена
Протокол от ____ февраля 2023 г № __

ПРОГРАММА
«Россия на века, 

как центр созидания мира 
в геополитике»

(Пошаговый план программы для подготовки 
и анонсирования в РИА Новости)

Указ Президента Российской Федерации от 21.07.2020 
№ 474 «О национальных целях развития Российской Фе-
дерации на период до 2030 года».

Указ Президента РФ от 15 февраля 2006 г. № 116 «О ме-
рах по противодействию терроризму».

Указ Президента Российской Федерации от 
№ 6.01.2017 г. № 13 «Об утверждении Основ государ-
ственной политики регионального развития Российской 
Федерации на период до 2025 года».

Указ Президента РФ от 24 декабря 2014 г. № 808 «Об ут-
верждении Основ государственной культурной политики».

Указ Президента РФ от 01.03.2022 № 81 «О дополни-
тельных временных мерах экономического характера 
по обеспечению финансовой стабильности Российской 
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Федерации» в подготовке и презентации национальных 
программ, бизнес проектов и гражданских инициатив, не 
противоречащих законодательству РФ.

Указ Президента РФ от 01.05.2022 № 250 «О дополни-
тельных мерах по обеспечению информационной безо-
пасности Российской Федерации».

Указ Президента РФ от 17 июня 2022 г. № 384 «О Дне 
народных художественных промыслов».

Постановление Правительства РФ от 30 сентября 
2021 г. № 1661 «Об утверждении государственной про-
граммы Российской Федерации «Развитие физической 
культуры и спорта» и о признании утратившими силу 
некоторых актов и отдельных положений Правитель-
ства Российской Федерации» (с изменениями и допол-
нениями).

С уважением авторы, программы «Россия на ВЕКА, 
как ЦЕНТР созидания МИРА в геополитике» и коллектив 

журнала «Союз национальностей»

Настоящая Стратегия направлена на совершенство-
вание способов, методов и средств участия программы 
«Россия на ВЕКА, как ЦЕНТР созидания МИРА в геопо-
литике» и коллектива журнала «Союз национальностей» 
в развитии системы государственной политики в обла-
сти обеспечения безопасности ВЭД (экспорт — импорт) 
с целю развития связей между институтами гражданско-
го общества России, стран СНГ и дальнего зарубежья, на-
правленных на укрепление дружбы и развитие диалога 
между государствами, сохранение и укрепление в обще-
стве традиционных ценностей, института семьи, уваже-
ние к религиозным убеждениям, возрождение народных 
традиций и духовного наследия, патриотическое воспи-
тание молодежи и подрастающего поколения, а также 
реализацию и поддержку социально значимых проек-
тов в культурной, социальной, образовательной и эко-
логической сферах.

Планируется создание инфраструктуры для подго-
товки и презентации программы «Россия на ВЕКА, как 
ЦЕНТР созидание МИРА в геополитике» в ГД РФ по те-
ме инвестиционного и внебюджетного финансирова-
ния в тесном взаимодействии со СМИ СНГ, дальнего 
зарубежья и, в частности, с журналом «Союз НАЦИО-
НАЛЬНОСТЕЙ».

Авторской группе важно решить, сколько будет инве-
сторов и юридических лиц, кто будет ответственен за 
блоки «Образование», «Культура», «Спорт», «Экономи-
ка» с последующим утверждением лиц, принимающих 
решение (ЛПР) из числа 15 представителей СССР, как 
основных модераторов в рамках внебюджетного фи-
нансирования.

Для справки: единая стратегия программы «Россия на 
ВЕКА, как ЦЕНТР созидания МИРА в геополитике» и жур-
нала «Союз национальностей» уже отработана с учетом 
механизмов по взаимодействию со СМИ СНГ, междуна-
родными организациями: ОКР, МДН, ТПП России, РСПП 
и, в частности, с Международной организацией ЦС ВО-
СВОД (финансовые обязательства ЦС ВОСВОД перед 
ILS выполнены полностью, задолженности по членским 
взносам по состоянию на 01.01.2023 нет) и с другими 
организациями, которые войдут в программу со своими 

инвестпроектами и действующими программами с по-
следующим открытием р/с в ВТБ банк в целях развития 
основных бизнес-направлений.

Формируется подсистема ПРОГРАММЫ в рамках Еди-
ной государственной системы предупреждения и созда-
ния превентивных мер по межнациональным вопросам 
(далее — Единая система). Создание и функционирова-
ние подсистемы бизнес-механизмов программы «Рос-
сия на ВЕКА, как ЦЕНТР созидания МИРА в геополити-
ке» и журнала «Союз национальностей» является одним 
из важнейших условий решения задач по обеспечению 
межнационального согласия, поставленных Президен-
том Российской Федерации в рамках своих указов. Бу-
дут создаваться и успешно функционировать обществен-
ные инспекции, учебные центры, которые в комплексе, 
де-факто, сформируют Единую информационную си-
стему ПРОГРАММЫ. Имеющийся опыт работы будущих 
региональных структурных подразделений програм-
мы «Россия на ВЕКА, как ЦЕНТР созидания МИРА в ге-
ополитике», журнала «Союз национальностей» и ввод 
в действие ряда нормативно-правовых документов Рос-
сийской Федерации требуют оперативного реагирова-
ния для дальнейшего развития данного направления 
нашей деятельности.

II. СТРАТЕГИЧЕСКИЕ ЦЕЛИ, 
ПРИОРИТЕТНЫЕ НАПРАВЛЕНИЯ 

И ИНВЕСТИЦИОННЫЕ ПРЕФЕРЕНЦИИ 
РАЗВИТИЯ ПРОГРАММЫ «РОССИЯ 
НА ВЕКА, КАК ЦЕНТР СОЗИДАНИЯ 

МИРА В ГЕОПОЛИТИКЕ», ЖУРНАЛА 
«СОЮЗ НАЦИОНАЛЬНОСТЕЙ», КАК 

УЧАСТНИКОВ ВЭД
Участие авторской группы и журнала «Союз националь-

ностей» в развитии связей между институтами граждан-
ского общества России, СНГ и других стран, направленных 
на укрепление дружбы и развитие диалога между госу-
дарствами, сохранение и укрепление в обществе тради-
ционных ценностей, института семьи, уважения к рели-
гиозным убеждениям, возрождения народных традиций 
и духовного наследия, патриотического воспитания моло-
дежи и подрастающего поколения, а также реализацию 
и поддержку социально значимых проектов в культурной, 
социальной, образовательной и экологической сфере.

Предметом деятельности АВТОРСКОЙ ГРУППЫ яв-
ляется:

• взаимодействие с органами государственной власти 
и культурно-просветительскими, научными и образова-
тельными организациями, физическими и юридически-
ми лицами по вопросам, связанным с достижением це-
лей деятельности АВТОРСКОЙ ГРУППЫ;

• содействие патриотическому воспитанию молодежи 
в духе национальной гордости за Россию, ее достижений 
в области науки и культуры;

• развитие связей с общественностью зарубежных стран, 
обмен опытом в области науки, образования и культуры 

и других сферах, в первую очередь, с диаспорами СНГ 
и соотечественниками во всем МИРЕ;

• организация форумов, фестивалей, шоу-программ, кон-
цертов, выставок, творческих встреч и иных культурных 
мероприятий в России и за рубежом;

• организация и производство телевизионных программ, 
видеопродукции и радиопрограмм по проблематике, свя-
занной с целями и задачами АВТОРСКОЙ ГРУППЫ, осу-
ществление телевещания и радиовещания;

• создание архитектурных композиций, памятников, мо-
нументальных композиций;

• создание документальных, художественных и инфор-
мационных фильмов, патриотической и иной тематики;

• работа со средствами массовой информации по объ-
ективному отражению исторических и современных со-
бытий, происходящих в стране и за рубежом;

• работа с молодежью, взаимодействие с заинтересо-
ванными государственными органами, некоммерческими 
и международными организациями по вопросам разви-
тия молодежных инициатив, молодежной политики и за-
щиты интересов молодежи;

• поддержка средств массовой информации и культу-
ры в патриотическом воспитании граждан, сохранении 
и развитии в российском обществе исторически сложив-
шихся культурно-самобытных ценностей и духовных тра-
диций страны;

• издание и распространение военно-патриотической 
литературы;

• проведение мероприятий для молодежи, направлен-
ных на развитие моральной и психологической готовно-
сти к защите Отечества, верности конституционному и во-
инскому долгу в условиях мирного и военного времени, 
высокой гражданской ответственности;

• проведение мероприятий, направленных на приви-
тие молодому поколению гордости, глубокого уважения 
и почитания символов государства — Герба, Флага, Гим-
на Российской Федерации, другой российской символи-
ки и исторических святынь Отечества;

• проведение семинаров, конференций, выставок и экс-
позиций в странах СНГ и дальнем зарубежье, посвящен-
ных славным событиям в истории России;

• организация выступлений и встреч российской и зару-
бежной общественности с официальными лицами — де-
ятелями культуры, спорта, бизнеса, образования, экспер-
тами по проблематике, связанной с целями и задачами 
программы «Россия на ВЕКА, как ЦЕНТР созидания МИ-
РА в геополитике» на площадках ЦС ВОСВОД, МДН, ОКР, 
РАН, ТПП России и в столицах СНГ.

Для достижения целей программы «Россия на ВЕКА, 
как ЦЕНТР созидания МИРА в геополитике», в соответ-
ствии с действующим законодательством РФ и при от-
сутствии языкового барьера в странах СНГ, совместно 
с журналом «Союз национальностей» планируется осу-
ществление помощи бизнес-структурам в коммерческой 
деятельности по приоритетным направлениям, реализа-
ция совместно с диаспорами стран СНГ и дальнего зару-
бежья культурно-просветительской, образовательной, бла-
готворительной, научно-исследовательской и иных форм 
сотрудничества, не запрещенных действующим законо-
дательством Российской Федерации.

III. МЕРОПРИЯТИЯ И МЕХАНИЗМЫ 
РЕАЛИЗАЦИИ СТРАТЕГИИ

Система мероприятий настоящей Стратегии сформи-
рована в соответствии с целями и задачами програм-
мы «Россия на ВЕКА, как ЦЕНТР созидания МИРА в ге-
ополитике».

Укрепление инфраструктур ПРОГРАММЫ и информа-
ционного стратегического партнера — журнала «Союз на-
циональностей» — для развития уставной деятельности.

1.1 развитие системы ресурсного обеспечения устав-
ной деятельности. Для развития уставной деятельности 
необходимо создать систему формирования:

- планового и самодостаточного бюджета по расход-
ной части;

- фонда развития;
- фонда заработанной платы;
- резервного фонда;
1.2 формирование и совершенствование комплекса 

мероприятий по привлечению граждан СНГ, обществен-
ных организаций и бизнес-структур к партнерским от-
ношениям с АВТОРСКОЙ ГРУППОЙ и журналом «Союз 
национальностей», с использованием современных тех-
нологий (полученные от выполнения данного комплекса 
мероприятий финансовые средства предлагается исполь-
зовать для формирования резервных фондов и фондов 
развития бюджетов местных региональных подразделе-
ний АВТОРСКОЙ ГРУППЫ; порядок по распределению 
полученных финансовых средств должен определять-
ся нормативно-правовым документом, разработанным 
АВТОРСКОЙ ГРУППОЙ (например, взносы коллективных 
членов — межрегиональных и общероссийских организа-
ций — поступают в банк ВТБ на р/с ПАРТНЕРОВ АВТОР-
СКОЙ ГРУППЫ, с последующим распределением в реги-
ональные подразделения для подготовки к презентации 
в ГД РФ программы «Россия на ВЕКА, как ЦЕНТР сози-
дания МИРА в геополитике»);

1.3 корректировка порядка, суммы (инвесторы, спон-
соры, пожертвования) и сроков оплаты годовых взносов 
региональными структурными подразделениями в АВ-
ТОРСКОЙ ГРУППЕ и повышение ответственности руко-
водителей структурных подразделений за невыполне-
ние данных обязательств перед АВТОРСКОЙ ГРУППОЙ 
(полученные от выполнения данного комплекса меро-
приятий финансовые средства предлагается использо-
вать для формирования расходной части бюджета АВ-
ТОРСКОЙ ГРУППЫ;

1.4 корректировка созданных и разработка новых нор-
мативно-правовых документов, регламентирующих устав-
ную деятельность в целях повышения эффективности вы-
полнения мероприятий настоящей Стратегии;

1.5 совершенствование механизмов взаимодействия 
АВТОРСКОЙ ГРУППЫ и журнала «Союз национальностей» 
с диаспорами в России, органами государственной вла-
сти, местного самоуправления и организациями-водо-
пользователями в целях повышения эффективности вы-
полнения мероприятий настоящей Стратегии;

1.6 во взаимодействии с администрациями муници-
пальных образований и других организаций-водополь-
зователей создание первичных организаций в местах 
отдыха на водных объектах;
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1.7 усиление работы по развитию международного 
сотрудничества с аффилированными бизнес-структу-
рами и профильными организациями дружественных 
нам стран;

1.8 разработка механизмов привлечения бизнес-сооб-
ществ (РЖД, Газпром и т. д.) к софинансированию про-
цесса реализации мероприятий настоящей Стратегии 
или разработанных на основании ее социальных проек-
тов и краткосрочных программ развития (полученные 
от выполнения данного комплекса мероприятий финан-
совые средства предлагается использовать для форми-
рования фондов развития АВТОРСКОЙ ГРУППЫ и струк-
турных подразделений, задействованных в реализации 
данных мероприятий настоящей Стратегии или разрабо-
танных на основании ее социальных проектов и кратко-
срочных программ развития);

1.9 совершенствование механизмов по созданию ус-
ловий для ежегодного участия АВТОРСКОЙ ГРУППЫ и ее 
структурных подразделений в конкурсных отборах на го-
сударственную поддержку в виде субсидий для успеш-
ной реализации социально значимых проектов на фе-
деральном, региональном и других уровнях (имущество 
и оборудование, приобретенное в ходе реализации дан-
ных проектов в дальнейшем использовать только для 
достижения уставных целей Общества);

1.10 совершенствование механизмов по повышению 
престижа и эффективности работы контрольно-ревизи-
онных органов Общества;

1.11 создание системы общественного мониторинга 
программы «Россия на ВЕКА, как ЦЕНТР созидания МИ-
РА в геополитике») и внесение полученных данных в со-
ответствующий реестр

АВТОРСКОЙ ГРУППЫ;
1.12. развитие независимой оценки квалификаций по-

средством участия в деятельности
АВТОРСКОЙ ГРУППЫ по профессиональным квалифика-

циям в области обеспечения безопасности ВЭД и в чрез-
вычайных ситуациях.

2. Создание и развитие подсистемы АВТОРСКОЙ ГРУП-
ПЫ в рамках Единой государственной системы преду-
преждения и ликвидации чрезвычайных ситуаций (да-
лее — Единая система):

2.1 формирование и совершенствование единой струк-
туры АВТОРСКОЙ ГРУППЫ по реализации программы 
«Россия на ВЕКА, как ЦЕНТР созидания МИРА в геопо-
литике»;

2.2 разработка нормативно-правовых документов по 
деятельности АВТОРСКОЙ ГРУППЫ.

На основании разработанных нормативно-правовых 
документов:

2.3. создание и совершенствование системы управ-
ления труда, распределение полномочий между руко-
водителями отделов постоянной готовности АВТОР-
СКОЙ ГРУППЫ;

2.4. создание и совершенствование системы подготов-
ки, аттестации и кадрового обеспечения органов управ-
ления в регионах и СНГ постоянной готовности АВТОР-
СКОЙ ГРУППЫ;

2.5 создание на постоянной основе за счет бюджета 
АВТОРСКОЙ ГРУППЫ системы подготовки специали-

стов международников — переводчиков АВТОРСКОЙ 
ГРУППЫ в целях привлечения их к работе (по согла-
сованию) в составе общественных коллективов и вы-
ездных агитационных групп (ВАГ) для разъяснения ос-
новных задач программы «Россия на ВЕКА, как ЦЕНТР 
созидания МИРА в геополитике» и укрепление инфра-
структур АВТОРСКОЙ ГРУППЫ для развития уставной 
деятельности;

2.7 развитие механизма взаимодействия авторов про-
граммы «Россия на ВЕКА, как ЦЕНТР созидания МИРА 
в геополитике» и руководства АВТОРСКОЙ ГРУППЫ с ор-
ганами государственной власти, местного самоуправле-
ния в области развития Единой системы ВЭД;

2.8 отработка механизмов участия в режиме повсед-
невной деятельности и постоянной готовности в совер-
шенствовании системы ВЭД в регионах и расширение 
производимого ими соответствующего спектра услуг 
(полученные от реализации платных услуг финансовые 
средства предлагается использовать для формирования 
бюджетов программы «Россия на ВЕКА, как ЦЕНТР сози-
дания МИРА в геополитике» и инфраструктуры АВТОР-
СКОЙ ГРУППЫ, участвующих в выполнении комплекса 
мероприятий в рамках ВЭД

3. Развитие программы «Россия на ВЕКА, как ЦЕНТР 
созидания МИРА в геополитике»

В этих целях необходимы:
3.1 отработка механизмов взаимодействия с государ-

ственными органами власти в области культуры, обра-
зования, бизнеса, спорта, спортивными федерациями РФ 
и СНГ в целях устранения факторов, негативно влияющих 
на развитие дружбы и сотрудничества:

- несоответствие личностных интересов подраста-
ющего поколения и доступных возможностей для СО-
ЗИДАНИЯ, которые в большинстве случаев не удов-
летворяют современным запросам детей и молодежи 
стран СНГ;

- низкая материально-техническая обеспеченность спор-
тивной и культурной инфраструктуры программы «Рос-
сия на ВЕКА, как ЦЕНТР созидания МИРА в геополити-
ке» и АВТОРСКОЙ ГРУППЫ, не позволяющая качественно 
осуществлять выездные мероприятия;

- отсутствие региональных площадок для проведения 
круглых столов;

- слабое кадровое обеспечение (нехватка преподава-
телей-гуманитариев);

3.2 участие в организации проведения межнациональ-
ных мероприятий по темам исторической правды наро-
дов СССР;

3.3 создание оптимальных условий для развития про-
светительных клубов, для чего необходимо:

- разработать нормативно-правовые документы по де-
ятельности АВТОРСКОЙ ГРУППЫ — завершить процесс 
регистрации региональных отделений или организаций, 
собирающихся войти в программу «Россия на ВЕКА, как 
ЦЕНТР созидания МИРА в геополитике» в субъектах Рос-
сийской Федерации и СНГ;

- разработать и эффективно реализовать долгосроч-
ную программу «Россия на ВЕКА, как ЦЕНТР созидания 
МИРА в геополитике» на период до 2030 года.

IV. ОЖИДАЕМЫЕ РЕЗУЛЬТАТЫ 
РЕАЛИЗАЦИИ ПРОГРАММЫ 

«РОССИЯ НА ВЕКА, КАК ЦЕНТР 
СОЗИДАНИЯ МИРА 
В ГЕОПОЛИТИКЕ»  

К 2030 ГОДУ

Реализация настоящей Стратегии послужит укрепле-
нию целостности России и межнационального согласия 
с народами СНГ и дальнего зарубежья.

При обеспечении АВТОРСКОЙ ГРУППОЙ порядка и ста-
бильности, а структурными подразделениями — ответ-
ственности, дисциплины (в том числе, финансовой) и ис-
полнительности будут созданы условии эффективной 
реализации положений настоящей Стратегии, при этом 
предполагается достигнуть следующих результатов:

1. Целевые показатели достигнуты:
- в достижении единогласия с руководителями диа-

спор СНГ по проведению ряда совместных мероприятий;
- в обеспечении создания фондов и реализации соци-

альных программ, инвестпроектов для соотечественни-
ков в СНГ и дальнем зарубежьи;

- в развитии деятельности детей и молодежи в сфе-
ре образования, спорта и бизнеса через сотрудничество 
с РАН, ОКР, ТПП России и СНГ.

2. Отработаны все механизмы реализации Стратегии:
2.1 созданная инфраструктура на платформе журнала 

«Союз национальностей» в полном объеме обеспечива-
ет развитие программы «Россия на ВЕКА, как ЦЕНТР со-
зидания МИРА в геополитике» и укрепление инфраструк-
тур АВТОРСКОЙ ГРУППЫ в рамках уставной деятельности 
на всей территории Российской Федерации;

2.2 создана система формирования планового и са-
модостаточного бюджета программы «Россия на ВЕКА, 
как ЦЕНТР созидания МИРА в геополитике», АВТОР-
СКОЙ ГРУППЫ и журнала «Союз национальностей», 
а именно:

- социальные источники формирования бюджета со-
ставляют не менее 50% расходной части бюджета,

- ежегодный фонд развития составляет не менее 30% 
от расходной части бюджета и реализуется в полном 
объеме,

- резервный фонд сформирован в объеме не менее 50% 
ежегодной расходной части бюджета;

2.3 количество действительных членов составляет 
не менее ____ человек, количество коллективных чле-
нов — не менее 100 организаций, в том числе, вклю-
чая потенциальных партнеров в странах СНГ и даль-
него зарубежья;

2.4 созданная в рамках Единой системы на территории 
Российской Федерации подсистема программы «Россия 
на ВЕКА, как ЦЕНТР созидания МИРА в геополитике» по-
зволяет успешно и эффективно решать поставленные за-
дачи обществом и государством;

2.5 в результате эффективной реализации положе-
ний программы «Россия на ВЕКА, как ЦЕНТР созидания 
МИРА в геополитике» в период до 2030 года созданы 

оптимальные условия для развития данной Стратегии 
и финансовой привлекательности для потенциальных 
инвесторов из стран СНГ и дальнего зарубежья и ре-
гионов России.

V. ЭТАПЫ И СРОКИ РЕАЛИЗАЦИИ 
СТРАТЕГИИ

Настоящую Стратегию предполагается реализовать 
в 2 этапа.

1. В рамках первого этапа (2023–2024 гг.) обеспечива-
ется создание условий для развития программы «Россия 
на ВЕКА, как ЦЕНТР созидания МИРА в геополитике», АВ-
ТОРСКОЙ ГРУППЫ и предусматривается реализация ме-
роприятий по следующим направлениям:

1.1 создание системы формирования плановой и само-
достаточной расходной части бюджета;

1.2 создание системы формирования фонда развития;
1.3 начало формирования резервного фонда;
1.4 разработка и начало реализации программы «Рос-

сия на ВЕКА, как ЦЕНТР созидания МИРА в геополитике» 
на период до 2030 года;

1.5 корректировка созданных и разработка новых нор-
мативно-правовых документов, регламентирующих устав-
ную деятельность, в том числе АВТОРСКОЙ ГРУППЫ;

1.6 отработка механизмов реализации Стратегии про-
граммы «Россия на ВЕКА, как ЦЕНТР созидания МИРА 
в геополитике» на период до 2030 года.

2. В рамках второго этапа (2025–2030 гг.) продолжит-
ся работа по выполнению комплекса мероприятий и ме-
ханизмов реализации настоящей Стратегии.

VI. ФИНАНСИРОВАНИЕ 
МЕРОПРИЯТИЙ СТРАТЕГИИ

Ресурсное обеспечение настоящей Стратегии в части 
финансирования должно обеспечить безусловную реали-
зацию мероприятий, направленных на достижение стра-
тегических целей и задач.

Финансирование мероприятий настоящей Стратегии 
предполагается осуществлять за счет средств вне-
бюджетного финансирования АВТОРСКОЙ ГРУППЫ 
и партнерских организаций, заинтересованных в ре-
ализации настоящей Стратегии, в том числе из стран 
СНГ и дальнего зарубежья и, в первую очередь, инве-
сторов, которые откроют р/с в банке ВТБ (с перево-
дом на депозит своих средств, как гарантии серьез-
ных намерений сотрудничать с Россией и АВТОРСКОЙ 
ГРУППОЙ, как основного финансового оператора про-
граммы «Россия на ВЕКА, как ЦЕНТР созидания МИРА 
в геополитике»). Гарантии возврата заемных инвести-
ционных средств прописываются в договоре, средства 
возвращаются в соответствии с графиком платежей 
и финансовой документацией в рамках основной де-
ятельности аффилированных бизнес-структур, кото-
рые будут созданы в процессе подписанных соглаше-
ний с заинтересованными структурами из стран СНГ 
и дальнего зарубежья.
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VII. СИСТЕМА УПРАВЛЕНИЯ 
РЕАЛИЗАЦИЕЙ СТРАТЕГИИ

Для достижения стратегических целей, повышения эф-
фективности механизмов реализации настоящей Страте-
гии, а также своевременного выполнения запланирован-
ных мероприятий формируется система управления ее 
реализацией, которая предполагает:

- разработку и принятие эффективной организационной 
модели по реализации мероприятий настоящей Стратегии;

- обеспечение согласованности положений настоящей 
Стратегии с ежегодными планами мероприятий по ее ре-
ализации и планами мероприятий структурных подразде-

Наименование Программы Программа развития «Россия на ВЕКА, как ЦЕНТР созидания МИРА 
в геополитике» на период до 2030 года

Цель Программы

Участие в ПРОПАГАНДЕ российских ценностей среди детей 
и молодежи в регионах РФ, странах СНГ, подготовка структур для 
обмена студентами с пророссийскими взглядами на геополитические 
тенденции, влияющие на культуру, спорт, образование, бизнес

Мероприятия и механизмы 
реализации Программы

1. Укрепление инфраструктур АВТОРСКОЙ ГРУППЫ для развития 
уставной деятельности.

2. Создание и развитие подсистемы программы «Россия на ВЕКА, 
как ЦЕНТР созидания МИРА в геополитике», АВТОРСКОЙ ГРУППЫ 
в рамках Единой государственной стратегии МИД, ОКР, ТПП Росси, 
СМИ (далее — Единая система).

3. Развитие детского и юношеского спорта и проведения спартакиад 
и концертных программ с участием известных людей культуры, спорта, 
политики из стран СНГ и дальнего зарубежья

Финансирование мероприятий 
Программы

35 000 000 руб.

На первом этапе финансирование мероприятий настоящей Стратегии 
предполагается осуществлять за счет средств внебюджетного 
финансирования программы «Россия на ВЕКА, как ЦЕНТР созидания 
МИРА в геополитике», полученных АВТОРСКОЙ ГРУППОЙ от спонсоров 
и бизнес-партнеров из стран СНГ и предоставляемых преференций 
инвесторам, которые готовы инвестировать в проекты регионов 
России в рамках реализации настоящей Стратегии.

Представленный ниже график производства работ гарантирует 
выполнение всех взятых на себя обязательств перед якорным 
ИНВЕСТОРОМ по предоставлению СМЕТЫ (с полным 
финансовым отчетом на сумму 15 000 000 руб.) и получению 
преференций, подготовке и презентации программы с получением 
ГОСФИНАНСИРОВАНИЯ и привлечения спонсоров, инвесторов, 
бизнес-партнеров из стран СНГ и дальнего зарубежья, с открытием 
депозитных счетов в банке ВТБ

ПРОГРАММА
«Россия на века, 

как центр созидания мира 
в геополитике» на 2023-2030 годы

лений программы «Россия на ВЕКА, как ЦЕНТР созидания 
МИРА в геополитике», АВТОРСКОЙ ГРУППЫ и организа-
ций, заинтересованных в реализации настоящей Стратегии;

- создание механизма мониторинга и оценки рисков вы-
полнения предусмотренных мероприятий, включая эф-
фективные механизмы, их адаптация и изменение в со-
ответствии с меняющимися внешними и внутренними 
условиями;

- выделение на каждом этапе реализации настоящей 
Стратегии важнейших целевых ориентиров и концентра-
ция имеющихся ресурсов для их достижения.

Координатором реализации настоящей Стратегии програм-
мы «Россия на ВЕКА, как ЦЕНТР созидания МИРА в геополи-
тике» является АВТОРСКАЯ ГРУППА в лице___________ (ФИО).

Показатели:
экономической эффективности

социальной эффективности
бюджетной эффективности

1.Бюджетная эффективность от реализации Программы будет 
выражена в сокращении затрат на социальные выплаты сторонникам 
программы.

2.Социальная эффективность Программы будет выражена 
в сокращении числа недружелюбных людей в странах коллективного 
Запада и СНГ.

3.Экономическая эффективность программных мероприятий 
будет выражена в создании системы формирования планового 
и самодостаточного бюджета программы «Россия на ВЕКА, как 
ЦЕНТР созидания МИРА в геополитике», а также АВТОРСКОЙ ГРУППЫ 
и журнала «Союз национальностей»

Основные индикаторы реализации 
(целевые задания)

Основными индикаторами реализации Стратегии являются:
1. Целевые показатели достигнуты.
2. Отработаны все механизмы реализации Стратегии:
2.1 созданная инфраструктура в полном объеме обеспечивает 

развитие программы «Россия на ВЕКА, как ЦЕНТР созидания 
МИРА в геополитике», АВТОРСКОЙ ГРУППЫ и журнала «Союз 
национальностей» на всей территории Российской Федерации и СНГ;

2.2 Создана система формирования планового и самодостаточного 
бюджета, а именно:

 - социальные источники формирования бюджета составляют 
не менее 50% расходной части бюджета,

 - ежегодный фонд развития составляет не менее 30% от 
расходной части бюджета и реализуется в полном объеме,

 - резервный фонд сформирован в объеме не менее 50% 
ежегодной расходной части бюджета;

2.3 количество действительных членов и единомышленников 
программы «Россия на ВЕКА, как ЦЕНТР созидания МИРА 
в геополитике», АВТОРСКОЙ ГРУППЫ и журнала «Союз 
национальностей» суммарно составляет не менее ______ человек, 
количество коллективных членов — не менее ______ организаций среди 
которых, руководители диаспор и бизнес-структуры из стран СНГ;

2.4 в будущем созданная финансовая и коммерческая подсистема 
программы «Россия на ВЕКА, как ЦЕНТР созидания МИРА 
в геополитике», АВТОРСКОЙ ГРУППЫ в рамках Единой системы 
на территории Российской Федерации и СНГ, позволяет успешно 
и эффективно решать поставленные обществом и государством 
задачи;

2.7 в результате эффективной реализации положений на период 
до 2030 года будут созданы оптимальные условия для развития 
программы «Россия на ВЕКА, как ЦЕНТР созидания МИРА 
в геополитике»..

Основания для разработки

Программа «Россия на ВЕКА, как ЦЕНТР созидания МИРА 
в геополитике» и Концепция, утвержденная Президентом АВТОРСКОЙ 
ГРУППЫ, полностью получила поддержку соответствующих структур 
исполнительной и законодательной властей РФ в соответствии 
с Указами Президента России.

Указ Президента РФ от 15 февраля 2006 г. № 116 
«О мерах по противодействию терроризму».

Указ Президента РФ от 19 декабря 2012 г. № 1666 «О Стратегии 
государственной национальной политики Российской Федерации на 
период до 2025 года».

Указ Президента РФ от 05.09.2022 М 611 «Об утверждении 
Концепции гуманитарной политики Российской Федерации за 
рубежом».

Указ Президента Российской Федерации от 28 августа 2003 г. 
№ 991 «О совершенствовании Единой государственной системы 
предупреждения и ликвидации в чрезвычайных ситуациях».

Распоряжение Правительства Российской Федерации от 28.12. 
2021 г. № 3894-Р «Концепция развития детско-юношеского спорта 
в Российской Федерации до 2030 года»



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКОЕ ОБОЗРЕНИЕ «СОЮЗ НАЦИОНАЛЬНОСТЕЙ» 91ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКОЕ ОБОЗРЕНИЕ «СОЮЗ НАЦИОНАЛЬНОСТЕЙ» 90

Разработчики программы и график 
работ по подготовке презентации 

программы в ГД РФ

Авторская группа программы «Россия на ВЕКА, как ЦЕНТР созидания 
МИРА в геополитике», руководитель (ФИО) АВТОРСКОЙ ГРУППЫ 
и коллектив журнала «Союз национальностей» утвердил график работ:

1. Анонсирование в РИА Новости программы «Россия на ВЕКА, 
как ЦЕНТР созидания Мира в Геополитике», как стратегии купола на 
пространстве всей целевой аудитории (бизнес) населения Земли — 
_____.04.2023 г.

2.Пресс-конференция в ИТАР ТАСС — ___06.2023 г.
3.Узкопрофильная презентация программы «Россия на ВЕКА, как 

ЦЕНТР созидание МИРА в геополитике» в МИД России — ____10.2023 г.
4.Слушание авторов программы «Россия на ВЕКА, как ЦЕНТР 

созидание МИРА в геополитике» в Общественной палате России — 
_______.2023 г.

5.Основная презентация программы «Россия на ВЕКА, как ЦЕНТР 
созидание МИРА в геополитике» в ГД РФ — ____11. 2023 г.

6. Промежуточные региональные-выездные заседания в странах 
СНГ и дальнего зарубежья и заседания в РАН, МДН, ОКР, ТПП России 
и СНГ по основным кластерам («Образование», «Культура», «Спорт» 
с участием партнеров АВТОРСКОЙ ГРУППЫ и ЛПР (лиц, принимающих 
решения) будут проходить исключительно с успешными представители 
бизнеса, спорта, культуры, политики, медицины, образования, 
Вооруженных сил России.

7. Ответственные за выполнение работ и делопроизводство — 
коллективы АВТОРСКОЙ ГРУППЫ и журнала «Союз национальностей 
« и авторы программы «Россия на ВЕКА, как ЦЕНТР созидание МИРА 
в геополитике».

Мы знаем, и вместе мы сделаем ЭТО.
·

Координатор программы
Другие участники программы

Руководитель АВТОРСКОЙ ГРУППЫ при поддержке 
информационного спонсора и партнера -коллектива журнала «Союз 
национальностей», а также другие заинтересованные общественные 
организации и бизнес-структуры (список прилагается).

Ф.И.О., должность, телефон 
руководителя Программы

Автор программы «Россия на ВЕКА, как ЦЕНТР созидания 
МИРА в геополитике», руководитель АВТОРСКОЙ ГРУППЫ 
Телефон:___________________ 
E-mail: ____________________

Система управления 
и ответственный за исполнение

Никитин Вячеслав Георгиевич, +7 (903) 209–43–87, 
E-mail:603258@bk.ru

истории российского государства немало при-
меров гуманного отношения к гражданам, со-
вершившим противоправные действия (за ис-
ключением предателей Родины). Но понятие 
амнистия в нашем обществе ассоциируется, 

в основном, с политическими репрессиями и уголовны-
ми делами, но не с капиталами. Изменить это убеждение 
призваны экономические, политические и внутригосудар-
ственные преобразования, ставшие возможными благо-
даря поправкам к Конституции РФ и политической воле 
Президента России.

В программе по возращению наших соотечественни-
ков, не только не растерявших управленческие навыки, 
но получивших то понимание делопроизводства, кото-
рого в условиях острой конкуренции, санкций и ГЕОПО-
ЛИТИЧЕСКИХ интриг со стороны западных стран так 
не хватает российским чиновникам и предпринима-
телям, СМИ будут играть незаменимую роль. Возмож-
ность выступать экспертами или советниками в между-
народных и экономических преобразованиях, а также 
открыть свой бизнес в России будет основным пока-
зателем поддержки и безопасности для тех, кто пони-
мает и верит в будущее своих детей, а значит, в себя 
и в Россию.

Вернуться в Россию — непростое решение для мно-
гих наших соотечественников, но это и есть проявления 
истинного патриотизма. Стереотипы, которые мешают 
многим нашим друзьям, рушатся под натиском неверо-
ятного авторитета России и единения российского наро-
да с народами СНГ. Главное, мы понимаем, что В. В. Пу-
тин не позволит дискредитировать эту программу и имя 
России в целом.

Экономика в настоящее время является неотъемлемой 
частью стратегии безопасности и целостности России, что 
также отражено в поправках к Конституции РФ. Упорная 
и добросовестная работа в соответствии с УКАЗОМ ПРЕ-
ЗИДЕНТА РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ «О Стратегии госу-
дарственной национальной политики Российской Федера-
ции в период до 2025 года», проведение аналитического 
исследования «Финансово-экономические аспекты реа-
лизации проекта через мягкую силу в новой геополити-
ческой реальности», нешаблонное мышление и высокий 
профессионализм редакционной команды ЖУРНАЛА 
принесли свои «плоды» в виде доверительных и друже-
ственных отношений с бизнесом в СНГ и СДЗ (странах 
дальнего зарубежья).

Это позволило коллективу редакции принять реше-
ние о создании АНО «Преференции в ГЕОПОЛИТИКЕ» 

(вы —президент и учредитель в одном лице), которая бу-
дет ГАРАНТОМ и ОХРАННОЙ ГРАМОТОЙ для желающих 
вернуться в Россию, а также содействовать развитию 
предпринимательства в ее регионах через редакцион-
ную программу «Россия на ВЕКА, как ЦЕНТР созидания 
МИРА в геополитике», которая уже получила поддержку 
в МИД, РАН, ОКР, РСПП и ТПП России.

Цели и задачи АНО 
«Преференции в ГЕО-
ПОЛИТИКЕ» — помогать 
выстраивать конструк-
тивные, эффективные 
взаимоотношения в рам-
ках закона между бизне-

сом и органами власти, что будет стимулом для всех, кто 
решил вернуться в Россию, но еще сомневается в сво-
ей безопасности. Нашим особым приоритетом являет-
ся помощь оступившимся бизнесменам, которые хотели 
бы вернуться в Россию по амнистии капиталов, компа-
ний и предприятий, в выстраивании отношений с органа-
ми государственной власти и соблюдения законов РФ.

Пошаговый план и алгоритм действий будет согласовы-
ваться с заказчиками в каждом отдельном случае, и толь-
ко после подписания протокола о намерениях редакция 
начнет работу над условиями основного договора.

Мы верим, что наши читатели примут участие в созда-
нии необходимой инфраструктуры АНО «Преференции 
в ГЕОПОЛИТИКЕ», благодаря которой взаимоотношения 
бизнеса, общества и государства будут строиться на ос-
нове доверия, обоюдного уважения интересов друг дру-
га в России, СНГ и СДЗ.

Убеждены, что всегда, в самых сложных ситуациях 
и острых конфликтах, существует точка совпадения ин-
тересов и возможные КОМПРОМИССЫ на благо всех 
сторон. Этим принципом мы и руководствуемся в своем 
стремлении стать информационным партнером и «охран-
ной грамотой» от чиновничьего произвола для тех, кто 
решит вернуться в Россию и заявить о себе, как о патри-
оте своей Родины, без которой нет прошлого, настояще-
го, а значит, и будущего.

Получить ответы на вопросы по сотрудничеству мож-
но, присылав их на почту журнала «Союз национально-
стей» soyuznatsionalnostey@mail.ru или позвонив по тел. 
+7 (903) 209–43–87.

С уважением, Никитин Вячеслав Георгиевич, 
ответственный за исполнение

и соавтор редакционной инициативы.

РЕШЕНИЕ РЕДАКЦИИ

АМНИСТИЯ КАПИТАЛОВ

Коллектив редакции убежден, что принятые поправки к Конституции 
России станут гарантиями для обладателей средств неясного 
происхождения за рубежом, которые смогут продать имущество, 
перевести счета в Россию и добровольно их задекларировать. В этой связи 
руководство журнала приняло решение содействовать продвижению 
президентской программы по амнистии капитала, которая была 
озвучена В. В. Путиным.

В

КОЛЛЕКТИВ РЕДАКЦИИ ПРИНЯЛ РЕШЕНИЕ СОЗДАТЬ 
АНО «ПРЕФЕРЕНЦИИ В ГЕОПОЛИТИКЕ»
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АФФИНАЖНЫЕ ЗАВОДЫ 
МОГУТ ПРОДАВАТЬ ЗОЛОТО 
ФИЗЛИЦАМ БЕЗ НДС
Граждане РФ теперь могут покупать золотые слитки без НДС напрямую 
через Гознак и аффинажные заводы. С 1 апреля вступил в силу закон, 
который разрешил аффинажным предприятиям и Гознаку наряду 
с банками продавать слитки драгметаллов физлицам без НДС. 
Несколько аффинажных заводов уже готовы 
запустить продажи.

Предполагаемое 
увеличение количества 
участников рынка 
инвестиционных 
драгоценных металлов 
и его стандартизация 
приведут к росту 
ликвидности слитков 
драгоценных металлов, 
снижению спредов цен 
покупки и продажи 
для физических лиц.

ИНФОРМАЦИЯ ДЛЯ ИНВЕСТОРОВ

Р ечь идет о слитках аффини-
рованного золота, серебра, 
платины, палладия и иных 
драгоценных металлов, при-

обретаемых и реализуемых физически-
ми лицами в инвестиционных целях.

Замминистра финансов Алексей 
Моисеев ранее отмечал, что выход 
новых субъектов продажи на рынок 
инвестиционного золота для населе-
ния позволит снизить спреды.

Ранее при покупке золотого слит-
ка уплачивался НДС в размере 20%. 
Вложения в золото станут «идеаль-
ной альтернативой» вместо скупки 
валюты, — заявлял ранее министр 
финансов РФ Антон Силуанов.

«Предполагаемое увеличение коли-
чества участников рынка инвестици-
онных драгоценных металлов и его 
стандартизация приведут к росту 
ликвидности слитков драгоценных 
металлов, снижению спредов цен 
покупки и продажи для физических 
лиц», — пояснял также в свое время 
автор инициативы депутат Владислав 
Резник. В текущих условиях беспре-
цедентных внешних санкций, отказа 
недружественных государств от ис-
полнения своих обязательств перед 
РФ в долларах и евро, роста инфляци-
онных ожиданий и рисков долгово-
го кризиса в глобальной экономике 
спрос на инвестиционные драгме-
таллы со стороны частного секто-
ра существенно вырос, отмечал он.

В Минфине прогнозируют, что рост 
числа инвесторов на рынке драгме-
таллов повысит их ликвидность. Так-
же это позволит снизить разницу цен 

покупки и продажи слитков (спред) 
для физлиц и сделает золото доступ-
нее для граждан.

Согласно данным Минфина, росси-
яне в 2022 году купили более 75 тонн 
инвестиционного золота в слитках, 
что в 15 раз больше, чем в 2021 году.

В перечень организаций, имеющих 
право осуществлять аффинаж драго-
ценных металлов в России, входит 
12 предприятий:

• «Красноярский завод цветных 
металлов им. В. Н. Гулидова» 
(КЗЦМ),

• «Приокский завод цветных 
металлов» (ПЗЦМ),

• «Новосибирский аффинажный 
завод» (НАЗ),

• «Уралэлектромедь» (УЭМ),
• «Московский завод по обработке 

специальных сплавов» (МЗСС),
• «Кыштымский 

медеэлектролитный завод» 
(КМЭЗ),

• «Щелковский завод вторичных 
драгоценных металлов» 
(ЩЗВДМ),

• «Уральские Инновационные 
Технологии» (Уралинтех),

• «Екатеринбургский завод по 
обработке цветных металлов» 
(ЕЗОЦМ),

• «Колымский аффинажный завод» 
(КАЗ),

• ГМК «Норильский никель»,
• АО «Кварт» (принадлежит 

ювелирному заводу 
ООО «Ювелит»).
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Дорогие друзья России,
соотечественники 
в СНГ и странах 
дальнего зарубежья!

Мы ждем от вас 
в адрес редакции ваши 
воспоминая, семейные 
и архивные
фотографии, авторские 
статьи, которые будут 
напечатаны 
с параллельным
переводом на ваш 
родной язык или 
на языки народов 
бывшего СССР 
и не дадут забыть 
нашей молодежи то 
прошлое, без которого 
не будет настоящего, 
а значит, и будущего!
 

Коллектив редакции




